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СЕНСАЦИОННОЕ СЕРЕБРО 
В КОНЬКАХ!
Вчера Даниил Алдошкин, Сергей Трофимов 
и Руслан Захаров заняли второе место в командных 
гонках Игр, победив в полуфинале сильнейшую 
сборную США с олимпийским рекордом 15

РОССИЯ СЫГРАЕТ С ДАНИЕЙ
Вчера скандинавы победили Латвию (3:2) 
в первом раунде плей-офф мужского 
хоккейного турнира Олимпиады – 
и вышли в четвертьфинал на нашу команду, 
с которой встретятся уже сегодня утром 7

КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
ЗА ГОД ЗАХАРЯН

18-летний 
динамовец – 

в традиционной 
ежегодной 

рубрике «СЭ»
 

2

Лидеры 
Олимпиады
№ Страна    Всего

 1. Норвегия 12 7 7 26
 2. Германия 9 6 3 18
 3. США 7 6 4 17
 4. Австрия 6 6 4 16
 5. Голландия 6 4 3 13
 6. Китай 6 4 2 12
 7. Швеция 5 3 3 11
 8. Швейцария 5 0 5 10
 9. РОССИЯ 4 7 9 20
10. Франция 3 7 2 12

Медальный зачет 
Пекин-2022

Даниил Алдошкин,  Коньки,
Руслан Захаров,  командная гонка
Сергей Трофимов преследования Серебро
Карим Халили, 
Александр Логинов, 
Максим Цветков, 
Эдуард Латыпов Биатлон, эстафета Бронза

Наши медали за 15 февраля

№ Страна    Всего№ Страна    Всего№ Страна    Всего

Весь медальный зачет 16

Вчера сборная России по биатлону не сумела завоевать золото 
в мужской эстафете – несмотря на то, что наши спортсмены 

лидировали от первого до последнего огневого рубежа. 
Беда случилась с финишером Эдуардом Латыповым: 

во время заключительной стрельбы он совершил пять промахов, 
и в итоге у нас только бронза. При этом партнеры и тренеры 

решили поддержать коллегу в трудную минуту 
и не высказывали Эдуарду никаких претензий

САМЫЙ ТРАГИЧЕСКИЙ 
МОМЕНТ ИГР

12–13

Женщины. Короткая программа
Спортсменка Страна Техника Компоненты Штраф Сумма
1. Камила Валиева Россия 44,51 39,65 - 82,16
2. Анна Щербакова Россия 42,87 37,33 - 80,20
3. Каори Сакамото Япония 43,22 36,62 - 79,84
4. Александра Трусова Россия 40,12 35,48 1,00 74,60
5. Вакаба Хигути Япония 39,53 33,98 - 73,51

Турнир одиночниц – одно из главных событий Игр 
в Пекине. Ажиотаж и уровень интереса – запре-
дельный. А выхода на лед 15-летней россиянки Ка-

милы Валиевой ждали даже те, кто в принципе не инте-
ресуется фигурным катанием.

Можно только догадываться, что чувствовала сама 
Валиева. О том, как тяжело ей пришлось в последние 
дни, можно понять по выплеску эмоций после завер-
шения выступления – Камила расплакалась, но быстро 
сумела взять себя в руки и в зону Kiss and Cry заходила 
с легкой улыбкой. Она могла себе это позволить. Про-
кат Валиевой не был идеальным, как до того все ко-
роткие программы в этом сезоне. Но ошибка случилась 
всего одна, и, учитывая все обстоятельства, это можно 
считать настоящей победой. Тем более Камила – лидер 
и по-прежнему фаворит, хотя отрыв от соперниц не так 
велик, как мы привыкли.

Может гордиться собой и Анна Щербакова, для кото-
рой этот сезон складывался очень тяжело. Уже в Пеки-
не пришлось бороться с новой проблемой – у 17-летней 
россиянки развалились ботинки и ей пришлось на хо-
ду раскатывать новые. Однако Щербакова еще раз всем 
показала, что, как никто, умеет собираться в самые тя-
желые моменты и выдавать свой максимум, когда это 
больше всего нужно. У Анны – лучший личный резуль-
тат в сезоне за короткую программу.

А вот для Александры Трусовой все сложилось чуть 
сложнее: падение с тройного акселя и небольшое от-
ставание от главных соперниц, в число которых, поми-
мо Валиевой и Щербаковой, попала японка Каори Сака-
мото. Произвольная программа на Олимпиаде – лучшая 
сцена для того, чтобы Трусова наконец собрала воеди-
но все свои сложнейшие прыжки и исполнила их чисто. 
Не секрет, что Александре неинтересны просто побе-
ды – она хочет войти в историю и стать легендой. Пер-
вая женщина, чисто исполнившая пять четверных… Са-
мое время и место, чтобы сделать это.

И если во вторник казалось, что напряжение окуты-
вает каждый миллиметр пространства, то сложно пред-
ставить, что будет 17 февраля.

ДМИТРИЙ ГИРИН

ПЕКИН�2022 // ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ВАЛИЕВА ВЫИГРАЛА 
КОРОТКУЮ ПРОГРАММУ!
Вчера на Олимпиаде в Пекине стартовали соревнования девушек-фигуристок. 
По итогам короткой программы лидирует Камила Валиева, 
Анна Щербакова – вторая, Александра Трусова – четвертая

Дарья Исаева «СЭ»Вчера. Пекин. Камила Валиева
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига
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Арсен Захарян: 
«Болельщики 
«Спартака» писали: 
«Ходи и оборачивайся»
Самый перспективный футболист России – о том, как он изменился за год

Год назад мы записали интервью с Арсеном Захаряном. 
Ему было 17 лет, его только подводили к основе «Дина-
мо». Еще не было первого взрослого контракта и боль-

ших денег. Не было даже мыслей, что он может попасть на 
чемпионат Европы. В январе 2022-го мы снова встретились 
с Арсеном и задали ему те же самые вопросы. Чтобы посмо-
треть, изменился ли он, как повлияли деньги и слава.

– Сколько у тебя подписчиков в Instagram?

2021 2022
– Почти две тысячи.  – 46 тысяч. После дебют-

ного гола за «Динамо» при-
бавилось тысяч 10 подпис-
чиков. Потом еще за сбор-
ную начал играть. Так 
и пошло-поехало.

– Ты играешь в сборной?

2021 2022
– Мечтаю попасть на Ев-

ро с молодежной сборной.
– Да.

– Твоя стоимость по Transfermarkt?

2021 2022
– 500 тысяч евро, по-мо-

ему.
– Она обновилась. 

По-моему, 12 миллионов ев-
ро. Сколько было в прошлом 
году? Тысяч 800, наверное. 
А, 500? Ха-ха.

– Самый известный человек, который тебе писал в директ?

2021 2022
– Еще такого не было. На-

деюсь, все впереди.
– Гризманн. Он купил 

меня в  какой-то футболь-
ной игре и в директ в Insta-
gram написал: «Привет, как 
дела? Я слежу за тобой, уда-
чи тебе!» Я ему ответил, и все. 
Не люблю навязываться. Спи-
сывался еще с  некоторы-
ми медийными личностями 
из России. С тем же Тамби из 
«Что было дальше».

– Главный успех в твоей карьере?

2021 2022
– Попадание в основную 

команду. Надеюсь, все еще 
впереди.

– Успеха не  было еще. 
Выполнил цель: дебюти-
ровал за основную коман-
ду, начал играть, в сборную 
попал.

– Что самое важное в жизни?

2021 2022
– Семья. – Семья.
– Ты считаешь себя звездой?

2021 2022
– Нет. Нет еще повода. – Нет, а почему я звезда? 

Я не какой-то супермедий-
ный человек. Просто футбо-
лист.

– Тебя часто узнают на улице?

2021 2022
– Нет. – Сейчас начали узнавать 

периодически. Не сказать, 
что каждый человек, но уз-
нают. Помню, заехал заправ-
лять машину, а на меня че-
ловек как-то косо смотрит. 
Думаю: что я ему сделал? По-
том он подходит, спрашива-
ет: «Ты случайно не Арсен?» 
Этот момент запомнился, 
как-то неожиданно было.

– Какие цели ставишь перед собой на ближайшие 12 меся-
цев?

2021 2022
– Закрепиться в основ-

ном составе и  играть все 
матчи.

– Выиграть чемпионство 
с «Динамо», выйти на чем-
пионат мира.

– Главное событие для тебя за прошедшие 12 месяцев?

2021 2022
– Особо событий не было. 

Наверное, попадание в ос-
новной состав.

– Два моих дебюта: 
за клуб в стартовом составе 
и за сборную. Первый гол за 
«Динамо», за сборную пока 
не удалось забить.

– Самое крутое событие в спорте?

2021 2022
– Игра Криштиану Ро-

налду.
– Игра Криштиану Ро-

налду. Так и осталось. Очень 
рад, что он вернулся в «Ман-
честер». Когда смотрел мат-
чи «Ювентуса», мне вообще 
не нравилось. Может быть, 
там он не подходил по сти-
лю, а «МЮ» – подходит.

– Самая нелепая новость о тебе в СМИ?

2021 2022
– Не  было еще такой. 

Не было.
– Сейчас выкладыва-

ют списки команд, которые 
мной интересуются. А не-
давно опубликовали новость 
со  списком клубов, кото-
рые мной не интересуются. 
Он меньше, чем список тех, 
кто интересуется. Это было 
забавно. Там всякие «Пор-
ту» – такие команды. Пишут 
слухи, что гранды всякие за-
интересованы. Костя Тюка-
вин любит прикалываться: 
«Какой тебе «Реал»? Сейчас 
в «Динамо-2» обратно в ПФЛ 
отправят».

– С кем хотел бы сделать селфи?

2021 2022
– Со своим кумиром дет-

ства – Криштиану Роналду.
– С Криштиану Роналду.

– Твоя самая дорогая покупка на данный момент?

2021 2022
– Айфон. Купил с первых 

премиальных, которые при-
шли за игры в «Динамо-2».

– Машина. Купил себе 
где-то полгода назад. Пра-
ва получил и сразу начал во-
дить.

– Приложение, которым ты чаще всего пользуешься?

2021 2022
– Instagram. Плюс-минус 

WhatsApp.
– Instagram, WhatsApp 

и,  наверное, FlashScore. 
Еще YouTube. Там смотрю 
все, что в трендах: «Что бы-
ло дальше», Литвин Миша. 
В Telegram тоже захожу, но-
вости футбольные почитать, 
там часто выкладывают ин-
тересные.

– У тебя есть девушка?

2021 2022
– Пока нет. – Не, я пока не хочу от-

ношений. Не знаю, как судь-
ба пойдет. Может быть, мне 
завтра какая-нибудь девоч-
ка понравится.

– Самый тяжелый день за прошедший год?

2021 2022
– Вылет с  «Динамо-2» 

в  Иркутск и  Читу. Лете-
ли полдня, через три часа 
вышли на игру, можно ска-
зать, на гирях, но выигра-
ли матчи. Сразу же поле-
тели в Иркутск. Буквально 
через день была игра, поле 
ужасного качества. Мы там  
проиграли, было очень тя-
жело.

– Во время сборов тяже-
ло. Это физически непро-
сто, устаешь по две недели 
сидеть в отеле. А одного дня 
не было.

– Твой любимый жанр музыки? Твой любимый музыкант?

2021 2022
– Что-нибудь современ-

ное: Дрейк, Моргенштерн – 
нормально. Слушаю Мия-
ги – все такое, что сейчас 
в топах.

– То, что популярно: Ми-
яги, Кизару. Что-то моло-
дежное.

– Лучший сериал, который ты посмотрел?

2021 2022
– «Игра на выживание». 

Мне очень понравился, со-
ветую.

– «Бумажный дом», 
и в сборной еще посмотрел 
«Игру в  кальмара». Даже 
не знаю, какой выбрать. На-
верное, «Игра в кальмара». 
Там не так много серий, бы-
стро посмотрел, очень по-
нравилось.

– Сколько денег в месяц тебе нужно для комфортной жизни?

2021 2022
– Для комфортной жиз-

ни? Думаю, тысяч сто мне 
хватит.

– Не знаю, честно. Опре-
деленной суммы нет, трачу 
каждый месяц по-разному: 
вещи покупаю, семье скиды-
ваю. Помню ли я, какое чис-
ло назвал год назад? В этом 
году уже все поменялось. 
По глупости дал сто тысяч. 
Не знаю, почему так сказал.

– Ты чувствуешь, что от тебя все что-то ждут? Это мешает?

2021 2022
– Нет, особого напря-

га у меня нет. Чувствую до-
верие тренера и  надеюсь 
оправдать его. Чувствую, 
что болельщики от  меня 
ждут хорошей игры, наде-
юсь оправдать их ожидания.

– Какое-то давление бы-
ло в этом году, потому что 
это мой второй полноцен-
ный сезон. Люди ждут, что 
я так же буду играть. Чуть-
чуть давило, но после перво-
го матча все пропало, сейчас 
спокойно играю.

– Какой совет ты дал бы самому себе прошлогоднему?

2021 2022
– Думаю, все правильно 

делал, нет такого совета.
– Никакой, думаю, все 

правильно делал. Все вре-
мя выкладывался, правиль-
но подходил к делу.

– Кем ты видишь себя через год?

2021 2022
– Игроком основного со-

става «Динамо». Надеюсь.
– Футболистом москов-

ского «Динамо». Отъезд 
в  Европу? Я  не  форсирую 
с этим. Будет предложение, 
подходящее время... Дай 
бог, все получится с этим.

–  Самый известный человек, который видел твой матч 
на стадионе?

2021 2022
– Знаю, что был Хабиб 

Нурмагомедов на  матче, 
но я тогда на поле не вы-
шел.

– Хабиб, когда я за сбор-
ную играл с хорватами.

–  Самый крутой спортсмен, с  которым ты  тренировался 
на одном поле?

2021 2022
– Думаю, сейчас с самы-

ми хорошими игроками тре-
нируюсь. Все очень хороше-
го качества и как люди, и как 
футболисты. Даже не могу 
выделить одного.

– Головин и Миранчук. 
Ребята в Европе играют, сра-
зу видно, что они там при-
бавили, сильный уровень 
показывают. У них высокая 
скорость принятия решений. 
У  Головина мне особенно 
понравилась его легкость – 
очень резкий и быстрый па-
рень. Еще у нас в «Динамо» 
Шиманьски, Лаксальт, Баль-
буэна. Последние двое при-
ехали из больших европей-
ских клубов: один из «Мила-
на», второй из АПЛ. Топовый 
уровень показывают.

– С кем ты мечтаешь сыграть в одной команде?

2021 2022
– Ответ очевиден  –  

с Криштиану Роналду.
– С Криштиану Роналду.

– Футбол в России – это...

2021 2022
– Это шанс проявить се-

бя и уехать в более сильный 
чемпионат.

– Главный вид спор-
та. Все переживают за ту же 
сборную, когда она играет. 
На матчи много народа при-
ходит.

– Самый красивый гол, который ты забил в жизни?

2021 2022
– За «Динамо-2» в воро-

та «Олимпа-Долгопрудно-
го» со штрафного от пере-
кладины.

– В детстве был гол: вра-
тарь выбил мяч, я  первым 
касанием принял, а  вто-
рым ему за  шиворот запу-
стил. А на профессиональном 
уровне – недавний гол туль-
скому «Арсеналу». Неплохо 
получилось. Денис Макаров 
мне отдал, я с линии штраф-
ной попал обводящим ударом 
в дальний угол через вратаря.

– Твой лучший друг?

2021 2022
– Костя Тюкавин. – У меня есть круг ребят, 

с которыми я близко обща-
юсь: Костя Тюкавин, Ярос-
лав Гладышев, Заур Плиев, 
Себа Шиманьски.

– У тебя есть хейтеры?

2021 2022
– Сейчас хейтеров нет. 

Все слова только поддержки.
– Да, запросы в директе 

читаю – там и положитель-
ные, и отрицательные со-
общения. Ничего сверхъ-
естественного не  пишут: 
«Ты  не  уровень сборной, 
такие матчи и  показыва-
ют твой реальный уровень». 
Не знаю, наверное, пытают-
ся задеть. В игре со «Спар-
таком» я сфолил, началась 
какая-то непонятная стыч-
ка. После этого болельщи-
ки соперника писали: «Ку-
да ты лезешь, молодой. Хо-
ди и оборачивайся».

– Какие свои спортивные и человеческие качества ты счи-
таешь самыми сильными?

2021 2022
– Думаю, скромность 

в  жизни и  спокойствие 
на поле.

– Спокойствие. Это про-
является и в жизни, и на по-
ле. Стараюсь не переживать, 
не трястись. Может быть, 
еще серьезность.

– В чем в первую очередь нужно прибавлять?

2021 2022
– Во всем, если честно, 

надо прибавлять. Не  ска-
зать, что у меня есть какие- 
то особые качества. Над 
всем надо работать – в про-
цессе.

– Во всем. В чем приба-
вил за год? Не сказать, что 
я заметил что-то. Возмож-
но, более уверенно себя чув-
ствую в коллективе. Уже от-
носительно долго в команде.

– Тебе что-то мешает прогрессировать? Как с  этим спра-
виться?

2021 2022
– Сейчас вообще ниче-

го не мешает, все для это-
го есть: сборы, поля, инфра-
структура, мне все нравится.

– Кто мне может поме-
шать в  моем прогрессе? 
Только я  сам. Слава богу, 
у меня все хорошо и в семье, 
и дома, все здоровы, живы – 
это самое главное.

– Кто для тебя образец для подражания в спорте?

2021 2022
– Еще один очевидный 

вопрос – Криштиану Роналду.
– Криштиану Роналду.

– Какой работой ты не хотел бы заниматься ни за что в жиз-
ни?

2021 2022
– Никогда не любил хо-

дить к  зубным врачам, 
не люблю их, поэтому – сто-
матологом.

– Если это можно на-
звать работой, тиктоки сни-
мать. Мне это очень тяжело 
дается. В сборной надо бы-
ло снять видео. Там обыч-
ные движения, но я, видимо, 
не  настолько пластичный, 
мы полчаса снимали. Что-то 
я в TikTok это не увидел, ви-
димо, не очень получилось.

– Что ты хотел бы изменить в мире?

2021 2022
– Хотел  бы, чтобы все 

в  мире жили дружно, без 
всяких войн.

– Чтобы все жили мирно, 
дружно, спокойно. Не было 
всяких войн.

– Твой главный страх?

2021 2022
– Потеря близких. – Потеря близких.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

Гризманн купил меня 
в какой-то футбольной 
игре и в Instagram написал: 
«Привет, как дела? Я слежу 
за тобой, удачи тебе!

Костя Тюкавин любит 
прикалываться:  
«Какой тебе «Реал»?  
Сейчас в «Динамо-2» 
обратно в ПФЛ отправят».

Головин и Миранчук в Европе 
играют, сразу видно, что они 
там прибавили. У них высокая 
скорость принятия решений. 
У Головина мне особенно 
понравилась его легкость – 
очень резкий и быстрый 
парень.

 Александр Федоров «СЭ»
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Витор Мануэл Мелу Перейра: «Я не полицейский, 
чтобы отправлять судей на полиграф»
Глава департамента судейства РФС встретился с журналистами на сборе в Турции  
и рассказал о подготовке ко второй части сезона
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– Насколько сопоставимы ваши ожи-
дания от  работы в  России с  тем, что 
вы в действительности увидели?

– Это было интересно – нужно бы-
ло разобраться в новой стране, культу-
ре, реальности, оценить уровень фут-
бола. Посмотреть на то, как все органи-
зовано. Было много работы, и остается 
еще много аспектов, в которых мы мо-
жем прибавить.

– Главные трудности, которые 
вы обнаружили?

– Мы хотим быть лучше в вопро-
сах судейства как таковых. Есть це-
лый набор вопросов. У нас разноо-
бразная группа судей в РПЛ – сплав 
опыта и молодости. Кто-то только на-
чинает и отсудил лишь пару сезонов, 
а опыт – это важная вещь. Арбитрам, 
которые сейчас только начинают свой 
путь, очень важно получать новые на-
значения и профессиональные вызо-
вы, они имеют хороший потенциал. 
Наша главная цель – позволить его ре-
ализовать. Дать им счастье, удоволь-
ствие и чувство уверенности в своих 
силах. Над этим мы стараемся рабо-
тать.

– Насколько жизнь в России отличает-
ся от других стран, в которых вы работа-
ли? Как вам Москва?

– Каждая страна не похожа на дру-
гую. Россия – это одна из самых боль-
ших стран в мире, поэтому мой при-
езд   – это вызов и  большая честь. 
Я очень мотивирован. В тот день, ког-
да мой период подойдет к концу, на-
деюсь, наши отношения с российским 
футболом сохранятся. А главное – уро-
вень судейства станет выше. В этом 
и заключается мой вызов, над этим 
и  работает наша большая команда. 
Должен сказать, что здесь очень мно-
гие вещи на хорошем уровне: если го-
ворить об РПЛ, то это очень серьезное 
соревнование – с сильными тренера-
ми, футболистами. Многие клубы вы-
ступают и на европейском уровне, об-
ладают классной инфраструктурой. 
А мы стараемся сделать все для того, 
чтобы уровень судейства здесь стано-
вился лучше.

– Сильно ли отличаются сейчас ваши 
впечатления от России от того времени, 
когда вы приезжали, будучи еще судьей?

– С  того момента футбол очень 
сильно эволюционировал. И судейство 
тоже. Если говорить о разнице, то все 
определяют детали. Например, тогда 
не было раций и ВАР: по сути, мы бы-
ли одиноки в поле – четыре человека, 
которые держались только друг друга. 
Конечно, нам нужно было искать ка-
кие-то стратегии и подходы, визуаль-
ный контакт, использовать язык тела 
и секретные сигналы, чтобы коорди-
нировать действия между собой. Те-
перь же есть возможность коммуни-
цировать по рации, если случаются ка-
кие-то серьезные ошибки – есть ВАР. 
Футбол с того момента изменился, 
игроки стали быстрее, сильнее и ди-
намичнее. И судьи должны этому соот-
ветствовать – должны быть лучше гото-
вы, знать тактику, ожидать определен-
ных действий от игроков.

20 лет назад я судил матч в Мо-
скве. На улице было минус 14, а поле 
в снегу. От этого было непросто – как 
судьям, так и игрокам. Думаю, и для 
болельщиков не самые комфортные 
условия тоже были определенным 
вызовом. Это, конечно, был новый 
опыт – хотя бы потому, что до этого 
никогда не судил в перчатках и шапке. 
Но, получая подобный опыт, мы рас-
тем и развиваемся. Сейчас мы видим, 
что самые лучшие судьи должны быть 
готовы к тому, чтобы быстро адапти-
роваться к новой реальности. Каждую 
неделю мы оказываемся в новом ме-
сте, с новыми командами и болельщи-
ками. И каждую неделю нужно менять 
что-то в себе.

– Отвечая на первый вопрос, вы ска-
зали, что вам и вашим коллегам есть над 
чем работать. Могли бы отметить что-то 
ключевое? Что именно хотите улучшить?

– В первую очередь мы говорим 
о техническом уровне принятия ре-
шений. Чемпионат России не  так 
прост. Многое происходит быстро, 
много действий в штрафной площа-
ди. Нам важно смотреть на то, где 
находится судья, как он видит поле, 
с какой скоростью принимает реше-
ния. С точки зрения судейской дис-
циплины мы также должны быть вни-
мательны и уверены в моментах, где 
нам нужно принять решение об от-
мене забитого мяча или об останов-
ке перспективной атаки. Это все ма-
ленькие технические детали, над ко-
торыми мы работаем и разбираем 
после каждого матча. Сейчас арби-
тры лучше понимают меня и  мою 
философию. Они учатся и настроены 
на то, чтобы получать новые знания. 
Мы работаем здесь (на сборе в Тур-
ции. – Прим. «СЭ») с 9 утра до позд-
него вечера. Понимаю, что это непро-
сто, большая нагрузка. Тут собраны 
разные судьи, инспекторы, нам ока-
зывают большую поддержку разные 
подразделения РФС. Приезжали кол-
леги из академии, которые рассказы-

вали нам о футбольной тактике. Была 
отдельная лекция о том, как должен 
питаться арбитр. Было выступление, 
посвященное недопустимости уча-
стия в договорных историях.

– На клубном чемпионате мира была 
применена новая технология для полу-
автоматического определения офсайда. 
Есть ли уже какие-то наработки в  этой 
сфере? Может быть, совещались с кол-
легами о внедрении этой системы в бли-
жайшем будущем в России?

– Мы приветствуем любые техно-
логии, которые могут помочь судьям 
принять правильные решения и таким 
образом сделать футбол лучше. Было 
много разных технологий, которые по-
могали судьям коммуницировать между 
собой. Есть технология Goal Line, кото-
рая используется при пересечении мя-
чом линии ворот. Арбитр получает ре-
зультат на часах, и ему не нужно пере-
проверять момент. То, что вы сказали 
об офсайде ,– это эксперимент, который 
проводит ФИФА. Мне кажется, он будет 
признан успешным и в какой-то момент 
данная технология появится на топ- 
уровне. Она позволит избежать опреде-
ленных потенциальных ошибок. Нужно 
больше информации о том, сколько это 
стоит, о каких сроках идет речь и какими 
ресурсами и способами это может быть 
применено. Когда появятся эти данные, 
тогда поговорим и все обсудим.

ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ПРИНЦИП 
И ОЦЕНКИ

– Год назад была анонсирована под-
готовка алгоритма для назначения арби-
тров на  матчи с  помощью компьютера. 
В каком состоянии эта система сейчас?

– Назначение арбитров на мат-
чи похоже на выбор состава коман-
ды на игру. Тренерский штаб исхо-
дит из того, чтобы подобрать макси-
мально лучший состав. То же самое 
в судействе. Конечно, есть определен-
ные технологии и программы, кото-
рые помогают нам собирать инфор-
мацию, связанную с эффективностью 
судьи на поле, с процентом правиль-
ных принятых решений. Эту инфор-
мацию мы анализируем каждую не-
делю, после чего выбираем арбитров 
на матчи.

Мы делим матчи на три группы: 
команды, которые борются за чемпи-
онство; команды, которые борются 
за попадание в зону еврокубков; ко-
манды, которые потенциально борют-
ся за право остаться в лиге. Каждый 
из матчей этих команд имеет разные 
характеристики. Наша идея заключает-
ся в том, чтобы назначать максималь-
но подходящих арбитров под каждый 
конкретный матч.

– С 17 по 30 октября у Евгения Тур-
бина было три игры с участием «Красно-
дара», а в ноябре он получил еще одну. 
Можете объяснить подробнее принцип 
назначения на этом примере?

– Нет, это ненормально. При мне та-
кого не будет. Моя философия в этом 
отношении очень проста: у нас есть 
16 команд и  20 судей. Важнейший 
принцип при назначении – ротация. 
Я не хочу, чтобы судья и команда стал-
кивались между собой больше четы-
рех-пяти раз за сезон (плюс один матч 
в Кубке России).

Иногда возникают сложности, свя-
занные с переездами, но в октябре 
я только приехал и еще не занимал-

ся назначениями. Сейчас мы постара-
емся этого избегать, потому что рота-
ция нужна и клубам, и судьям в рав-
ной степени.

– Не планируете ли отменить геогра-
фический принцип при назначении?

– Когда я только приехал, мы про-
вели опрос на этот счет, чтобы по-
нять позицию клубов, региональных 
федераций, самих судей и инспекто-
ров по всей стране. Для клубов РПЛ 
и ФНЛ не было никаких проблем с ге-

ографическим принципом. Их ответ 
был прост: «Нам нужны сильнейшие 
арбитры безотносительно географи-
ческой принадлежности». На уровне 
ФНЛ-2 есть разные дивизионы, где 
географический принцип приходит-
ся учитывать из-за переездов и боль-
ших расстояний. Возможно, у нас бу-
дет пять – семь групп судей, которые 
будут разбиты по  географическо-
му принципу, чтобы они получали 
возможность отработать на матчах, 
проходящих ближе к ним, а соответ-
ственно, быстрее возвращаться до-
мой и восстанавливаться. Это пой-
дет на пользу как соревнованиям, так 
и самим судьям. Но решение о пере-
смотре географического принципа 
еще не принято.

– Как оцените свое взаимодействие 
с клубами?

– У меня была возможность сказать 
президенту РПЛ, что я готов встре-
чаться с клубами и объяснять им свою 
философию. Судейство является ча-
стью бизнес-продукта, и  мы  долж-
ны все вместе защищать наш биз-
нес. Мы должны искать решения, что-
бы в  конечном счете зарабатывать 
больше, тратить больше, инвестиро-
вать больше. Чтобы всем становилось 
лучше: болельщикам, инфраструкту-
ре, игрокам, тренерам. Успех зависит 
от каждого. Судьи готовы к диалогу, го-
товы быть частью нашего совместно-
го успеха.

Всем нам, футболу, нужно больше 
спонсоров, мы должны быть больше 
представлены по всему миру, чтобы 
на нас смотрели. Мы в одной лодке.

– Расскажите о  системе оценивания 
арбитров. Если судья допустил грубую 
ошибку, например не назначил пеналь-
ти, то он получает оценку 7,9. Если судья 
исправил свою ошибку после видеопро-
смотра, он тоже получает оценку 7,9. Эти 
ситуации как-то отличаются друг от дру-
га? Равномерны ли наказания за подоб-
ные решения?

– Идеальной системы оценки 
нет нигде: ни в бизнесе, ни в шко-
ле, ни в университете, ни в том числе 
в судействе. Это тот момент, который 

я хочу обсуждать с ответственными 
людьми, в частности с господином 
Фурсой (руководитель департамен-
та инспектирования РФС. – Прим. 
«СЭ»). Справедлива ли ситуация, ко-
торая происходит, по  отношению 
к  арбитру? Футболу нужны чест-
ные и правильные решения. Конеч-
но, ошибки происходят. И у нас есть 
инструмент для того, чтобы в эту си-
туацию вмешаться. Каким образом 
при этом ставить оценку – вопрос. 7,9 
в нашей системе координат – это не-
гативная оценка. Если вмешивается 
ВАР и в итоге принимается правиль-
ное решение, дух футбола не меняет-
ся. Для футбола с точки зрения пра-
вильности все прошло хорошо. Но су-
дья все-таки допустил ошибку, и это 
плохо. Как найти в таком случае ба-
ланс – это наши внутренние вопро-
сы. Мое мнение таково: разница меж-
ду случаями, которые вы описываете, 
есть. В первом 7,9 – оценка справед-
ливая, а во втором оценку можно под-
нять. Это хороший вопрос. Уже завтра 
(интервью записывалось в конце про-
шлой недели. – Прим. «СЭ») я пого-
ворю об этом с коллегами и судьями. 
Мы примем решение. Судьи должны 
видеть прозрачность системы оце-
нивания и верить в нее. Для них это 
должно являться мотивационным ин-
струментом. Знаете, среди судей тоже 
есть свое соревнование. Кто-то за хо-
рошие оценки идет выше и судит со-
ревнования УЕФА, кто-то идет вниз. 
Мы думаем, как решить этот вопрос.

ХОЧУ, ЧТОБЫ МНЕ ВЕРИЛИ

– Ашот Хачатурянц покинул пост пред-
седателя судейского комитета. Насколько 
изменилась ваша работа после его ухо-
да? Когда он ушел, то сказал, что будет 
присматривать за судьями. Чувствуете ли 
вы, что он за вами присматривает? Нет ли 
в этом конфликта интересов?

– У  меня с  ним отличные отно-
шения. Действительно, когда я сюда 
приехал, он занимался судейством. 
Но 22 ноября он был избран президен-
том РПЛ. Есть регламентные нормы, 
которые не позволяют ему занимать-
ся судейством в полном объеме. Мы со-
храняем очень хорошие отношения, 
и я за него очень рад. Он знает сложно-
сти судейства, наши проблемы и то, что 
нам нужно сотрудничество со стороны 
клубов. Моя задача – управлять судья-
ми не только с точки зрения того, что 
они уже показывают на поле (то есть 
их работы на матчах), но и с точки зре-
ния их образования. Совместно с ру-
ководством РФС мы определили зада-
чу подготовить мастер-план на период 
с 2022 по 2026 год. Я уже сформулиро-
вал свое виденье этого плана. Скоро 
мы обсудим его. Образование – важная 
его часть. Есть как минимум три-четы-
ре направления, которые стоит ввести. 
Я верю, что если мы пойдем по это-

му пути, у нас появится полноценная 
пирамида, которая будет подпиты-
вать нас кадрами – от базового до топ- 
уровня. С Хачатурянцем мы продолжа-
ем общаться. Уважаем друг друга и ра-
ботаем заодно.

– Вы чувствуете, что Хачатурянц поте-
рял влияние на судей, которое имел? Или, 
наоборот, его сохраняет?

– Мы в первую очередь следуем пра-
вилам ФИФА и УЕФА. Эти правила гово-
рят о том, что судейство должно быть 
полностью независимым от лиги и клу-
бов. У нас сейчас так и есть. Могу дать 
клубам слово, что придерживаюсь это-
го принципа. Я хочу, чтобы мне верили 
и дали возможность делать свою рабо-
ту. Когда ее сделаю, тогда можно будет 
судить о результатах. Не могу себе пред-
ставить ситуацию, когда на моего дру-
га Валерия Карпина оказывается давле-
ние и ему говорят, кого ставить в состав, 
а кого – нет. Я хочу, чтобы у нас в судей-
стве было так же. У нас есть план и ра-
бота, которую мы делаем. Судите о ней, 
когда мы выполним ее полностью.

– Какая ваша позиция по поводу при-
менения полиграфа? Должен ли он иметь 
решающее значение в вопросе отстране-
ний арбитров?

– Если мы говорим о таких вещах, 
то это плохой сигнал для футбола и для 
страны. В первую очередь мы должны 
быть уверены друг в друге, поэтому 
я с подобным не согласен. Не хочу скан-
далов для судей, не хочу спорных ситу-
аций. Не думаю, что нам это необходи-
мо. Мое желание – чтобы за тот период, 
что я здесь провожу, такого не происхо-
дило. Судьи работают хорошо, все про-
исходит честно и прозрачно, в итоге все 
счастливы и довольны. Надо понимать, 
что ошибки происходят везде, не толь-
ко в футболе. Ошибаются и люди других 
профессий. Здесь важно верить в сам 
процесс. Я хочу верить, что за мое вре-
мя здесь я не столкнусь с этим.

– Можно сказать, что после ухода 
Хачатурянца этот метод проверки судей 
полностью исчезнет?

– В разные периоды люди ищут 
разные решения, которые будут мак-
симально эффективны в этот кон-
кретный момент. Видимо, тогда нуж-
но было такое решение. Повторюсь, 
мое желание в том, чтобы, пока я на-
хожусь здесь, нам подобные инстру-
менты не понадобились. Если все бу-
дут вести себя хорошо, то проблем 
не будет.

– Вы  все время говорите: «Если 
все будет хорошо». А  если будет пло-
хо и судья допустит очевидную ошибку, 
вы готовы отправить его на полиграф?

– Я не полицейский, отвечаю за ра-
боту с арбитрами. Если происходит 
что-то незаконное, есть те, кто прово-
дит расследование. А я являюсь экспер-
том по судьям.

– Пост главы судейского комитета 
вакантен. Есть понимание, когда состо-
ится назначение?

– Процесс еще продолжается, ищет-
ся лучшее решение. Хочется быстрее, 
чтобы начать нормально работать.

– Вы  сказали, что все происходит 
«честно и прозрачно». Я правильно пони-
маю, что вы считаете, что сейчас среди 
российских судей нет коррупции?

– Не знаю. Я верю в своих арбитров. 
Верю, что клубы ведут себя спортивно. 
Сам работаю честно, работаю с честны-
ми людьми. Таков мой настрой.

НАМ НУЖНЫ  
НОВЫЕ ЛЮДИ,  
КОТОРЫЕ ЗАМЕНЯТ  
КАРАСЕВА И ИВАНОВА

– Вы говорили, что у нас много пер-
спективных судей. 10–12 лет назад Без-
бородов и Николаев судили финальные 
стадии молодежных Евро и  ЧМ. Сей-
час наши молодые арбитры не получают 
матчи даже юношеской Лиги чемпионов. 
Те, кто постарше, получают не так много 
международных игр. Почему УЕФА дове-
ряет только Карасеву и Иванову?

– Я не работаю в УЕФА, но мы зна-
ем, что есть порядка 280 арбитров, ко-
торые судят международные матчи. 
Не так много соревнований, на кото-
рых они могут работать. Сейчас по-
являются новые: Лига конференций, 
турниры молодежных команд. Это дает 
новые возможности. В этой ситуации 
мы должны подготовить наших судей.

Они полностью готовы, если полу-
чают назначения от УЕФА. Мы гото-
вы развиваться в разных направлени-
ях, речь идет и о ВАР. На сборе в Тур-
ции с нами работает эксперт, который 
возглавляет программу ВАР в Греции, 
человек, находящийся в этой системе 
с самого начала. Мы развиваемся. На-
ша цель – работать и давать возмож-
ности.

– На  сборах судьи проходят тесты, 
по итогам которых принимают решение 
по допуску к РПЛ. Все ли справились?

– Все сдали тест. Наша команда го-
това к возобновлению сезона.

– Кукуян не был допущен к судейству 
международных матчей. 

– Да, это грустная история для 
нас. К сожалению, он второй год под-
ряд не сдал тест по английскому язы-
ку. Мы потеряли одну позицию. При 
мне такого не повторится, потому что 
я не буду продвигать судей на евро-
пейские матчи, пока не буду уверен, 
что они полностью готовы общаться 
на английском. Это также касается фи-
зических показателей и остальных вво-
дных.

– Тест на знание английского настоль-
ко сложный?

– Нет. В дополнение скажу, что РФС 
дает возможность судьям учить ан-
глийский бесплатно. Есть все условия 
для тех, кто хочет делать международ-
ную карьеру.

– Вы  говорили, что хотите сделать 
процесс более прозрачным и  откры-
тым. Какие шаги вы  уже предприняли 
для этого?

– Мы  собираемся начать боль-
ше коммуницировать со СМИ и ме-
диа. Нам нечего скрывать. Чем боль-
ше людей знают о нашей работе, тем 
лучше. Чтобы СМИ знали о принципах 
нашей работы и о планах на будущее. 
Вот сейчас, например, Сергею Карасе-
ву 43 года. Через два года ему будет 45, 
и мы понимаем, что рано или поздно 
он закончит. Нам надо готовить преем-
ников, которые смогут заменить и его, 
и других судей. Иногда люди не пони-
мают некоторых назначений, но в этом 
и заключается идея – нам нужны но-
вые люди, которые заменят Карасева, 
Иванова и других. Это то же самое, как 
и с национальными командами: есть 
U-16, U-17, U-19. У нас точно такие же 
потребности.

– Вы также говорили, что у судей поя-
вятся представители, которые будут гото-
вы все объяснять за арбитров. Есть пони-
мание, когда это случится?

– Когда мы поймем, что в этом есть 
заинтересованность, это обязательно 
появится. Когда возникнет какая-то 
спорная ситуация, я и мои коллеги обя-
зательно ее разъясним.

– В Нидерландах есть практика, что 
судьи после матчей дают интервью и объ-
ясняют свои решения. У  нас это воз-
можно?

– Не думаю, что такие вещи надо де-
лать часто. Мне кажется, вам надо со-
средоточить все внимание на футболи-

стах. Они – звезды. Зрители приходят 
посмотреть не на судей, а на Месси, Ро-
налду и Мбаппе, на тренеров как на ар-
хитекторов игры. Все внимание долж-
но доставаться им. Лучший судья – тот, 
кто выходит на поле незаметно и ухо-
дит незаметно. Незаметный и эффек-
тивный.

– А  со  стороны судей есть желание 
быть открытыми?

– Я считаю, что они не должны быть 
такими, но это мое мнение. При этом 
понимаю, что с определенного уровня 
появляется внимание медиа и болель-
щиков. Я уважаю это. Пока арбитр хо-
рошо делает работу, это не вызывает 
у меня проблем.

– РФС рекомендовал Василия Казар-
цева в лист арбитров ФИФА, но в итоге 
он там не оказался. Есть какие-то объ-
яснения этому?

– В каждой стране есть определен-
ное количество кандидатов в лист ФИ-
ФА, но в итоге именно ФИФА опреде-
ляет, сколько нужно судей на сезон. 
Мы подали список из пяти человек 
в лист ВАР ФИФА, но в итоге их оказа-
лось четверо.

– Турбин и Казарцев были отстранены, 
но сейчас работают на сборе. Можно ли 
сказать, что они возвращаются к полно-
ценной работе?

– Они возвращаются. Начнут с пер-
вых туров после возобновления сезона.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

Лучший судья – тот, кто выходит на поле 
незаметно и уходит незаметно. 
Незаметный и эффективный.

У нас есть 16 команд и 20 судей. Не хочу, 
чтобы они сталкивались больше  
четырех-пяти раз за сезон. Важнейший 
принцип при назначении – ротация.

Португалец  
стал главой 
департамента 
судейства РФС 
в сентябре 
прошлого 
года

Дарья Исаева «СЭ»

В списке судей ФИФА 14 российских арбитров

От России в список арбитров ФИФА на этот год вошли 14 судей: Владислав Без-
бородов (впервые включен в 2009 году), Надежда Горинова (2021), Сергей Ива-
нов (2014), Сергей Карасев (2010), Марина Крупская (2018), Евгений Кукуляк 

(2022), Павел Кукуян (2021), Кирилл Левников (2016), Алексей Матюнин (2017), Ви-
талий Мешков (2012), Владимир Москалев (2019), Вера Опейкина (2015), Александра 
Пономарева (2016) и Анастасия Пустовойтова (2009). Кукуян не сдал тест по англий-
скому языку и не допущен к судейству международных матчей.

В число ассистентов включены 16 человек: Егор Болховитин, Сабина Валиева, Ан-
дрей Веретешкин. Максим Гаврилин, Валерий Данченко, Игорь Демешко, Яна Еле-
ференко, Екатерина Козырева, Екатерина Курочкина, Алексей Лунев, Дмитрий Мо-
сякин, Валентин Мурашов, Юлия Петрова, Дмитрий Сафьян, Роман Усачев и Екате-
рина Чернова.

Видеоассистентами на международных матчах могут работать Сергей Иванов, 
Сергей Карасев, Виталий Мешков, Владимир Москалев.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ
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ПСЖ – Реал – 1:0 (Мбаппе, 90+4). Нереализован-
ный пенальти: Месси («ПСЖ»), 62 (вратарь).

Стартовал исторический плей-о-
фф – без правила выездного го-
ла. Еще летом его отмена породи-

ла серьезные споры, но на полгода все 
об этом подзабыли: на групповых эта-
пах гостевые мячи и так не имели ре-
шающего значения.

Теперь дискуссия вокруг неодно-
значного решения УЕФА разгорелась 
с новой силой. Уже по ходу первого 
тайма парижского матча Twitter на 
всех языках сокрушался: зачем отме-
нили это положение?

Повод  – бессовестно пассивная 
игра «Реала» в гостях у «ПСЖ». За 45 
минут клуб-рекордсмен по числу по-
бед в Лиге чемпионов и лидер чем-
пионата Испании нанес всего один 
удар по воротам (за секунду до свист-
ка на перерыв). 38 процентов владе-
ния мячом, лишь два касания в чужой 
штрафной, очень низкая линия обо-
роны и почти полное отсутствие прес-
синга – Мадрид с первых минут вышел 
отстаивать нули на табло.

Я не считаю, что на подобные дей-
ствия команды Карло Анчелотти точ-
но повлияли изменения в правилах. 
В конце концов, первые матчи плей-о-
фф и в прошлые сезоны нередко оказы-
вались скучными. Возможно, игра «Реа-
ла» – это подгон задачи под ответ, и ис-
панцы в любом случае настраивались 
на осторожный футбол в столице Фран-
ции. Пока оценивать последствия от-
мены правила выездного гола нельзя – 
нужно посмотреть на это на дистанции.

Как бы то ни было, первый тайм 
определенно нельзя назвать зрелищ-
ным. «Реал» пусть и парковал автобус, 
но был дисциплинирован, старался пе-
рекрывать все свободные зоны. А Ма-
урисио Покеттино удивил Анчелотти 
своими идеями: во-первых, Данило 
при игре без мяча становился третьим 
центральным защитником, а во-вто-
рых, Месси исполнял роль глубинно-
го плеймейкера. Номинально аргенти-
нец вышел на позиции центрфорварда, 
но это не так. При позиционных ата-
ках (то есть почти всегда) Месси опу-
скался к центральному кругу и там по-
могал Верратти с Паредесом создать 

моменты. Таким образом Покеттино 
нейтрализовал сердце «Реала», трезу-
бец Каземиро – Кроос – Модрич. Един-
ственный голевой момент тайма – удар 
Мбаппе в Куртуа – сделал именно Мес-
си, вырезав с левой передачу в штраф-
ную на 30 метров.

Надежда оставалась только на вто-
рой тайм – такое количество звезд 
должно было что-то придумать, а не 
усыплять болельщиков. И действитель-
но стало веселее: «ПСЖ» нашел спосо-
бы взлома обороны «Реала» и за пер-
вые 10 минут создал несколько голевых 
моментов. А апогеем стал пенальти: 
Карвахаль сфолил в своей штрафной, 
но Месси пробил ужасно – не в угол 
и на удобной высоте для Куртуа. Бель-
гиец отразил мяч и оживил всех демо-
нов аргентинца. Для легенды «Барсело-
ны» не забить пенальти «Реалу» срод-
ни катастрофе.

Кстати, примерно в ту же минуту 
в Манчестере впервые в 2022 году по-
разил цель вечный антагонист арген-
тинца Криштиану Роналду – «МЮ» па-
раллельно встречался с «Брайтоном» 
в АПЛ.

Смазанный пенальти Месси пере-
черкнул всю неплохую игру. И не толь-
ко свою, но и команды в целом. «ПСЖ» 
после 61-й минуты стал заметно нерв-
ничать и создавал моменты скорее 
по инерции. Пару раз парижане даже 
чуть не упустили «Реал», но мадридцы 
в этот день не заслуживали даже поло-
вины забитого мяча.

Ближе к концу матча Покеттино да-
же бросил в бой Неймара – бразилец 
появился на поле впервые с ноября. Он 
однажды опасно прорвался к воротам 
Куртуа, а в добавленное время все-та-
ки принес «ПСЖ» такую важную по-
беду. Именно бразилец отдал голевой 
пас на Мбаппе. Кильян же вновь про-
демонстрировал, что поцелован Богом. 
Так раскидать двух защитников финта-
ми в штрафной перед разящим ударом 
способен только гений! 

ГОША ЧЕРНОВ

Спортинг Л – Манчестер Сити – 0:5 (Махрез, 7. 
Бернарду Силва, 17, 44. Фоден, 32. Стер-
линг, 58).

Ответные матчи пройдут 9 марта.

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. 1/8 финала. Первые матчи

«Бетис» набрал ход. В чем шанс «Зенита»?
Завтра лидер чемпионата России выступит в 1/16 финала Лиги Европы

Испанскую команду не зря счи-
тают одной из главных претен-
денток на второй по значимо-

сти еврокубок – в чемпионате зеле-
но-белые идут на третьем месте с 41 
забитым мячом (больше только у «Ре-
ала»), опережая «Барсу» и «Атлетико», 
а после Нового года в девяти матчах 
допустили лишь два поражения. Для 
«Зенита» же матч с «Бетисом» будет 
первым официальным после долгой 
зимней паузы, поэтому команда Сер-
гея Семака, конечно, не выглядит фа-
воритом этой встречи.

Но шансы есть всегда. В чем они 
у питерцев в четверг?

ОТСУТСТВИЕ ЛИДЕРОВ 
У ИСПАНЦЕВ

Совершенно точно встречу с «Зе-
нитом» у  «Бетиса» пропустят два 
футболиста. Первый – Набиль Фе-
кир. Француз получил дисквалифи-
кацию из-за удаления в матче груп-
пового этапа Лиги Европы с «Байе-
ром», которая заканчивается как раз 
после встречи в Петербурге. Полуза-
щитник – ключевой элемент в струк-
туре игры команды Пеллегрини. Бла-
годаря тому, что Фекир здорово кон-
тролирует мяч, он в нужное время 
отклеивается от соперников, и де-
лает передачи на ход партнерам. На 
полуфлангах же хавбек стягивает на 
себя противников, освобождая зоны 
для одноклубников. Да, тренерскому 

штабу испанцев уже удавалось заме-
нять выбывших футболистов. Но по-
лучится ли провернуть такой же трюк 
и в этот раз – большой вопрос, пото-
му что среди всех полузащитников 
«Бетиса» Фекир оказывает наиболь-
шее влияние на игру: Набиль луч-
ший в команде по созданным голе-
вым моментам (10), ключевым пасам 
за игру (2,5) и успешным обводкам за 
матч (2,2).

Также с сине-бело-голубыми, су-
дя по всему, не сыграет Серхио Кана-
лес, сдавший недавно положитель-
ный тест на коронавирус. 30-лет-
ний испанец обычно находится 
чуть в глубине, откуда ищет вари-
анты для паса, но зачастую распола-
гается справа и дублирует действия 
Фекира. Своей созидательной рабо-
той Каналес помогает команде пе-
рестраиваться с 4–2–3–1 на 4–2–1–
2–1 или на 4–2–4, путая  соперника 
по ходу встречи. Пока из атакующе-
го блока 3–1 выбыла только полови-
на футболистов, что не совсем ка-
тастрофично, однако с учетом бы-
строго распространения омикрона 
не исключено, что к матчу с «Зени-
том» число зараженных у «Бетиса» 
может увеличиться.

К двум названным потерям доба-
вим также проблемы со здоровьем 
у лучшего бомбардира клуба Хуанми 
(12 голов). Накануне матча послед-
него тура он не тренировался, а за-
тем попал в заявку, но так и остал-
ся в запасе.  

СИЛЬНЫЕ ФЛАНГИ ПИТЕРЦЕВ

На протяжении нескольких сезо-
нов сине-бело-голубые идут к посте-
пенному увеличению числа быстрых 
и техничных игроков, что делает фут-
бол команды более динамичным. Поэ-
тому сейчас главный козырь в нападе-
нии нашей команды – развитые флан-
ги. При 4–4–2 в основном составе на 
них могут выступить Малком, Кузяев, 
Клаудиньо и Мостовой, а в качестве за-
пасного еще и Сутормин. Такая по рос-
сийским меркам большая возможность 
выбора качественных футболистов на 
одну позицию приводит к тому, что под 
питерцев на краях атаки не всем быва-
ет легко подстроиться.

Малкома и Мостового используют 
тогда, когда у «Зенита» не идет игра че-
рез центр и нужно постоянно терро-
ризировать противников на флангах, 
чтобы находить у него разрывы в ли-
ниях. Клаудиньо и Кузяев хороши во 
врываниях в штрафную и в ситуациях 
один-в-один в обыгрыше, а также в ро-
ли «восьмерок» при 4–5–1.

Крайние защитники «Бетиса» дале-
ко не звезды, с ними можно и нужно 
играть на равных. 22-летний Миранда 
только в последнее время начал посто-
янно выходить в основе и стабильно 
держать определенный уровень. А Бе-
льерин разрывается между обороной 
и атакой, оставляя время от времени 
у себя за спиной пространство, кото-
рое плохо контролируют его партнеры, 
некачественно закрывая непрофиль-
ную позицию. Если учесть и тот факт, 
что слева в защите у «Зенита» играет 
одновременно дисциплинированный 
и реактивный Дуглас Сантос, то давить 
именно на правый край «Бетиса» бу-
дет разумно. 

Но одна из основных проблем ис-
панцев – центр обороны. Не зря сре-
ди команд первой десятки ла лиги зе-
лено-белые идут на девятом месте по 
пропущенным мячам (27).

Пеллегрини в этом сезоне доволь-
но часто менял футболистов в защите, 
поэтому сложно предсказать, кто вы-
йдет на поле в Петербурге. Но, скорее 
всего, мы увидим пару Бартра-Пеццел-

ла, которая чаще всего использовалась 
в последнее время. Оставаясь вдвоем 
на своей половине поля, они не могут 
встречать выдвигающихся на них фут-
болистов с мячом, не разрушая компакт-
ное расположение. Центральные защит-
ники уверенно чувствуют себя только 
тогда, когда вся четверка находится на 
одной линии, а ширину в защите дер-
жат латерали. Весь матч таким образом, 
понятное дело, «Бетис» играть не мо-
жет, поэтому возможность искать по-
марки у соперника у вингеров и форвар-
дов «Зенита» будет.

Например, в недавней встрече про-
тив «Вильярреалла» на 49-й минуте 
матча ошибку подкараулил Чуквуэзе: 
дождался паса из глубины, прорвался 
между центральными защитниками 
и легко реализовал выход один на один 
с вратарем. Да, гол не засчитали из-за 
небольшого офсайда, но похожие си-
туации случаются довольно регулярно.  

НАДЕЖНОСТЬ  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ЗОНЕ

Не секрет, что из-за проблем со ско-
ростью у Ракицкого и Ловрена в матчах 
с топ-соперниками сине-бело-голубые 
были вынуждены переходить на схему 
6–2–2 и больше времени уделять рас-
становке игроков внутри своей штраф-
ной площади. Для этого Семак опускал 
Сутормина как можно ниже по флан-
гу, а Дугласа Сантоса делал еще одним 
центральным защитником. Барриос 

отвечал за персональную опеку «девят-
ки» соперника, тем самым нейтрализуя 
возможность ее прохода через центр.

Благодаря этому «Зенит» не подпу-
скал противника близко к воротам в ра-
диусе 18 метров и не вынуждал цен-
тральных защитников выдергиваться 
на гораздо более мастеровитых футбо-
листов, тем самым не подвергая их ри-
ску быть отыгранными. Поражение 2:4 
от «Ювентуса» произошло, например, 
именно потому, что из-за травмы выбыл 
Сантос, а Барриосу приходилось разры-
ваться между левым флангом и Дибалой.

Да, травма Ловрена добавит голов-
ной боли Семаку, но «Бетису» по при-
чине кадрового дефицита в любом слу-
чае будет необходимо перестраиваться 
на 4–3–3 или на 4–5–1, что, конечно, 
значительно облегчит сине-бело-голу-
бым задачу выдерживать строгий ри-
сунок игры. Инсайды «Бетиса» привык-
ли действовать из глубины и находить 
пасом партнеров, а на позициях вин-
геров они практически потеряют та-
кую возможность.

В этом сезоне против не превосходя-
щих испанцев по классу, но организо-
ванных команд у зелено-белых не всегда 
получалось подобрать правильный план 
на матч и сыграть на слабостях оппо-
нента, даже полностью их проанализи-
ровав. «Зенит», при всех своих сложно-
стях, кажется тем соперником, который 
тоже сможет доставить «Бетису» пробле-
мы и побороться за выход в 1/8 финала 
Лиги Европы.

МАТВЕЙ МОРОЗОВ

Зальцбург – Бавария

Сегодня. Зальцбург. Стадион «Ред Булл Арена». 23.00.

ПОТЕРИ
«Зальцбург»: Бернарду, Вальчи, Койта, Око, Шешко, Юнузович (все – травм.).
«Бавария»: Горецка, Нойер, Станишич (все – травм.). Дэйвис, Мусиала (оба – под вопросом).
Судья: Оливер (Англия).

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»
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Комитет по этике рассмотрит  
высказывания Федуна 24 февраля

Заседание комитета по этике РФС, на котором будут рассмотрены высказы-
вания владельца «Спартака» Леонида Федуна в адрес бывшего генерального ди-
ректора клуба Шамиля Газизова, состоится 24 февраля, сообщил председатель 
комитета Семен Андреев. 11 февраля президент РПЛ Ашот Хачатурянц напра-
вил в комитет обращение Газизова, который попросил лигу проверить сказан-
ное Федуном. (ТАСС)

Ахметов приступил к тренировкам  
в общей группе

24-летний полузащитник ЦСКА Ильзат Ахметов приступил к тренировкам 
в общей группе на сборе в испанском Кампоаморе, сообщила пресс-служба мо-

сковского клуба. У игрока была небольшая мышечная травма, из-за которой он за-
нимался индивидуально.

В этом сезоне Ахметов в 19 матчах забил два мяча и отдал три голевые пе-
редачи. 

Сегодня ЦСКА проведет товарищеский матч с «Мурсией». Встреча начнет-
ся в 17.00 по московскому времени. 19 февраля армейцы вылетят в Анталью, где 
проведут заключительный этап подготовки ко второй части сезона.

«Спартак» приехал в Турцию без Маслова 
и Кутепова, но с Агаповым

Вчера начался третий подготовительный сбор «Спартака», сообщил сайт клу-
ба. Команда прибыла в Белек и после заселения в отель провела насыщенную тре-
нировку под руководством Паоло Ваноли.

В Турцию не прилетели защитники Павел Маслов и Илья Кутепов. Маслов 
остался в Москве для планового обследования. В августе прошлого года он пере-

нес операцию по восстановлению целостности сухожилий четырехглавых мышц 
и продолжает восстанавливаться. Илья также проходит реабилитацию после по-
вреждения.

Тренерский штаб «Спартака» привлек к тренировкам с основой центрально-
го защитника Илью Агапова. В этом сезоне 21-летний игрок провел десять мат-
чей за «Спартак-2» в ФНЛ.

Сбор красно-белых в Белеке продлится до 19 февраля, после чего в Москве 
начнется недельный цикл подготовки к дерби с ЦСКА.

Пепе грозит длительная дисквалификация
Защитник «Порту» Пепе может быть дисквалифицирован на срок от двух ме-

сяцев до двух лет, сообщила газета A Bola. 11 февраля по окончании встречи меж-
ду этими командами (2:2) началась потасовка с участием футболистов и персо-
нала команд. В ходе нее Пепе ударил директора «Спортинга». Это в своем отчете 
отразил главный арбитр матча. Также наказание грозит полузащитнику «Спор-
тинга» Бруну Табате, который толкнул директора «Порту». (ТАСС)

ФУТБОЛ // Лига Европы. 1/16 финала. Первый матч. Завтра «Зенит» – «Бетис». 20.45 (мск)

Отзаявлен Азмун, дозаявлены три новичка
В заявках обеих команд перед стартом второй части евросезона произошли 

изменения.

Команда Заявлен Отзаявлен
Зенит Арсен Адамов, Юри Алберто, Иван Сергеев Сердар Азмун
Бетис Хоэль Роблес, Юссуф Сабали Поль Акуоку, Мартин Монтойя, Робер Гонсалес

Интер – Ливерпуль

Сегодня. Милан. Стадион «Сан-Сиро». 23.00.

ПОТЕРИ
«Интер»: Барелла (дисквал.), Гозенс, Корреа (оба – травм.), Бастони (под вопросом).
«Ливерпуль»: Гомез, Ориги, Хендерсон (все – под вопросом).
Судья: Марчиняк (Польша).

Вчера. Париж. «ПСЖ» – «Реал» – 1:0. Герой встречи Кильян Мбаппе Reuters

«Реал» едва не удержал нулевую ничью в Париже в первом матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов, но поздний чудо-гол 23-летнего Кильяна Мбаппе принес победу «ПСЖ»

Месси больше не гений. 
Им стал Мбаппе!

Сегодня состоятся еще два матча 
1/8 финала Лиги чемпионов
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ЕДИНОБОРСТВА

Россиянки впервые за 12 лет сыграют на ЧМ
Наши девушки отобрались в Австралию без поездки в США и лидера команды

Сага с  отбором нашей женской 
сборной на чемпионат мира-2022 
по баскетболу завершилась успе-

хом. Во вторник подопечные Алексан-
дра Ковалева крупно переиграли Пуэр-
то-Рико и вслед за Бельгией получили 
путевку на топ-турнир. Последний раз 
наши девушки выступали на ЧМ 12 лет 
назад. На мировом первенстве в Тур-
ции-2010 за нашу команду играли Ири-
на Осипова, Мария Степанова, Светла-
на Абросимова, Илона Корстин, Ольга 
Артешина, Татьяна Видмер... Увы, но 
после ухода этих мастеров произошел 
серьезный спад результатов, а мы про-
пустили уже две Олимпиады и два ЧМ. 
Поэтому очень важно, что новое поко-
ление наконец-то получило шанс по-
казать себя на самом высоком уровне.

СЛОЖНЫЙ ПУТЬ

Выходу на ЧМ-2022 предшествова-
ло множество событий, которые навер-
няка закалят наших девушек и главно-
го тренера. В июле 2021 года сборная 

России уступила в огненной концов-
ке четвертьфинала Евробаскета сбор-
ной Бельгии во главе с Эммой Меес-
семан (83:85). Тогда лидер бельгиек 
и екатеринбургского УГМК набрал 33 
очка и 11 подборов. У нас великолеп-
ную статистику продемонстрирова-
ла Мария Вадеева – 30 очков, 7 подбо-
ров и 5 передач. Зато в матче за топ-6 
мы смогли обыграть сборную Испании 
(78:74) – гегемона женского европей-
ского баскетбола последнего десяти-
летия. В том матче сразу четыре на-
ших игрока (Раиса Мусина, Ксения Лев-
ченко, Мария Вадеева и Нина Глонти) 
смогли набрать десять и более очков.

Россия попадала в  квалифика-
цию ЧМ-2022 при условии, что сбор-
ная Испании не выиграет Олимпиа-
ду. В Токио испанки уверенно прошли 
групповой этап, но в четвертьфина-
ле уступили Франции. Этот результат 
официально открыл нам дорогу в Ав-
стралию.

Но в конце ноября стало известно, 
что мы сыграем отборочный турнир 
в Вашингтоне, где помимо хозяек вы-

ступят команды Бельгии и Пуэрто-Ри-
ко. Проблема заключалась в том, что 
в столицу США нельзя въехать с россий-
ской прививкой от коронавируса. На-
шим баскетболисткам не готовы были 
сделать исключение. ФИБА и руково-
дитель РФБ Андрей Кириленко на про-
тяжении двух месяцев вели перегово-
ры с американской стороной, но прий- 
ти к консенсусу так и не получилось.

Еще в середине января существо-
вал вариант, что Россия просто пропу-
стит квалификацию (и ЧМ) из-за «не-
правильной» вакцины. Это был  бы 
очень серьезный репутационный про-
вал ФИБА. Если у международной ор-
ганизации не было никаких догово-
ренностей со страной-организатором 

относительно вакцин, то этот момент 
стоило учесть при жеребьевке. Ведь три 
аналогичных квалификационных тур-
нира проводились в Осаке и Белграде 
(две группы). В Сербии мы точно мог-
ли бы беспрепятственно побороться за 
путевку на ЧМ.

В итоге матчи с участием нашей 
сборной были перенесены в Домини-
канскую Республику, куда гражданам 
РФ не нужна виза и где признана на-
ша вакцина.

ДВА РАЗГРОМА

Увы, но тут не все прошло гладко. 
Незадолго до вылета в Доминикану 

два ключевых игрока сборной – Ма-
рия Вадеева и Анастасия Шилова – 
сдали положительный тест на коро-
навирус. И если отсутствие Шиловой 
еще можно было как-то компенсиро-
вать, то Вадеева – капитан команды, 
человек, который в каждом матче на-
бирает 20+ очков. Через нее строит-
ся вся игра.

Потеря Вадеевой в матче с Бельги-
ей оказалась невосполнимой. Меессе-
ман набрала свои дежурные 20 очков, 
а наша команда уступила «минус 23». 
Кстати, самым результативным игро-
ком у россиянок стала Ольга Фрол-
кина – серебряный призер Олимпиа-
ды-2020 в баскетболе 3х3. После игры 
Александр Ковалев сетовал, что основ-
ной фактор поражения – 27 процен-
тов попаданий с игры. С такой реали-
зацией сложно на что-то рассчитывать 
в игре с бельгийками.

Отступать было некуда. Теперь на-
до было обыграть Пуэрто-Рико, кото-
рое до этого уступило Бельгии 33 оч-
ка. Понятно, что объективно Россия 
сильнее Пуэрто-Рико, но в решающих 

матчах зачастую на первый план вы-
ходит не столько мастерство, сколько 
настрой и психология. Но наша сбор-
ная справилась с давлением. Мы не 
только крупно выиграли у соперника, 
но и установили высшее достижение 
в истории женской сборной России, 
реализовав 18 трехочковых (из 31 по-
пытки). Плюс при 37 точных бросках 
с игры записали на свой счет 35 ре-
зультативных передач.

Мы все-таки едем на ЧМ в Австра-
лию, но вновь встает вопрос о вакцина-
ции. Напомним, что российская тенни-
систка Наталья Вихлянцева была вы-
нуждена пропустить Australian Open 
из-за того, что российская вакцина 
«Спутник V» не одобрена в Австралии. 
На территорию Зеленого континента 
по-прежнему можно въехать, только 
будучи привитым Pfizer, AstraZeneca, 
Moderna, Janssen, Sinovac, Sinopharm 
China и Bharat Biotech.

Турнир пройдет в Сиднее с 22 сен-
тября по 1 октября.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Хамзат Чимаев:  
«Меня оперировали семь раз»
Интервью звезды UFC – о Коноре Макгрегоре, тренировках на Пхукете и кардио

Чимаев провел сбор в Таиланде – в знаменитом зале 
Tiger Muay Thai на Пхукете. Сейчас в «Тайгере» самый 
сезон – если еще в начале января там не было и десят-

ка известных бойцов, то сейчас зал заполнен людьми, кото-
рые бьются в ведущих лигах мира. Далеко не полный список 
бойцов, которые тренировались в «Тайгере» в последнюю 
неделю: Петр Ян (чемпион UFC), Ярослав Амосов (чемпи-
он Bellator), Анатолий Малыхин (чемпион One FC), Аб-
дул-Азиз Абдулвахабов (чемпион АСА), Рафаэль Фи-
зиев (боец UFC), Марлон Мораес (боец UFC), Зу-
байра Тухугов (боец UFC), Майрбек Тайсумов 
(экс-боец UFC), Исмаил Наурдиев (экс-боец 
UFC), Николай Алексахин (боец PFL), Нурул-
ло Алиев (боец Fight Nights), Мариф Пира-
ев (боец Fight Nights, звезда поп-ММА про-
моушенов), Шимон Смотрицкий (боец RCC).

Чимаев спарринговал и боролся со мно-
гими. Раскрывать детали некорректно, ска-
жем лишь, что Хамзат выглядел очень и очень 
сильно. Тут надо сказать несколько слов о со-
перниках Чимаева в боях. Распространено мне-
ние, что они если не мешки, то бойцы уровня ниже 
среднего. Даже в UFC. 

Окей, возьмем четверых противников Хамзата в UFC. 
У Джона Филлипса рекорд в UFC 1–5, а Рис Макки свой вто-
рой поединок в UFC проиграл, после чего был уволен из 
промоушена. Действительно, далеко не топы. Однако Дже-
ральд Миршерт, которого Чимаев нокаутировал уже на 17-
й секунде первого раунда, после этого выдал серию из трех 
побед сабмишенами. Да и до этого он был в общем и целом 
на хорошем счету. К тому же поединок прошел 
в среднем весе. Ли Джинглианг, с кото-
рым Хамзат разобрался традицион-
но без пропущенных ударов, по-
дошел к бою с рекордом 8–2 в пре-
дыдущих 10 боях UFC (в частности, 
нокаутировал Сантьяго Понзиниббио). Также на счету Чи-
маева – победа брутальным нокаутом в бою с очень силь-
ным Икрамом Алискеровым. Дело было в апреле 2019 года 
в промоушене Brave. После этого Икрам выиграл три боя до-
срочно, он метит в UFC.

Чимаев и борется, и бьет как грузовик, и очевидно хорош 
в грэпплинге. Реальная угроза для действующего чемпио-
на UFC в полусреднем весе Камару Усмана (Чимаев сейчас 
сконцентрирован на этой весовой категории). Может пока-
заться, что в этом тексте в адрес Хамзата сказано излишне 
много лестных слов, но мы основываемся не только на том, 
что видели в боях, но и на том, что говорят люди, которые 
с ним тренируются/тренировались. 

Например, вот свежая цитата тяжеловеса Анатолия Малы-
хина – в интервью «Вестнику ММА»: «Очень физически силь-
ный, чувствительный, но главный его козырь – сумасшедший 
функционал. Сумасшедший функционал. Я такого еще не ви-
дел. Он может отработать 6–7 спаррингов и потом взять еще 
троих загнать по борьбе. По очереди загнать троих человек, хо-
роших ребят. Я не буду называть фамилии, но хороших ребят».

Этой весной Чимаева ждет серьезная проверка: он про-
ведет бой с недавним претендентом на пояс чемпиона UFC 
Гилбертом Бернсом (2-й номер рейтинга UFC в полусреднем 
весе). Если Хамзат победит, то может получить титульник. 
Точная дата поединка еще не определена. Ориентировоч-
ная дата – 10 апреля (UFC 273 в Джексонвилле). 

Из Таиланда же Хамзат улетел 11 февраля, а за несколь-
ко часов до вылета дал новое интервью «СЭ» – на самые раз-
ные темы. В том числе мы поговорили о еще одном очень 
одаренном полусредневесе с постсоветского пространства – 
Шавкате Рахмонове из Казахстана (3–0).

ТАИЛАНД

– Как прошли последние спарринги в Таиланде?
– 5 раундов по 5 минут сделали. Хорошо отработали. Сей-

час надо собираться – и улетать. Спасибо ребятам. Очень хо-
рошие, достойные спарринги провели. Исмаил Наурдиев. 
С кем еще... С Артемом Фроловым работал.

– С Шимоном Смотрицким.
– Да-да. Хорошие пацаны, достойные.
– Еще вернетесь в Таиланд?
– Да, конечно. Очень нравится тут бывать. Тут хорошая 

атмосфера, хорошие ребята на тренировках.

КАРДИО

– Вам удалили щитовидку, операция прошла в первой поло-
вине прошлого года. Кто-то переживал, что это повлияет на кар-
дио и другие показатели. Что-то изменилось в вашем организ-
ме и возможностях после этой операции?

– Нет, конечно. Сейчас все отлично. Меня в жизни семь 
раз оперировали. Аппендицит, потом спайки... Много чего 
оперировали. В детстве я часто болел. Сейчас, слава богу, ни-
чего не болит. Нормально все.

– Александр Густаффсон сказал, что вы не знаете усталости 
и не чувствуете боли, превосходите его пиковую версию в объ-
еме работы в несколько раз. Не боитесь ли вы синдрома Кей-
на Веласкеса? Который безумной работой износил себя рань-
ше времени и провел короткую карьеру.

– Он тяжеловес, может, поэтому с ним так случилось? Я не 
такой тяжелый, как Веласкес. Мне не надо 130 килограммов 
таскать на себе. У него же много мышц и все такое. У каждо-
го свой организм. Я чувствую свой организм так, как я се-
бя чувствую сейчас, – отлично. Я всегда так работаю – и лю-
блю так работать.

– Может быть, в последнее время стали больше внимания 
уделять восстановлению и отдыху?

– Нет, такого нет. С каждого понедельника по каждую 
субботу работаю, в воскресенье отдыхаю. Иногда бывает – 
когда мелких травм много появляется – недельку чисто ла-
пы, бег. Без контактных тренировок – как бокс. И много вос-
становительных упражнений – массажей. Разные восстано-
вительные упражнения бывают.

– А что вы больше всего любите из восстановительных про-
цессов: сауну, массаж, ледяные ванны, просто сон или что-
то другое?

– Ну, сон-то все любят, когда уставшие. Я люблю отдыхать 
в кругу друзей. В карты сыграть – чтобы в голове все спокой-
но было. Если голова не в порядке – на тренировке тяжело 
бывает. Голову нужно держать в тонусе.

ДЖИНГЛИАНГ

– Вы все время после тейкдауна тащите соперника в свой 
угол. Вам важны подсказки именно Резы Мадади? Просто вы 
настолько легко уничтожаете в партере, что кажется – зачем 
вам технические подсказки? Или бывали случаи, что Мадади 
подсказал – и это сыграло роль?

– Да, бывало. Но у меня там два тренера в углу. И Алан На-
сименто – 10-кратный чемпион мира по джиу-джитсу. Мада-
ди – тоже хороший грэпплер. Они подсказывают... Я в зале, 
если боремся, пытаюсь понять, чего и как, подойти к трене-
ру. Привык, можно сказать. Такого, чтобы слушать там тре-
нера... Всю работу можно сделать дома. Задачу дать – и все.

– В  бою с  Ли Джинглиангом (правильное произношение  – 
Цзяньлянь, но в этой статье мы используем более распространен-
ное произношение в ММА-сообществе) вы внимательно посмотре-
ли на Мадади и кивнули после одной из его подсказок.

– Я на моего грэпплинг-тренера смотрел. Мы именно 
в этой позиции работали. У меня было две такие возможно-
сти (два способа досрочно победить Джинглианга. – Прим. 
«СЭ»). Если бы на другой болевой выйти... Я хотел посмо-
треть на какой. Я чуть в думках стоял. Был вопрос. Я посмо-
трел – тренер головой кивнул, чтобы я взял Джинглианга, 

удушающий чтобы хорошо пошел. Я хотел сделать покруче. 
Но бонус в 50 тысяч долларов все равно забрал.

– Вы подняли Джинглианга, затащили его в угол. Это тре-
бует определенных физических сил. То есть для вас нет поня-
тия «экономия энергии» и вы не боитесь устать?

– Да. Когда ты работаешь – и твой соперник работает. Ког-
да я его поднял, он дергался. И это уже есть работа. Я пси-
хологически сломал его и до боя, и после боя, и в бою тоже. 
А так – особо не думаю над экономией энергии. В зале надо 
думать, а в бою уже надо работать.

ПОДАРКИ

– Вы рассказывали, что Густафссон как-то купил вам крос-
совки для бега.

– Да, бывало.
– А вы ему в ответ что-нибудь дарили?
– Ну да. Недавно я ему в подарок футболку хорошую взял. 

И там его картинку – с собакой – сделал. Не успел отдать. Ког-
да обратно поеду – отдам ему.

Ну, бывают разные подарки. Он мне дает что-то, я – ему. 
Реза Мадади много чего дарил мне из спортивной одежды. 
Помогал, спонсировал меня. Вот эти два пацана... Илир Ла-
тифи тоже помогал. Вот пацаны из зала мне помогали. Те-
перь я всем помогаю – там есть молодые ребята, которым 
надо помочь.

– У вас немало фотографий в гламурных брендах. Вы бере-
те такую одежду, потому что она нравится или потому что это 
богатые, модные бренды?

– Половина из этого, даже чуть больше, – подарки. Друзья 
подарки делают и все такое. И сам покупаю. То, что нравит-
ся в магазине, то покупаю. Пацаны туда идут, я хожу с ни-
ми, смотрю, и что нравится – то берем.

СВЯЗЬ С ДАНОЙ

– Есть ли у вас мобильный номер Даны Уайта? Если есть – 
набирали ли ему хотя бы раз с какой-либо просьбой?

– Я особо не пытаюсь Дану Уайта доставать. Ну, это биз-
нес. Пока я выигрываю – я нужный человек для UFC. Я пони-
маю это. Я не пытаюсь личную жизнь с Даной Уайтом свя-
зать. Я держусь на работе. Вот так идем дальше.

– Но номер есть?
– Точно не уверен. На этом телефоне у меня номер... Много 

раз поменял и номер, и телефон. В Instagram переписываемся.

МАКГРЕГОР

– У вас в ноябре была переписка с Конором в Twitter, и он 
написал: «Я ценю, что ты связывался с нашей командой в 2018 

году, чтобы приехать и помочь мне». Речь о его бое с Хабибом. 
Это действительно так?

– Нет, конечно. В тренировочном лагере Макгрегора был, 
по-моему, один чеченский парень. Чеченец джиу-джитсер 
у него в зале был. Поехал на спарринги. Макгрегор его уро-
нил и потом закинул в сеть медиа. И за чеченского бойца по-
звонили: «Давай прилетай, брат. Ты можешь его побить. На 
спарринги». Хотел поехать побить его. Ничего такого не бы-
ло, чтобы помочь кому-то там. Это было даже не тогда, ког-
да у него с Хабибом бой был. Не помню уже точно... По-мо-
ему, тогда бой еще не был анонсирован.

– Почему Конор так поступил? Он твердо утверждал, что 
вы хотели помочь.

– Откуда мне знать? Много чего он утверждает. Он каж-
дый день что-то утверждает. Мне без разницы. Пусть ду-
мает, что я хотел ему помочь. Но я хотел побить его. И до 
сих пор хочу – если на бой выйдет парень. Если честно ска-
зать – он достойный парень. Только за своей болтовней не 
может следить. А в спорте – очень достойный. Можно бы-
ло бы подраться с ним.

МИРШЕРТ

– Джеральд Миршерт после поражения от вас выиграл три 
боя подряд сабмишенами. Видели это? Если да, то оценили, что 
побили хорошего соперника?

– Бои все не видел... Вообще бои не видел, если честно. 
Я видел... Там UFC закинул фрагмент боя Миршерта. До это-
го я не знал, что он выиграл два боя. Последний бой, когда 
этого... Парня как зовут? Наш парень – как его зовут? По-
следний с ним дрался.

– Махмуд Мурадов.
– Да-да, Мурадов. Когда UFC закинул – видел сабмишен. 

А так я особо не думаю, соперник хороший или плохой. Мне 
без разницы. Я выхожу и делаю свою работу. Вот Джингли-
анг. Мне все говорили: хороший соперник, бой даст. Как все 
видели – ничего не дал. Теперь говорят, что кто-то другой 
бой мне даст. Посмотрим, что получится.

– Интересно узнать: после того боя с Миршертом вы при-
нимали душ? Потому что бой продлился всего лишь 17 секунд.

– Конечно. Я же разминался перед боем, вспотел.
– У вас был стрим с Дарреном Тиллом, во время которого 

вы размахивали большим ножом. Вам не кажется, что это был 
немного перебор?

– Да нет – это небольшой нож был. Там на столе лежал 
«Волчонок». Пацаны подарили. Там особо такого не было. 
Я с Дарреном дружу. Мы переписываемся в Instagram. И сей-
час вместе работаем – пытаемся бизнес какой-то свой сде-
лать. Парень отличный – это мы так шутили с ним. Пугать 
кого-то не хотел. Я не думаю, что Даррен Тилл испугается 
такого маленького ножика. Это был подарок.

– Алан до Насименто после победы над Джинглиангом ска-
зал в фильме Thrill and Agony, что даст вам пурпурный пояс, 
если вы победите следующего соперника сабмишеном. Но тог-
да он не знал, что соперником будет чемпион мира по БЖЖ 
Гилберт Бернс...

– Алан, по-моему, три раза выигрывал схватки по БЖЖ 
у Бернса. Они на матах встречались. По-моему, три раза он 
у него выиграл. Три или четыре. Он знает, какого я уровня 
и какого Бернс уровня.

РАХМОНОВ

– Видели ли вы выступления Шавката Рахмонова? У него 15 
финишей подряд, больше всех в ростере. Считаете ли, что он 
такой же боец новой суперволны, как и вы?

– Кому как считать. Я думаю, достойный парень. Если 
15 боев и 15 финишей – непростой парень. Как-то так. До-
стойный.

– Он достоин того же хайпа, какой у вас?
– Хайп? Хайп – не знаю. Но я работаю. Все понимают мой 

уровень. И понимают уровень Шавката. По мне никто не по-
пал за четыре боя в UFC. По Шавкату попали в бою?

– Ну...
– Только попали – в одном бою?
– Я не считаю.
– Ну да. По мне попадали? Ни одного удара не попали 

в UFC. Поэтому понятен уровень, можно сказать.
– Видели хотя бы один бой Рахмонова?
– Особо не видел. Сейчас UFC последний бой Рахмонова 

закинул или пацаны какие-то. В группе видел. С разворота 
он ударил, достойно выиграл. Поздравляю пацана.

– В Brave вы хотели стать чемпионом в трех весовых кате-
гориях. Когда смотрите на полутяжелый вес UFC – видите себя 
чемпионом и в этой весовой категории?

– Почему нет? Я большой парень, высокий. Вес могу на-
брать – и в будущем посмотрим. Сейчас сфокусировались на 
77 кг – и посмотрим, что дальше получится.

ИСЛАМ БАБАДЖАНОВ

БАСКЕТБОЛ // ЧМ-2022

Россия попадала в квалификацию  
ЧМ-2022 при условии, что сборная Испании 
не выиграет Олимпиаду. В Токио испанки 
уверенно прошли групповой этап,  
но в четвертьфинале уступили Франции

Хамзат Чимаев
Швеция/Россия, 27 лет.
Статистика в ММА: 10 побед, 0 поражений.

Я люблю отдыхать в кругу 
друзей. В карты сыграть – 
чтобы в голове  
все спокойно было.

Я не пытаюсь личную жизнь 
с Даной Уайтом связать. 
Держусь на работе.  
Вот так идем дальше.

Если честно сказать – 
Макгрегор достойный парень. 
Только за своей болтовней  
не может следить. А в спорте – 
очень достойный. Можно 
было бы подраться с ним.

19 ноября 2021 года. Гетеборг. Хамзат Чимаев жестко атакует Джека Херманссона Global Look Press



6 16 февраля 
2022 год

Жаль, что в четвертьфинале у России 
не Латвия – такой сюжет пропал
Тему для очередной публикации в своей авторской рубрике обозревателю «СЭ» 
дал матч олимпийского плей-офф, в котором определился соперник нашей команды

Я отыскал в недрах интернета пекинскую 
трансляцию матча Дания – Латвия. Пол-
периода слушал только звук – а потом раз, 

раз… Прильнул! Смотрю во все глаза. Хоккей-то 
какой веселый.

Главное, болею за латышей изо всех сил. 
Во-первых, Рига – обожаемый город. Этот ело-
вый запах, соль балтийской волны, летящей 
в лицо. На рижском взморье ветер свеж – Вла-
димир Кузьмин знал, о чем петь.

От всего этого я был без ума. Ну да ладно.
Главное – другое! Сколько сюжетов дарит 

матч Россия – Латвия, сколько поводов для за-
меток. Какое раздолье всем нам, корреспонден-
там, – ну и вам, читателям! А что Дания? Ну, Да-
ния и Дания. Отыграли и забыли. Ни сюжета, ни 
драмы, ни беспокойства за результат. Правиль-
но говорил Фетисов еще накануне матча в груп-
пе – «ясно же, что выиграем».

�НА ЭКСПЕРТИЗУ�

Эх, латыши, латыши! Ну как же упускать та-
кой матч – когда все идет в руки?

На каком-то из чемпионатов мира подо-
шел особенно едкий корреспондент к Олегу 
Знарку, тренирующему Латвию. Задал мно-
гоступенчатый вопрос – и Олег Валерьевич, 
упустив смысловую нить на полпути, нерв-
но дернул щекой.

Ой, недобрый знак, подумал я.
А Знарок, уловив в интонациях оскорбитель-

ный подтекст – хоть, может, его и не было, – не 
дал доформулировать. Шагнул навстречу, рас-
правил грудь. Казалось, даже усы обратились 
злыми пиками.

– Э-э-э, ты! Да я тебе за латышей… Знаешь, 
что? На экспертизу захотел, да? На эксперти-
зу? – уточнил хрипловато.

Мы не сразу поняли, что за экспертиза 
и к чему это все. Но сделали всей толпой три 
шага назад. Да и кто бы не сделал.

– Сдрейфил, да? Сдрейфил? – восторженным 
шепотом допытывался я на ходу у товарища по 
дороге в гостиницу. – Что ж ты сдрейфил-то?

– Куда мне лезть? – отрешенно отвечал тот. – 
Под такой-то бульдозер?

Знарок в ту пору был фигурой великой 
и ужасной. Сопровождаемой легендами, заме-
шанными на историях правдивых. Уж и не раз-
берешь, где там быль.

Гулял миллион версий, что случилось 2 ян-
варя 1988 года в ресторане «Юрас перле» моей 
любимой Юрмалы. Откуда на лице у Олега Ва-
лерьевича такой модный шрам. Сам он отмал-
чивался, усмехался. Лишь добавляя штрихов 
к недоброму обаянию.

Уже точно никаких сомнений не оставлял – 
«на экспертизу» за латышей может отправить 
кого угодно…

Вот и я так же переживал за латышей в этом 
матче с Данией. Или – почти так же.

ДЕДУШКА ИРБЕ

«Невозможно вылить из кувшина больше, 
чем в нем есть», – говорил Лобановский.

А вот и можно! Ни секунды не сомневаюсь – 
на матч с Россией Латвия собралась бы так, как 
не собиралась никогда и ни на кого. Сыграла бы 
так, как не умеет. Выплеснув из кувшина боль-
ше, чем налито.

Вот это было бы зрелище. Накануне сотня 
корреспондентов из Москвы и Пекина обрадо-
вали бы свои редакции воспоминаниями о ве-
ликом вратаре Артуре Ирбе. Латвия обыграла 
нашу дрим-тим на чемпионате мира в Пите-
ре – и Артур разговорился вдруг в микст-зоне. 
Мол, теперь-то рассчитался за дедушку, воевав-
шего на германской стороне.

Не знаю, как сложилась судьба Ирбе-старше-
го, дотянул ли по лесам до мая 1945-го и отбла-
годарила ли Германия железным крестом. На-
уке это неизвестно. Но Ирбе-младшенький, ка-
жется, обо всем сказанном пожалел. Следующие 
интервью были миролюбивее.

Но поздно. Сколько б наша сборная ни 
встречалась с Латвией – к прочим сюжетам не-
пременно приложится и этот.

ДЫРКА В СЕРДЦЕ

Я смотрю, как ликуют датчане, – и пережи-
ваю за прекрасных людей из другого лагеря. Ко-
торых знаю лично.

Вот за культурного человека Харийса Вито-
линьша, например. Который чем ближе к си-
рене – тем сильнее сутулился над своим блок-
нотом.

Переживаю за второго тренера Артиса Абол-
са, каждую СМС к которому проклятый Т9 пе-
реправляет на свой лад: вместо «Артиса» – 
«артист». В следующей приходится извинять-
ся – и снова отправляю, не успев проверить: 
«Простите, Артист, это не я, это телефон…»

Помню, как бродили с Аболсом в Кельне го-
да четыре назад. Тренировал он «Ладу» и сбор-
ную Латвии. Искали в коридорах Lanxess-Arena 
свободную комнатку, чтоб поговорить. Отворя-
ли одну дверь – там здоровенный немец в хок-
кейном шлеме. Стучимся в другую – распахива-
ет щуплый швед. Но отыскали-таки тихий уго-

лок. Артис, пышущий здоровьем, начал вдруг 
рассказывать такое… До сих пор вспомню – 
вздрагиваю.

– В 2006-м провел полное обследование. 
Есть сердце и предсердие, такая стенка. Вот 
в ней у меня оказалась дырка!

– Дырка?!
– Да. Выяснилось, врожденное. А сколько 

раз до этого мне делали кардиограмму! В тот-
то раз случайно обнаружилось. Травмировал 
колено, делали операцию. Не вышел на матч 
«Лада» – «Рига-2000». На всякий случай реши-
ли сердце посмотреть. Лежу-лежу, доктор смо-
трит: «Ага, сердце увеличено на столько-то 
процентов, стенки потолще…» Вдруг замол-
кает. Что-то, думаю, долго он меня смотрит. 
Окликаю: «Что случилось?» Доктор посмотрел 
на меня, еще помолчал – и произносит: «Слу-
шай, у тебя дырка в сердце…» Мне казалось, я 
ослышался.

– Что было дальше?

– Прежде такие вещи оперировали – нату-
рально вынимали сердце и штопали. А тут уз-
нали, что в Словакии провели первую в исто-
рии операцию – пропускали шнур через пах, 
заковыривали эту дыру изнутри. С помощью 
Шуплера мы отправили диск в Словакию док-
торам. Потом отправился на операцию. Лежал 
в полном сознании и смотрел на экране, как ко-
выряются в моем сердце.

– Кино на любителя. Уж лучше спать.
– Но я смотрел! Почему нет? У меня вооб-

ще тот год хороший был, я ничего не боялся. 
На операцию шел спокойно. Уверен был – все 
пройдет отлично. В Риге был чемпионат ми-
ра, сборную принял Петр Воробьев. Я уверен, 
что играл бы в этой команде. Но пришлось от-
казаться.

– От сборной – но не от хоккея?
– Мне на полгода запретили большие на-

грузки. Но что я могу, кроме хоккея? Денеж-
ных запасов не было вообще. Значит, надо вы-
ходить и играть.

– Прежде у вас сердце не прихватывало?
– Никогда! Да я нагрузки переносил как со-

бака. Может, и оперироваться не стал бы, но 
доктора насели: «Тяжелый вид спорта, то, се…» 
Маму мою проверили – у нее оказалось такое же 
сердце, с дыркой. Тоже прооперировали. А у де-
тей все нормально.

Ну как не переживать за такого парня? Да он 
с тех пор для меня как родной!

КРОСС НА 16�й ЭТАЖ

А Харийс Витолиньш – что, не родной? Да он 
влюбил в себя всех столичных корреспондентов 
работой в «Динамо». Если главный тренер Олег 
Знарок время от времени норовил кого-то из 
пишущих, но не сочувствующих «отправить на 
экспертизу» – то Витолиньш был сама любез-
ность. Милейший человек.

Вот сдал бы Харийс своей сборной перед 
Олимпиадой те тесты, что прошел сам, – уве-
рен, сегодня не датчане изучали бы слабые ме-
ста сборной России. Не датчане готовились бы 
к четвертьфиналу.

Что за тесты? А вот слушайте! Сам Вито-
линьш рассказал мне однажды.

– В какой-то момент я и Ирбе решили уе-
хать в Америку, Олег Знарок – в Германию. 
Сборная Латвии нас тренироваться не под-
пустила. Подумали – и решили: будем трени-
роваться втроем.

– Бегать по солнышку до дачи Ирбе?
– Только не до дачи, а до квартиры. Ирбе жил 

на 16-м этаже, так мы с утра пораньше прихо-
дили к подъезду – чтоб с жильцами на лест-
нице не сталкиваться. Устраивали кроссы до 
16-го и обратно.

– Сколько серий?
– Семь-восемь. И не только бегали – три эта-

жа, например, надо было пропрыгать на одной 
ноге. Потом на другой. Еще три – пробежать 
спиной вперед. И никаких остановок.

– Жестко.
– Последние две серии надо было пробежать 

на рывке, максимальная скорость. Первый до-
бегает до третьего этажа, свешивается: «Сле-
дующий!»

– Представляем жильца, с утра у лифта стал-
кивающегося со Знарком. Олег Валерьевич уже 
носил шрам на лице?

– Ну да. Ирбе меня напугал – говорит: «Чтоб 
попасть в НХЛ, надо пробежать пять киломе-
тров на время. Есть такой тест. Только попробуй 
не уложиться». Я как сумасшедший гонял с Ир-
бе наперегонки три раза в неделю, для которого 
эти кроссы только в радость были. Чуть не умер.

– Все выдержали?
– Оказалось, нет в Америке никаких тестов. 

Артур пошутил. Только пробежку какую-то да-
ли, а я настолько был готов – казалось, не бежим, 
а стоим на месте. Тянуло вперед. Так что реко-
мендую – пять тысяч метров три раза в неделю.

СПАСИБО ДАНИИ 
ЗА КУЛАГИНА И БРАГИНА

У каждого поражения – свое лицо. Смо-
трю на поникших добрых своих знакомых – 
кажется, что и у меня на этот день образова-
лась дыра в сердце. Пусть небольшая. Пусть 
к вечеру затянется.

Как же обидно!
А Дания… Что нам Дания? Милая страна. 

Куда уезжали наши – и тотчас становились 
звездами. Спасибо ей за то, что помогла со-
хранить для хоккея большого тренера Бо-
риса Кулагина. Уехал туда, в тихую гавань, 
отогревать душу после двух подряд про-
игранных чемпионатов мира и отставки из 
сборной. Вернулся посвежевшим, принял 
«Спартак».

Да и я про свои датские похождения мог 
бы рассказывать до вечера. До сих пор уве-
рен – самые красивые женщины Европы там. 
Лучшие бары. А с пива в этой стране прекрас-
но переходить на сидр. В голове образовыва-
ется легкий, не хмельной туман. Сам черт не 
брат, море по колено. А потом высунешься 
на улицу – а там теплый ливень… То, что на-
до! Ох, хорошо!

Спасибо Дании за эти ливни и этот сидр – 
а еще за то, что подарила нам достойного тре-
нера Брагина. Ах, вы не в курсе?

Помнят Валерия Николаевича там до сих 
пор! Рассказывал мне давным-давно про свои 
приключения – заметно отличающиеся от мо-
их:

– Уехал туда в 1989-м. Играющим трене-
ром. До моего приезда команда шла на по-
следнем месте в чемпионате, а со мной сразу 
в чемпионы выбилась. В первый же год! По-
сле этого я окончательно понял: есть что-то 
у меня за душой, чтобы тренировать. Спосо-
бен. Еще советские времена, после чемпион-
ства вызывает меня посол. Народу тьма, бо-
гатый прием – и обо мне на весь зал выска-
зывается: «Приехал один человек и страну 
перевернул! Весь Копенгаген ходит с совет-
скими флагами…»

– Это правда?
– В том-то и дело. Я восемь лет там про-

был – и вот такое отношение настолько по-
могло поверить в себя! Только в отпуск в Мо-
скву приезжал, чтоб родину не забыть. А по-
том в Россию таким я и вернулся – уверенным. 
Готовым тренером. А здесь уже совсем дру-
гая жизнь…

– А в Дании-то у вас и садик наверняка был, 
и дом хороший.

– Даже гражданство предлагали. Мне 
скучновато там было! А я такой человек, 
общение для меня – первое дело. Не скан-
динав я, понимаете? Так и остался чужим 
в их жизни, где без предупреждения в го-
сти не придешь. На свой лад датчанина не 
переучишь.

ГОЛЫШАК 
ВСПОМИНАЕТ

ВЧЕРА
Миннесота – Детройт – 7:4
Сиэтл – Торонто – 2:6
Виннипег – Чикаго – 1:3
Сан-Хосе – Эдмонтон – 0:3

ЗАВТРА 
3.00 Виннипег – Миннесота
3.30 Каролина – Флорида
5.30 Калгари – Анахайм
6.00 Вегас – Колорадо

Время московское.

Наши в НХЛ: 14 февраля
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИК
Куликов Миннесота Детройт (д) – 7:4 0 21.32 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
Капризов Миннесота Детройт (д) – 7:4 3 (2+1) 18.08 +1 3
Барабанов Сан-Хосе Эдмонтон (д) – 0:3 0 17.15 0 2
Михеев Торонто Сиэтл (г) – 6:2 0 16.01 0 1
Е.Свечников Виннипег Чикаго (д) – 1:3 0 3.33 0 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Колорадо 46 34 4 8 190–131 72
2. Миннесота 44 30 3 11 171–128 63
3. Нэшвилл 48 28 4 16 149–134 60
4. Сент-Луис 46 27 5 14 162–129 59
5. Даллас 46 25 2 19 137–141 52
6. Виннипег 46 20 8 18 131–137 48
7. Чикаго 49 18 7 24 120–163 43
8. Аризона 48 12 4 32 108–180 28

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 48 28 3 17 162–143 59
2. Калгари 45 26 6 13 152–108 58
3. Лос-Анджелес 47 24 7 16 136–130 55
4. Анахайм 49 23 9 17 144–141 55
5. Эдмонтон 46 25 3 18 149–147 53
6. Ванкувер 49 22 6 21 126–135 50
7. Сан-Хосе 47 22 4 21 126–145 48
8. Сиэтл 49 16 4 29 129–173 36

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Флорида 47 32 5 10 194–139 69
2. Тампа-Бэй 48 31 6 11 153–136 68
3. Торонто 46 31 3 12 167–125 65
4. Бостон 46 27 3 16 135–130 57
5. Детройт 50 22 6 22 144–174 50
6. Оттава 45 17 4 24 122–145 38
7. Баффало 47 15 8 24 125–164 38
8. Монреаль 48 8 7 33 106–191 23

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Питтсбург 49 30 8 11 164–128 68
2. Каролина 46 32 3 11 161–109 67
3. Рейнджерс 47 30 4 13 145–122 64
4. Вашингтон 50 26 9 15 162–141 61
5. Коламбус 46 23 1 22 147–167 47
6. Айлендерс 42 17 6 19 102–116 40
7. Нью-Джерси 49 17 5 27 143–176 39
8. Филадельфия 47 15 8 24 118–162 38

НХЛ-2021/22: 
самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль – 65 (33+32), Макдэ-

вид (оба – Эдмонтон) – 64 (24+40), Юбердо 
(Флорида) – 64 (17+47), Кадри (Колорадо) – 62 
(20+42), ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 60 (29+31), 
Годро (Калгари) – 58 (19+39), Мэттьюс (То-
ронто) – 57 (32+25), КАПРИЗОВ (Миннесота) – 
57 (22+35), Рантанен (Колорадо) – 55 (24+31), 
Стэмкос (Тампа-Бэй) – 54 (22+32), ПАНАРИН 
(Рейнджерс) – 52 (13+39)…

Снайперы: Драйзайтль, Крайдер (Рейнджерс) – 33, 
Мэттьюс – 32, ОВЕЧКИН – 29, Дебринкэт (Чика-
го) – 28, Коннор (Виннипег) – 26, Ларкин (Де-
тройт), Терри (Анахайм) – 25, Гюнцель (Питтсбург), 
Макдэвид, Манджапане (Калгари), Пастрняк (Бо-
стон), Рантанен, Форсберг (Нэшвилл) – 24…

Ассистенты: Юбердо – 47, Кадри – 42, Макдэвид, 
Фокс (Рейнджерс) – 40, Годро, ПАНАРИН – 39, 
Летанг (Питтсбург), Хедман (Тампа-Бэй) – 38, 
КАПРИЗОВ, Маккиннон (Колорадо), Райлли (То-
ронто) – 35…

Правильно говорил 
Фетисов еще накануне 
матча в группе – 
«ясно же, 
что выиграем»

Я смотрю, как ликуют датчане, – и переживаю 
за прекрасных людей из другого лагеря. 
Которых знаю лично. Вот за культурного человека 
Харийса Витолиньша, например

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Reuters Reuters
Вчера. Пекин. Дания – Латвия – 3:2. 42-я минута. В ворота Иварса Пунненовса влетает третья шайба Разочарование прибалтийской команды

Жаль, что в четвертьфинале у России 
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ПЕКИН�2022 // ХОККЕЙ

Дуэль Жамнова 
и Витолиньша отменена
Латвия уступила Дании в 1/8 финала олимпийского мужского хоккейного турнира. 
Скандинавы стали соперником России в следующей стадии плей-офф

ДАНИЯ 3
ЛАТВИЯ 2 

1:1, 1:1, 1:0

Голы: Поульсен  – 1  (Лассен, М. Лауридсен), 
12:02 – 1:0. Дарзиньш – 1 (Крастенбергс, Ци-
бульскис), 16:23 – 1:1. Дарзиньш – 2 (бол., Ба-
линскис, Крастенбергс), 22:33 – 1:2. Якобсен – 
1 (Майер), 36:57 – 2:2. М. Лауридсен – 2 (бол., 
Бедкер, Нильсен), 41:45 – 3:2.

Вратари: Дам – Калниньш (Пунненовс, 7:47, 
59:02 – 59:28, 59:54).

Штраф: 8 – 8.
Броски: 31 (12+9+10) – 27 (9+10+8).
Судьи: Бруггеман (США), Шрадер (Германия)
Пекин. «Кадиллак Арена». 726 зрителей.

Дания – неожиданный герой груп-
пового этапа. Дебютанты Олим-
пиады устроили парад сенсаций 

и вышли из квартета со второго места, 
отобрав очки у претендентов на меда-
ли – чехов и крепких швейцарцев. Ше-
стая позиция в общем рейтинге выве-
ла их на аутсайдера группы С – Лат-
вию. От команды Харийса Витолиньша 
остались смешанные впечатления. По-
казали зубы против лидеров – 2:3 со 
шведами и 1:3 с финнами, но вчистую 
отдали ключевой матч Словакии (2:5). 
В итоге остались без очков и опереди-
ли в рейтинге только бедолаг китай-
цев.

Равный счет (1:1) – справедливый 
итог событийного первого периода. 
Латвийскую сборную не надломила 
вынужденная замена вратаря Яни-
са Калниньша. При загадочных об-
стоятельствах голкипер покинул лед 
на 7-й минуте. Оказалось, что у Кал-
ниньша травма – это поняли, когда 
режиссер показал его в кадре, с тру-
дом опускающегося на ногу. А на вто-
рой период Янис не вышел на скамей-
ку – переоделся резервист Кристерс 
Гудлевскис.

У вышедшего на замену Иварса Пун-
неновса времени на раскачку не оказа-
лось – он пропустил уже спустя три с не-
большим минуты. Партнеры проиграли 
пятак и позволили Мортену Поулсе-
ну добить шайбу с близкой дистанции. 
У латвийцев же отличилась живая леген-
да Лаурис Дарзиньш – результат принес-
ло повышение форварда до первого зве-
на. Опытный нападающий, для которого 
Олимпиада в Пекине – третья в карьере, 
эффектно воспользовался дальним па-
сом и разобрался с вратарем.

Тренерский штаб Витолиньша по-
ставил Латвии качественное большин-
ство. Перед встречей с Данией прибал-
ты реализовали три попытки из семи 
(42,9 процента). Для сравнения – у на-
ших только 9,1. Поначалу схемы Вито-
линьша срабатывали и со скандинава-
ми – Дарзиньш оформил дубль. Форвард 
хорошо вложился с кистей и бросил ми-
мо Себастьяна Дама. Датчане же свою 
попытку в большинстве потратили впу-
стую – контроль шайбы без обострения 
к голевым комбинациям не приводит.

На второй перерыв латыши мог-
ли уходить с комфортным счетом. Дат-
чане, получив второй гол, раскрылись 
и понеслись вперед, эпизодически забы-
вая мантру, которая принесла им успех 
в группе: оборона превыше всего. Пар-
ни Витолиньша не реализовали выходы 
«один в ноль» и «два в ноль» – но как на-
звать «нулем» вратаря Дама, вытащив-
шего пару убойных моментов? 

Латвийцы превосходили соперника 
в движении, рациональнее обращались 
с шайбой, не суетились и компактно за-
крывались в обороне. Датчане восполь-
зовались одним из редких позиционных 
ляпов – и Юлиан Якобсен расстрелял 
Пунненовса. Не забиваешь ты, забива-
ют тебе – давний тезис сработал и здесь.

Дарзиньш мог стать героем матча, но 
сомнительный штраф на старте треть-
его периода девальвировал его дубль. 

С повтора показалось, что нападающий 
не видел соперника и врезался в него 
неосознанно. Удаление помогло датча-
нам сообразить третий гол. Создали тра-
фик перед воротами Пунненовса, а Мар-
кус Лауридсен запустил шайбу от синей 
в верхний угол. 

После этого команда Хайнца Элерса 
принялась оберегать полученное преи-
мущество. Датчане сыграли организо-
ванно в обороне, а редкие помарки за-
щитников исправлял Дам. Хваленое лат-
вийское большинство в самый нужный 
момент не помогло. Два удаления при-
балты отбегали вхолостую и безвольно 
отдали матч, а с ним – и путевку в чет-
вертьфинал. Окончательно похорони-
ло шансы латвийцев на камбэк удале-
ние Ренарса Крастенбергса за полми-
нуты до сирены.

Датчан в следующем раунде ждут 
россияне, которым они потрепали не-
рвы на групповом этапе. А вот дуэль Ви-
толиньша с Алексеем Жамновым, тре-
нера – победителя Пхенчхана-2018 с но-
вым рулевым сборной России, отменена. 
Винить за поражение латвийцы могут 
только себя: не использовали уйму мо-
ментов во втором периоде, а пропу-
стив в третьем, не смогли вскрыть 
«автобус» соперника. 

Дебютант Игр про-
должает удивлять.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Женщины

СЕГОДНЯ

Матч за 3-е место
14.30  Финляндия – 

Швецария

ЗАВТРА

Финал
7.10 Канада – США

ВЧЕРА
Дания – Латвия – 3:2
Словакия – Германия – 4:0

Чехия – Швейцария – 2:4
Канада – Китай – 7:2

Олимпиада-2022: 
самые результативные
Бомбардиры: Тамбеллини (Канада) – 7  (3+4), Фаррелл 

(США) – 6 (3+3), Маннинен (Финляндия), Уэл – 5 (3+2), 
О’Делл (оба  – Канада), Червенка (Чехия)  – 5  (2+3), 
Джонсон (Канада), Крастенбергс (Латвия), Хартикайнен 
(Финляндия) – 5 (1+4)…

Снайперы: Вальмарк (Швеция), Славковски (Словакия) – 4, 
Маннинен, Тамбеллини, Уэл, Фаррелл – 3, СЕМЕНОВ – 
2… 

Ассистенты: Джонсон, Крастенбергс, Пудас, Теммернес (оба – 
Швеция), Тамбеллини, Хартикайнен – 4, ГУСЕВ – 3…

Хваленое латвийское большинство в самый нужный момент не помогло. 
Два удаления прибалты отбегали вхолостую и безвольно отдали матч, 
а с ним – и путевку в четвертьфинал

Провалили Олимпиаду в день юбилея Ягра
Чешская сборная проиграла Швейцарии и впервые с 1992 года не попала в четвертьфинал

ЧЕХИЯ 2
ШВЕЙЦАРИЯ 4

1:2, 0:1, 1:1

Голы: Клок – 2 (Кнот, Червенка), 10:08 – 1:0. Амбюль – 1 (бол., 
Тюркауф, Корви), 14:59 – 1:1. Мотте – 1 (Холленштайн, 
Диас), 15:12 – 1:2. Мальгин – 1 (бол., Алатало, Андри-
гетто), 29:53 – 1:3. Диас – 1 (Андригетто, Эрцог), 54:57 – 
1:4. Червенка – 2 (бол., Крейчи, Коварж), 55:59 – 2:4.

Вратари: Грубец (55:55 – 55:59, 56:49) – Дженони.
Штраф: 6 – 4. 
Броски: 33 (5+16+12) – 18 (9+5+4).
Судьи: Гофман, Каукокари. 
15 февраля. Пекин. Национальный.

�ПОДАРОК� НА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

В последнее время все чаще слышны при-
зывы исключить Чехию из большой хоккей-
ной шестерки и сократить круг топ-сборных 
до пяти команд. А как иначе? Родина Ягра и Га-
шека поставляет в НХЛ уже не то число звезд, 
что раньше. Местный чемпионат превратил-
ся в дом престарелых, где доминируют игроки 
из категории 35+. Первая и молодежная сбор-
ные Чехии с 2014 года позабыли, что такое ме-

дали международных турниров. А от некогда 
качественной чешской тренерской школы оста-
лось одно название.

Вроде бы мы должны удивиться вылету ко-
манды Филипа Пешена уже на стадии четверть-
финала. Но ведь по большому счету никакой 
сенсации нет – чешский хоккей регрессиру-
ет, и сейчас место одной из самых хоккейных 
стран мира как раз где-то рядом со Швейцари-
ей, которая не пустила чехов в 1/4 финала впер-
вые с момента появления формата плей-офф 
в 1992-м. Тем не менее, учитывая уровень тур-
нира и отсутствие энхаэловцев, сборная Чехии 
обязана была проходить дальше. И самое ужас-
ное, что швейцарцам Крейчи и компания про-
играли в день рождения Ягра. Вот так подарок 
легендарному деду!

Предположить, что чехи проведут не луч-
ший турнир, разумеется, было можно. Хо-
тя  бы потому, что в  Пекин из-за проблем 

с тестами они приехали в усеченном составе 
и первое время не могли играть двусторонки 
«5 на 5» из-за банальной нехватки людей, а из-

за отсутствия двух голкиперов на тренировках 
в рамку пришлось встать сервисмену Петеру 
Шулану. Ударило по котировкам чехов и по-
ражение в стартовом матче группового эта-
па с Данией. Но никто не мог подумать, что 
в столице Китая дела у них сложатся настоль-
ко плохо.

ШВЕЙЦАРИЯ МОЖЕТ ПОВТОРИТЬ 
ПУТЬ ГЕРМАНИИ

Швейцарцы, которые в очном матче в груп-
пе уступили лишь по буллитам, были быстрее, 
наглее, голоднее, банально злее, а главное – гиб-
че соперника. Чехи забросили первыми, но по-
сле этого расслабились, и именно в этот момент 

команда Патрика Фишера включилась, сумев 
выйти вперед еще до первого перерыва, а по-
сле играла четко по заданию и намеренно пе-
решла на игру через контратаки.

Причем счет в большинстве на 15-й мину-
те сравняла 38-летняя легенда альпийцев Ам-
бюль, для которого этот гол стал первым за пять 
олимпийских турниров. Для ветерана из «Даво-
са» эта игра была матчем жизни – другого шан-
са побиться за золото у него уже не будет. Это 
было видно по движению, по тому, как он гры-
зся за нейтральные шайбы, летел играть на воз-
врате. Этой энергией он подпитывал и партне-
ров.

И такими же лидерами для чехов сегод-
ня не смогли стать ни Крейчи, ни Червенка, 
ни Коварж. Именно на опытных мастеров 
Пешан вправе мог рассчитывать в критиче-
ской ситуации. Но в итоге помощи от них так 
и не дождался. Не стал мессией и Грубец – 
эту Олимпиаду он начал проваливать с са-
мого первого матча. Впрочем, главное здесь 
несколько другое: швейцарцы хотели рабо-
тать, чехи – нет.

Сборная Чехии оказалась в тупике ровно 
к середине матча, когда Ержабек привез сопер-
нику второе большинство в матче, а Мальгин 
точным и сильным щелчком в третий раз пора-

зил ворота Грубеца. После этого не было ни од-
ной предпосылки, чтобы не самые мобильные 
чехи могли перевернуть игру: швейцарцы гра-
мотно застегнулись в обороне, включили ре-
жим «охраняем кукурузу», выиграли большую 
часть единоборств и не позволили оппоненту 
хоть как-то встрепенуться.

Теперь чехов по возвращении на родину на-
верняка ждет порка и очищение местной прес-
сой, которая не жалела камней еще после мат-
ча с Данией. Ну а швейцарцев – мощная сбор-
ная Финляндии в четвертьфинале. Почему бы 
им с грамотной системой и сильным молодым 
тренером не повторить подвиг немецких сосе-
дей четырехлетней давности?

ИВАН БОГУН

Россия сыграет с главной сенсацией Пекина-2022
Обозреватель «СЭ» – о сопернике нашей команды

Латвия своими руками отдала 
игру с Данией, и встречи Ви-
толиньша с Жамновым не слу-

чится. Харийс созванивался с кон-
сультантом сборной Латвии (и сбор-
ной России одновременно – я  уже 
запутался?) Знарком, тот желал уда-
чи и наверняка что-то говорил по де-
лу. Не помогло.

Вместо расширенного варианта 
рижского «Динамо» (из него тут во-
семь человек плюс игроки из «Сочи», 
«Адмирала») мы второй раз сыгра-
ем с датчанами – только уже не с за-
пасным 20-летним вратарем Дико-
вом из второго шведского дивизиона, 
а с основным – Дамом из австрийско-
го «Клагенфурта», который уже много 
чего здесь вытащил.

Дания  – главная сенсация это-
го хоккейного турнира Олимпиады. 

Попав на Игры впервые в истории, 
датчане выиграли три матча из че-
тырех, в том числе у чехов. И хотя по-
нятно, что мы не имеем ни малейше-
го права проигрывать четвертьфинал 
(иное станет грандиозным сканда-
лом), отнестись к сопернику нужно 
с уважением.

Достаточно привести такие дан-
ные: шесть игроков сборной Дании, 
выступавших в  НХЛ, провели там 
в сумме 1983 матча, забили 313 шайб 
и набрали 883 очка, тогда как 12 рос-
сийских игроков с энхаэловским опы-
том имеют на счету 916 матчей, 84 го-
ла и 286 очков. То есть когда дело до-
ходило до лучшей лиги мира, то эти 
конкретные хоккеисты у Дании го-
раздо состоятельнее наших!

Латвия, пропустив первой, отве-
тила дублем 37-летнего капитана, 

игрока рижского «Динамо» Дарзинь-
ша, игравшего еще в Ванкувере-2010 
и забивавшего в Сочи-2014 самому 
Лундквисту. И после этого, при 2:1, 
латвийцы выходили «один в ноль» 
и даже «два в ноль»! Но вытащил Дам. 
Потому они и сами признают, что от-
дали свою игру.

В конце второго периода две ма-
ленькие помарки в своей зоне (сна-

чала запасной вратарь – основного 
заменили на 8-й минуте из-за трав-
мы приводящей – не остановил шай-
бу, летевшую вдоль борта за ворота-
ми, затем защитник проиграл борьбу 
у борта) привели к ответному голу Да-
нии, а потом она забила в самом на-
чале третьего. И наглухо закрылась, 
что она умеет. Потому и говорит Ви-
толиньш, что главное с датчанами – 

не дать им повести в счете. Хотя ведь 
сравняли и вышли вперед при 0:1...

Хитрый 37-летний капитан датчан 
Франс Нильсен, у которого огромный 
опыт в НХЛ, в смешанной зоне прово-
дил психологическую атаку. С улыбкой 
говорил, что им, датчанам, вообще не-
чего терять и они будут играть абсо-
лютно свободно и раскованно. А вот 
Россия в случае поражения теряет все. 
«Вся тяжесть этого матча будет на пле-
чах русских!» – подмигивал нам Ниль-
сен, прекрасно понимая, откуда мы.

Сами датские игроки и  трене-
ры были недовольны своей игрой, 
а главный тренер Хайнц Элерс пря-
мо сказал: «Нам повезло». Но везет 
тому, кто везет. А датчане в Пекине 
ни при каких обстоятельствах не сда-
ются и именно что везут. Неприятная, 
оборонительная, волевая команда.

Не  могу сказать, что есть боль-
шая тревога. Возможность недооцен-
ки исключил тяжелый первый матч 
с датчанами в группе. Но эти парни, 
играющие в основном в Швеции, Гер-
мании и Швейцарии (в КХЛ, причем 
в «Йокерите» – один Никлас Йенсен, 
заметный в лиге бомбардир), за пред-
варительные матчи и четвертьфи-
нал набрали прилично уверенности. 
Да  и  единственный проигранный 
матч – нам – был далеко не в одну 
калитку.

Просто не  будет. Но  проигрыш 
станет величайшим скандалом. По-
жалуйста, давайте без сюрпризов. 
Их датчане тут преподнесли уже до-
статочно.

ИГОРЬ РАБИНЕР
Пекин

Шесть игроков сборной Дании, 
выступавших в НХЛ, провели там 
1983 матча, забили 313 шайб и набрали 
883 очка, а 12 российских хоккеистов 
с энхаэловским опытом имеют на счету 
916 матчей, 84 гола и 286 очков

Швейцарцы грамотно 
застегнулись в обороне, 
включили режим 
«охраняем кукурузу» 
и выиграли большую 
часть единоборств

Родина Ягра и Гашека поставляет в НХЛ 
уже не то число звезд, что раньше. 
А местный чемпионат превратился в дом престарелых

СЕГОДНЯ

1/4 Финала
 7.10 США – Словакия
 9.00 Россия – Дания

11.40  Финляндия – 
Швейцария

16.30 Швеция – Канада

Время московское.

Вчера. Пекин. Дания – Латвия – 3:2. Скандинавы не скрывают эмоций после финальной сирены Reuters
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Алексей Кудашов: «Овечкин нес меня 
на плечах от корпуса базы до машины»
Большое интервью тренера сборной России об Олимпиаде, национальной команде и своей карьере 

ХОТИМ ВСЕГДА 
ИГРАТЬ В АТАКЕ

– После 1:0 и 2:0 в двух первых матчах 
последовал град шайб с чехами с обеих сто-
рон. Какая сборная России – настоящая?

– (Смеется.) Любому тренерско-
му штабу хочется и больше забивать, 
и меньше пропускать. Конечно, после 
первых двух игр мы делали акцент на 
том, что нужно улучшить игру в атаке 
и больше играть впереди. С чехами это 
получилось.

– Правильно ли вообще говорить, что 
сборная хочет играть, как принято говорить 
в Северной Америке, по модели «север – 
юг»  – без слишком мудреных розыгры-
шей, со ставкой на скорость, агрессию, 
объем работы? И почему штаб решил, что 
именно такой хоккей больше всего подхо-
дит сборной?

– Это один из первых международ-
ных турниров, которые проводятся на 
маленьких площадках. Да, была Олимпи-
ада в Ванкувере, где ребята из НХЛ при-
езжали в привычные условия. А в форма-
те игроков, которые выступают в Европе, 
это, по-моему, первое соревнование на 
площадке канадского размера. Ее специ-
фика не позволяет делать очень много 
параллельных передач, глубоких закатов. 
Игра на них получается очень быстрой. 
Команды сразу выравнялись в классе. Все 
играют активно, плотно и не дают мно-
го времени на совершение каких-либо 
действий.

– Это и продиктовало стилистику игры 
сборной?

– Конечно, мы хотим играть в более 
классический российский хоккей – боль-
ше передач, больше катания, контроля 
шайбы. И мы стремимся к этому – думаю, 
матч с чехами частично показал это. Но 
размер площадки нивелировал многие 
возможности. Если вспоминать послед-
ние чемпионаты мира, где был большой 
лед, 60 на 30, у тебя больше простран-
ства, – там видна была разница игроков 
в классе. Когда же площадка на четыре 
метра более узкая – плотность игры на-
много больше, контакт постоянный.

– В 2019 году главный тренер сборной 
Илья Воробьев после 0:1 от финнов в полу-
финале чемпионата мира произнес зна-
менитое: «Мы никогда не будем играть, 
как Финляндия». В смысле – от обороны. 
А в Пекине увидели 3:0 в двух матчах. Вы, 
помогавший тогда Воробьеву, были соглас-
ны с его тезисом?

– Мы хотим всегда играть в атаке. 
Оборонительный вариант выбрать лег-
ко. Никогда не забуду слова Владимира 
Вуйтека: «Играть в обороне я научу ко-
манду за месяц. Научить играть в ата-
ке – намного сложнее и дольше». Поэтому 
полностью согласен с Ильей Петровичем. 
Играть в обороне и на контратаках – 
один из самых легких путей для дости-
жения цели. Но наш хоккей славился 
другим, и мы будем придерживаться его 
ценностей.

НАДЕЮСЬ, ПРИ СЛЕДУЮЩЕЙ 
ВСТРЕЧЕ ПОБЕДИМ ФИННОВ

– В вас до сих пор сидит боль, что тог-
да с дрим-тим не вышло выиграть чемпи-
онат мира? И есть ли у вас сейчас объяс-
нение тому полуфиналу? Теперь ведь тоже 
в случае выигрыша четвертьфинала очень 
вероятна встреча с Финляндией.

– Финны были очень серьезно готовы 
именно в своей системности. Если пом-
ните, они там обыграли шведов, нас и ка-
надцев – три топовые команды, которые 
были собраны из классных хоккеистов. 
Финляндия обыграла всех за счет систе-
мы и в первую очередь обороны и резких 
контратак. Они месяц готовились, очень 
серьезно к тому турниру отнеслись. Мы 
уже сделали выводы, чего нам тогда не 
хватило. Готовились, проверяли на Ев-
ротуре определенные тактические дей-
ствия. Надеюсь, при следующей встрече 
мы их обыграем.

– Кто из соперников в Пекине при про-
смотре произвел самое сильное впечат-
ление?

– Уровень у всех высокий и очень 
ровный. Почти все игры – в одну шай-
бу! К тем же датчанам до сих пор поче-
му-то относятся снисходительно – а они 
раз за разом играют на уровне, с энха-
эловцами или без. Сейчас вот заняли вто-
рое место в нашей группе, обошли че-
хов и швейцарцев. Наденьте на датчан 
канадские майки – вы даже не поймете, 
что это Дания!

Конечно, у каждой команды есть 
что-то свое. Финны – это система. Шве-
ды – катание. Канада и США – силовая 
борьба и постоянное движение. Чехи – 
опыт и уровень мастерства. Удивлен 
последнему месту в группе и отсут-
ствию побед у швейцарцев, посколь-
ку это очень крепкая команда. Думаю, 
она еще преподнесет сюрприз, потому 
что ничем не уступает сборным топ-у-
ровня (разговор состоялся до матча 1/8 
финала Чехия – Швейцария. – Прим. 
«СЭ»).

Даже когда Канада обыгрыва-
ет Германию – 5:1, потом разговари-
ваю с немецкими тренерами и игро-
ками (Кудашов провел несколько сезо-
нов в Германии и выиграл чемпионат 
с «Дюссельдорфом». – Прим. И.Р.), и они 
говорят: никакой разницы, одинаковые 
команды. Просто они реализовали свои 
моменты, а мы – нет.

– Попадание в медали на таком турнире 
в любом случае успех? Или им может счи-
таться только золото?

– Мы – действующие олимпийские 
чемпионы. Поэтому будем стараться от-
стоять свое звание.

ШИПАЧЕВ ПОМОЖЕТ И СЕБЕ, 
И ГАЛИЕВУ

– Вам как главному тренеру «Дина-
мо», вероятно, яснее, чем кому-либо, что 
происходит с Вадимом Шипачевым. Пока 
мы и близко не видим того лучшего бом-
бардира КХЛ, к  которому привыкли. Это 
всех начинает беспокоить – он ведь еще 
и капитан.

– Да, эта тема муссируется. Вадим – 
очень опытный и грамотный человек. 
Думаю, он поможет и себе, и Стасу Га-
лиеву, чтобы звено заиграло. Мы все это 
видим, пытаемся исправить и улучшить 
их игру.

– У Шипачева в  голове может сидеть 
личная неудача на прошлой Олимпиаде, 
когда он после поражения в первом матче 
сел в запас и больше оттуда не выходил?

– Этот вопрос лучше адресовать ему. 
Мы со своей стороны пытаемся хоро-
шо подготовить игроков психологиче-
ски. Наша тренерская работа – постоян-
но разговаривать с ребятами, общаться 
с каждым из них и готовить их. Не только 
хорошее физическое, но и моральное со-
стояние – одна из важных составляющих.

Не будем пока делать выводы. Зна-
ете, Олимпиада – это такой турнир, где 
все матчи можно ничего не забивать, а в 
решающий момент сделать одно пра-
вильное касание, и твоя команда станет 
чемпионом. Так в свое время произо-
шло с Сидни Кросби на Играх в Ванкуве-
ре. Да, сыграли три матча, но самые важ-
ные – впереди.

– И вот вы с Шипачевым разговаривае-
те – и что видите? Он не замкнулся в себе?

– Конечно, нет. Внутри команда не 
делится на тех, у кого что-то получает-
ся и у кого – нет. И мы игроков по такой 
системе координат не делим. Наоборот, 
все подбадривают друг друга, все помо-
гают друг другу стать лучше.

– Буква С в сборной не могла его чуть 
психологически придавить, как и  роль 
знаменосца делегации ОКР на церемо-
нии открытия?

– Буква С – это, конечно, ответствен-
ность. Но он к ней привык – в частности, 
в «Динамо». Конечно, сборная и Олим-
пиада – это другой уровень. Наверное, 
нужно время, чтобы все переосмыслить, 
но он вернется!

– Со Швейцарией в  меньшинстве все 
было блестяще, а с Чехией – вдруг четы-
ре пропущенные шайбы. Что сломалось?

– Тут целый ряд причин. В первую 
очередь – много удаляемся! На этом 

уровне команды обладают высоким 
уровнем мастерства. Посмотрите спец-
бригаду чехов по фамилиям – Крейчи, 
Червенка, Коварж. Они во всех клубах, 
где играли, были лидерами, много за-
бивали.

Первое удаление было пятиминут-
ным. Справиться с двумя минутами на-
много легче. А за пять минут могут за-
бить несколько голов, и это очень опас-
ная ситуация – что мы и увидели. Тем 
более в бригадах меньшинства у нас не 
так много игроков, чтобы они выходили 
друг за другом, была какая-то передыш-
ка и они всегда были свежими.

Когда две с половиной спецбригады – 
усталость наступает и начинаются не-
большие ошибки. Они там минимальные 
были! Чуть в линию, чуть не так клюшки 
развернули – и там диагональ прошла, 
здесь бросок... С одной стороны, то, что 
случилось, плохо, с другой – мы увидели 
моменты, которые чуть надо исправить. 
И лучше их увидеть в таком матче, от ко-
торого ничего в турнирном положении 
для нас не зависит.

ВНАЧАЛЕ КУЗЬМЕНКО 
ЗДОРОВО СЕБЯ ПОКАЗЫВАЛ. 
НО ТУТ ПРИХОДЯТ ВРАЧИ…

– Если говорить о статистике по сезону 
и голах в двусторонках, то нельзя обойти 
тему Андрея Кузьменко.

– Мы отталкивались от того, что ви-
дели на тренировках. Вначале Андрей 
здорово себя показывал. Но раз – одна 
травма. У нас тренировка, приходят вра-
чи: «Он не может тренироваться». Ка-
ждую ситуацию не помню доскональ-
но – это сложно, когда у вас в команде 35 
человек, шесть пятерок. Общение с вра-
чами было постоянным, они приходили 
два раза в день, докладывали о состоя-
нии игроков.

Вторая тренировка – снова врачи: 
«Кузьменко не может работать». Потом 
приезжаем сюда – здесь опять. Есте-
ственно, все тренеры, и в первую очередь 
главный, понимают, что в любой момент 
то же самое может случиться. И поэтому 
делается выбор. Если вы говорите о ка-
ких-то хоккейно-политических момен-
тах, то я их здесь вообще не вижу. Наша 
работа ведь тоже в том, чтобы занимать-
ся только хоккеем и все решения прини-
мать исходя из хоккея. И не давать пово-
да упрекать себя в каких-то там сговорах 
или еще в чем-то.

– В одном из СМИ был инсайд, что яко-
бы капитан и  вице-капитаны попросили 
убрать Кузьменко из команды. Чушь?

– Стараюсь ничего не читать, кроме 
небольшого числа материалов непосред-
ственно об играх. А сплетни точно про-
ходят мимо меня. Поверьте – мы с утра 
просыпаемся и весь день проводим с ко-
мандой, в раздевалке, в тренерской. Мы 
не знаем 99 процентов о внешней жиз-
ни – что там обсуждается, муссируется. 
Наша задача – отстраниться от всего это-
го, собрать команду и удачно выступить. 
Не хочется опускаться до того, чтобы та-
кие публикации обсуждать.

– Мне видится парадокс в том, что при 
ставке на скоростной хоккей в  коман-
де почти нет натурально быстрых игро-
ков. Либо Гусев, Шипачев и Григоренко – 
умные, но достаточно медленные, либо 
тяжеловесы.

– Давайте возьмем список бомбарди-
ров КХЛ. Много у нас там быстрых игро-
ков? Вот и ответ.

ПЕРЕЖИВАЕТ ВСЯ СТРАНА

– Вы говорили об Олимпиаде как 
о «деле государственной важности». Мно-
гие за эти ваши слова ухватились. Может, 
наоборот, стоит не перегружать хоккеи-
стов этими вещами и позволить им просто 
играть в хоккей?

– Возможно, кто-то неправильно ин-
терпретировал то, что я сказал. Когда 
сборная играет в хоккей на Олимпиаде – 
все в государстве, в стране смотрят. Пра-
вильно же? Любое слово можно вырвать 
из контекста. А контекст прост. Любая 

игра хоккейной сборной на Олимпий-
ских играх – это дело государственной 
важности, потому что эти матчи смо-
трит и переживает вся страна. Сборная 
России – это не частный клуб. Вот и всё.

– Во время ЧМ-2019 в  кулуарах все 
обсуждали, что главный тренер на самом 
деле вы, тогда как Воробьев только ходит 
на пресс-конференции. В  Пекине после 
первых тренировок, где вас было виднее 
и слышнее всех, опять заговорили о том, 
что реально сборную тренирует Кудашов. 
Как все обстоит на самом деле?

– Я выполняю свой функционал. Все 
тренировки штабом заранее обсуждают-
ся и согласовываются. Мы же не можем 
все вчетвером их вести, одновременно 
стоять со свистками. Поэтому их ведет 
кто-то один, а остальные занимаются 
своими сегментами. Алексей Юрьевич 
(Жамнов) все контролирует и наблюда-
ет. Все тренировки под его четким руко-
водством прорабатываются, а он смо-
трит нюансы, как все выполняется. Сер-
гей Викторович (Гончар) контролирует 
защитников, другой Сергей Викторович 
(Федоров) больше следит за атакующи-
ми действиями, я больше просто прово-
жу упражнения.

– А как было в 2019-м?
– Так же. Каждый выполнял свой 

функционал. И главный тренер был глав-
ным тренером. Как и сейчас.

– То есть разговоры, что Воробьев ходил 
на пресс-конференции, а реально трениро-
вали команду вы, не соответствовали дей-
ствительности?

– Конечно, не соответствовали.
– Моя точка зрения по тому турниру 

такова – не знаю уж, прав или нет. Даже 
с самым блестящим составом трудно побе-
дить, если менеджмент не дает трене-
рам работать. Легенды ходят про постоян-
ные звонки и эсэмэски Романа Ротенбер-
га, какими должны быть состав, звенья. 
Все эти наушники...

– На самом деле наушник – это для 
того, чтобы запрашивать просмотры при 
спорных моментах. У нас наверху сидят 
аналитик и видеооператор, которые про-
сматривают все эпизоды и докладывают 
нам вниз, чтобы мы оперативно среаги-
ровали. А тренировать и играть никто 
не мешает. Поэтому здесь у меня нет ни 
к кому никаких претензий, и оправдания 
в чем-либо подобном тоже искать не хо-
чу. Есть тренеры, есть игроки, есть под-
готовка. Все зависело от нас.

– Но были и  ограничения, в  которые 
тренерский штаб все время загоняли. Тех 
ставь, этих не ставь. Как можно при них 
нормально работать?

– Такого не было.
– Вам обидно, что не довелось отрабо-

тать во главе сборной даже один чемпио-
нат мира, отмененный в  2020 году из-за 
пандемии?

– Ответ такой же, как и при вопро-
се об остановке чемпионата КХЛ, – что 
я могу сделать? Так получилось. Идем 
дальше.

– Ротенберг, комментируя тогда ваш 
уход с  поста главного тренера, сказал: 
«Работа в сборной России подразумевает 
круглосуточную занятость в  хоккее, пол-
ное погружение в интересы команды. Не 
все готовы на это пойти. Кудашов не может 
целиком сосредоточиться на тренерской 
работе». Что это означало?

– Я на самом деле решил немножко 
побыть с семьей. Поэтому и взял неболь-
шую паузу в тренерской карьере. Это бы-
ло чисто мое решение. Не знаю, почему 
никто этого не услышал, хотя я объяс-
нял. Все пытаются видеть что-то боль-
шее. Зря.

– Как думаете, может ли получить-
ся у  Ротенберга в  роли главного трене-

ра? И  как оцениваете его решение тако-
вым стать?

– В истории можно найти немало 
примеров людей, не игравших в хоккей 
на профессиональном уровне, но став-
ших хорошими тренерами. У Романа Бо-
рисовича есть образование, и он посто-
янно в хоккее. Время покажет.

– Игорь Есмантович, главный оппонент 
Ротенберга, как раз играл. Вы с ним даже 
пересекались на несколько лет как одно-
клубники в «Крыльях Советов». Что он был 
за хоккеист и можно ли было увидеть в нем 
будущего руководителя?

– Довольно интересный игрок, при-
глашавшийся в сборную, что в советские 
времена говорило само за себя. Даже ес-
ли ты тогда играл не на чемпионате ми-
ра, а, допустим, на «Призе «Известий», – 
это уже высокий уровень.

Он старше, я тогда был еще совсем 
молодой. Хотя много времени проводили 
вместе, команда была дружная. Не заду-
мывался, кем Есмантович станет дальше, 
но, наверное, что-то можно было пред-
положить. Организаторские способности 
у него всегда присутствовали.

– Есмантович как советник сейчас как-
то себя проявляет? Звонит кому-то из шта-
ба, расспрашивает, советует?

– Мне – точно нет. Лучше задать этот 
вопрос Алексею Юрьевичу. Он на этом 
уровне больше общается.

БЫКОВ ¡ ДУША 
И ТВОРЧЕСТВО. ЗНАРОК ¡ 
ЛИДЕР И РУБАХА�ПАРЕНЬ

– Вы играли под руководством целой 
когорты наших выдающихся тренеров  – 
Дмитриева, Тихонова, старших Юрзинова 
и Воробьева, Билялетдинова, Быкова, Знар-
ка. Назовите по одному качеству, которое 
взяли бы у каждого из них.

– Дмитриев – спокойствие. Тихо-
нов – симбиоз всего: физической на-
грузки, подбора игроков, формирования 
команды. У Виктора Васильевича всег-
да было чутье, кого с кем поставить, как 
организовать пятерки. Юрзинов – рабо-
та. И нацеленность. На ворота, на едино-
борства, на победу.

– Помню знаменитый призыв старше-
го Юрзинова прибавлять в работе ногами: 
«Волчьи ноги! Волчьи ноги!»

– «Волчьих ног» не помню, зато пом-
ню, что он призывал команду стать 

«волчьей стаей». У него было очень много 
разных выражений и образов. И все они 
вели к той самой нацеленности. Старший 
Воробьев – тоже работа, он в этом плане 
продолжатель дела Юрзинова. Как и Би-
лялетдинов, но про него еще два ключе-
вых слова – детали и тактика. Быков... Ес-
ли есть душа в хоккее, она – в нем.

– Красиво. Сразу вспоминается, что 
в  сборной России после тренеров совет-
ского типа он, с опытом европейской жиз-
ни, пришел и раскрепостил хоккеистов, уви-
дел в них людей. И они выиграли два чем-
пионата мира подряд.

– Об этом и говорю! Психологическое 
состояние команды и отдельных игроков 
для Быкова всегда важно. При нем игро-
ки хотели играть в хоккей. Он – это твор-
чество. Это использование лучших ка-
честв каждого игрока. Но в то же время 
и ответственность за результат.

Знарок – лидер. Авторитет. Свой руба-
ха-парень. И в нем тоже есть все – и фи-
зическое, и тактическое. А все то, что я 
сказал вначале, позволяет биться за не-
го. И биться с ним вместе.

– Вячеслав Козлов мне сказал, что за 
Знарка хочется бросаться под шайбу. Из 
уст человека, выигрывавшего Кубок Стэн-
ли у Скотти Боумэна, это дорогого стоит.

– Да! Это я и пытался выразить пре-
дыдущими фразами. Вы все правильно 
поняли.

– Стремитесь создавать в  раздевалке 
такую атмосферу, чтобы и  за вас игроки 
хотели бросаться под шайбу?

– Юрзинов всегда говорил мне: «Не 
пытайся быть кем-то, будь собой». Есте-
ственно, ты в формировании себя как 
тренера берешь от каждого то, что счита-
ешь нужным. Конечно, хотелось бы, что-
бы за тебя игроки и бросались под шай-
бу, и сражались с соперниками и чтобы 
их физическое и психологическое состо-
яние было хорошее. К этому надо идти.

– Где отработали свой зычный голос, 
который во время тренировок слышен из 
другого конца дворца?

– Даже и не задумывался никогда! 
Когда ведешь тренировку, надо, чтобы 
тебя слышали. С другой стороны, если вы 
слышите мой голос, не факт, что в иных 
ситуациях он нужен. Тренерское дело – 
оно такое, что иногда надо, чтобы тебя 
слышали, а иногда нет. И не ошибить-
ся, когда как лучше, – это тоже чутье. Тут 
важны и правильное расположение тре-
нера на льду, и акустика в зале, и направ-
ленность тренировки, и эмоциональный 
настрой – иногда ты должен показать его 
команде, иногда, наоборот, передать ей 
спокойствие. На эту тему можно очень 
долго разговаривать.

– Вы играли в «Динамо» с юным Сашей 
Овечкиным. Помните ли, как он в  16 лет 
дебютировал в Сетуне и забил первый гол 
в  Уфе нынешнему генменеджеру «Аван-
гарда» Алексею Волкову? Каким он вооб-
ще тогда был?

– Все помню! Пролетело только очень 
быстро. (Смеется.) Если не ошибаюсь, 
в Уфе Саша с Равой Якубовым вышли 
«два в один» – это еще там в старом двор-
це было. Кстати, он с тех пор за двадцать 
лет не особо изменился. Только энергии 
тогда еще в два раза больше было.

– То есть как – не изменился? В 16 и 36 – 
это же два совсем разных человека.

– Он же летом с нами тренируется, и я 
вижу. По-прежнему заряжен, по-прежне-
му столько энергии! Другое дело – взрос-
лый мужчина, отец двоих детей, седина, 
поспокойнее стал... Но энергетика и лю-
бовь к хоккею те же. Поэтому он там, где 
есть.

– В  одном из интервью Овечкин рас-
сказывал, как в момент вашего ухода из 
«Динамо» он с Александром Савченковым 
подняли вас на плечи и пронесли по улице. 
Как это было?

– Так и было! У входа в корпус ба-
зы в Новогорске подняли и до маши-
ны отнесли. Кто-то нес баулы и клюшки, 
а Овечкин с Савченковым – меня (смеет-
ся). У нас дружная команда была, и такие 
истории сплошь и рядом. Не знаю, разду-
ли что-то из этого.

– Не каждого Овечкин на руках носит – 
вот и раздули.

– Недаром та команда парой лет ра-
нее, в 2000-м, чемпионом стала – очень 
сплоченная была. А Сашкин сохранив-
шийся внутренний огонь, конечно, с од-
ной стороны, поражает – все-таки не па-
цан уже. С другой – нет. Потому что, когда 
я увидел его в первый раз, он был таким 
же. Мы с ним часто встречаемся летом, 
а в другое время периодически созвани-
ваемся. Привычный Овечкин. Я другого 
и не ожидал. С чего ему меняться? Ника-
ких предпосылок к этому не было и нет.

В ¢ТОРОНТО£ НАДО БЫЛО 
ПАХАТЬ, ТЕРПЕТЬ И ДЕЛАТЬ, 
ЧТО ГОВОРЯТ

– Ваш олимпийский опыт ограничился 
Лиллехаммером-94. От золотого Альбер-
вилля Тихонов, говорят, отцепил в послед-
ний момент?

– Да, по-моему, нас с Гордиюком. 
Произошло это потому, что приехали 
Быков с Хомутовым. Мы играли в трой-
ке с Юрой Хмылевым – Славу с Андреем 
вместо нас в это звено и поставили. Если 
бы их из Швейцарии не отпустили, как 
в 94-м, большой вопрос – стала бы тог-
да наша сборная олимпийским чемпио-
ном? Так что не совсем правильно гово-
рить, что мы в последний момент выпа-
ли из золотой команды.

– Как вас отпустили в  Лиллехаммер 
из системы «Торонто»? Вы же в это время 
были в АХЛ, но на двустороннем энхаэлов-
ском контракте?

– Нет, я в то время наверху находил-
ся, в самом «Мэйпл Лифс».

– То есть вас из НХЛ отпустили на Олим-
пиаду, в которой энхаэловцы не участво-
вали?!

– Да. Игрового времени в «Торон-
то» у меня было мало, играл не всег-
да, и в клубе решили, что для меня бу-
дет большей пользой участие в большом 
международном турнире. Деталей не 
знаю, но, наверное, на меня пришел вы-
зов, и руководство разрешило.

– Сейчас штаб сборной не рассматри-
вал игроков АХЛ?

– В самом формировании команды я 
так близко не участвовал, таких деталей 
не знаю. Наверняка все рассматривалось 
и просматривалось. Уверен, что Илья Ва-
лерьевич (Ковальчук) и Алексей Юрьевич 
продумывали каждую деталь. Скаутский 
отдел провел большую аналитическую 
работу, собрал очень много информации 
по обе стороны океана.

– Почему не получилось в  «Торонто» 
и все ограничилось одним сезоном?

– Надо было пахать и терпеть. Делать 
то, что тебе говорят. А я, как многие мо-
лодые игроки, не то слушал, не то видел 
и не то делал. С возрастом, когда уже тре-
нером работаешь, это понимаешь.

ИГОРЬ РАБИНЕР
Пекин

Мы хотим играть в более классический 
российский хоккей – больше передач, 
больше катания, контроля шайбы. И мы 
стремимся к этому – думаю, матч 
с чехами частично показал это.

Олимпиада – это такой турнир, 
где все матчи можно ничего не забивать, 
а в решающий момент сделать одно 
правильное касание, и твоя команда 
станет чемпионом.

Алексей Кудашов
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Очередной фоторепортаж спецкора «СЭ» Дарьи Исаевой с Игр-2022 посвящен прыжкам с трамплина. 
От этих кадров захватывают дух – настолько зрелищны соревнования летающих лыжников! 
Смотрим – и аплодируем бесстрашию спортсменов

Полеты наяву 
как во сне

ПЕКИН�2022
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На фоне всех событий, что происходили 
вокруг Камилы Валиевой в последние 
дни, было очень волнительно за россий-

ских фигуристок, которым предстояло высту-
пать в женском турнире Олимпиады. Но наши 
спортсменки лишний раз доказали: они – са-
мые настоящие профессионалы.

КОНКУРЕНТКИ НЕ СМОГЛИ 
НАВЯЗАТЬ БОРЬБУ

До четвертой разминки ни одна спортсмен-
ка не смогла шагнуть за 70 баллов. Американ-
ка Мэрайя Белл, хорошо знакомая российско-
му зрителю, выступила с падением на каскаде 
тройной флип + тройной тулуп и набрала лишь 
65,38. Экс-россиянка Анастасия Губанова отка-
талась без падений, но баллы получила невы-
сокие – 65,40.

Конечно, особое внимание было приковано 
к бельгийке Луне Хендрикс, которой в текущем 
сезоне удавалось обходить россиянок в корот-
кой программе и которая стала на завершив-
шемся чемпионате Европы в Таллине четвер-
той – сразу за нашими звездами. Однако сегод-
ня Луна выступила хуже, чем могла.

Она допустила ошибку на двойном акселе, 
одно из вращений и дорожка шагов – на третий 
уровень. В итоге Хендрикс немного ушла за 70 
баллов, набрав 70,09. На «Гран-при» Италии Лу-
на обошла наших фигуристок с суммой 73,52.

Американка Карен Чен выступила пример-
но на том же уровне, что и в командном тур-
нире, – не очень удачно. Сейчас было падение 
с тройного риттбергера – всего 64,11 по сумме.

АКСЕЛЬ НЕ ПОМОГ 
КОНКУРЕНТКАМ

Первой на тройной аксель зашла Анастасия 
Шаботова – еще одна бывшая россиянка. По-
пытка вышла неудачной – недокрут с падени-
ем. К тому же были ошибки и на других элемен-
тах. Баллы получились совсем скромные – 48,68.

А вот японка Вакаба Хигути стала первой, 
кому аксель сегодня покорился. И первой, кто 
шагнул за 70 баллов. Вопросов к элементу уль-
тра-си у судей не было. Зато в протоколе от-
метили недокрут на втором прыжке в каскаде 
тройной лутц + тройной тулуп, неясное ребро 
на тройном флипе, да еще и q на этом же эле-
менте, что означает «прыжок приземлен в чет-
верть». Из-за всего этого баллы были не самы-
ми высокими – всего 73,51.

Еще одна фигуристка, от которой ожидался 
тройной аксель, была американка Алиса Лью. 
Но Алиса решила не рисковать, а прыгнуть 

двойной. Вероятно, было принято решение сде-
лать ставку на чистый прокат. Совсем чисто вы-
ступить у Алисы не получилось, как и набрать 
за 70 баллов – ее сумма равняется всего 69,50.

Кореянка Ен Ю тоже на аксель заходила, од-
нако судьи отметили недокрут на этом элемен-
те. Прыжок ультра-си никак не помог ей хотя бы 
приблизиться к нашим спортсменкам – она на-
брала за свое выступление лишь 70,34.

КАМИЛА НЕИДЕАЛЬНА, 
НО ЛУЧШАЯ

Камила Валиева многое пережила за по-
следние дни. События не могли не отразиться 
на ней – этой фигуристке всего 15 лет! Послед-
няя тренировка тоже прошла нервно для юной 
спортсменки – были ошибки. К сожалению, все 
это отразилось на ее прокате – была ошибка на 
тройном акселе – злосчастный степ-аут лишил 
ее нескольких баллов. Но в остальном – все на 

высшем уровне. Все вращения и дорожка ша-
гов – на четвертый уровень. В итоге – 82,16 балла.

После проката Камила расплакалась – уж 
слишком большой груз свалился на нее. Но да-
же в такой ситуации Валиева выдала сильный 
прокат, который стал лучшим. Лучшая оценка 
за компоненты, лучшая по технике. Действую-
щая чемпионка Европы оправдала свой статус 
фаворита.

ТРУСОВА НЕ СПРАВИЛАСЬ 
С АКСЕЛЕМ

Александра Трусова как истинная макси-
малистка приехала на Олимпиаду с самым бо-
евым настроем. И контентом в том числе. Рус-
ская Ракета пошла на риск и вновь попробовала 
исполнить тройной аксель в короткой програм-
ме. К сожалению, злосчастный триксель вновь 
ей не покорился – он был на слишком низкой 
высоте и недокручен.

По остальным элементам у судей вопросов 
практически не возникло – вращения и до-
рожка на четвертый уровень, тройной флип 
и каскад тройной лутц + тройной тулуп на плю-
сы. Разве что на флипе отметили неясное ре-
бро. Несмотря на падение, Александра набрала 
хорошую сумму баллов за короткую програм-
му – 74,60.

И что примечательно – до Валиевой Трусо-
вой не так далеко, всего 7,56 балла. А это зна-
чит, что в произвольной программе, учитывая 
набор прыжков Александры, можно ожидать 
настоящую борьбу. Пока Трусова четвертая, но 
в ее случае это совершенно ничего не значит.

ЩЕРБАКОВА ВЫДАЛА ПЕРВЫЙ 
ЧИСТЫЙ ПРОКАТ ДНЯ

До Щербаковой выступило 28 фигуристок. 
И никто из них не выдал чистого проката. А Аня 
выдала – все элементы в плюсовой зоне. Лич-
ный рекорд, лучший прокат в сезоне – 80,20 
балла. Все элементы – двойной аксель, трой-
ной флип, каскад тройной лутц + тройной ту-
луп, вращения и дорожка шагов – на высшем 
уровне. У судей просто не могло возникнуть во-
просов ни по одному из элементов – это вид-
но и из протоколов.

В итоге Щербакова – всего в двух бал-
лах от Валиевой. А такого не было очень 
и очень давно. Наши девочки справились 
с нервами, с напряженной ситуацией, 
которая царила вокруг российского 
спорта все эти дни. Тем интереснее 
будет смотреть произвольную про-
грамму, в которой, кажется, даже 
появилась интрига.

Сразу после нее на лед вышла 
японка Каори Сакамото, которая 
со вторым чистым прокатом дня 
сумела приблизиться к нашим фи-
гуристкам и с суммой 79,84 вста-
ла сразу за Анной Щербаковой. 
Прыжковый контент – двойной 
аксель, тройной лутц, каскад 
тройной флип + тройной тулуп – 
вопросов у  судей не вызвал. 
Вращения и дорожка шагов – 
на четвертый уровень.

Пока ей удалось вытес-
нить из тройки Александру 
Трусову и опередить ее сра-
зу на 5 баллов. Но понятно, 
что все по своим местам 
расставит произвольная 
программа.

АНАСТАСИЯ РАЦКЕВИЧ

Китайцы на трибунах громко по-
приветствовали выступление 
Камилы Валиевой в  короткой 

программе, то же самое делали те, ко-
торые пришли поболеть за Луну Хен-
дрикс, а вот американцы не хлопали. 
Впрочем, какую-то особую реакцию на 
выступление чемпионки России и Ев-
ропы, отличающую ее от Анны Щер-
баковой или Александры Трусовой, 
уловить было нереально. Зато среди 
толпы местных во Дворце спорта за-
тесалась русская болельщица с нашим 
национальным флагом. Вот это дей-
ствительно приятно!

Но дальше Валиевой удалось из-
бежать встречи с сонмом заокеан-
ских журналистов, которые с пер-
вой же разминки проверяли на проч-
ность всех фигуристов вопросами 
о 15-летней россиянке. Россияне от-
секли американцев в микст-зоне – 
хотя те были больше заняты своей 
Карен Чен. На пресс-конференцию 
же Камила не пришла. В ОКР объяс-
нили это плохим самочувствием фи-
гуристки.

Как объяснил «СЭ» источник в ISU, 
никаких санкций за это ни наш Олим-
пийский комитет, ни саму Валиеву не 
ждет. Участие в таких мероприяти-
ях оговаривается МОК и соответству-
ющим НОК и не является обязатель-
ным. После того как стало ясно, что 

в пресс-центр Камила не придет, ин-
терес западных журналистов к меро-
приятию, на котором был аншлаг, за-
метно уменьшился. Они вяло провери-
ли Щербакову вопросами о Валиевой 
и Тутберидзе, та спокойно и коротко 
ответила – и на этом медиаактивность 
закончилась.

А вот что сказали Трусова и Щерба-
кова в микст-зоне сразу после сорев-
нований.

АННА ЩЕРБАКОВА: 
�ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ 
НА МЕНЯ НЕ ВЛИЯЮТ�

– Давайте начнем банально – как оце-
ните свой прокат?

– Очень довольна своим высту-
плением, выполнила поставлен-
ную задачу. И более того, очень ра-
да, что практически не нервнича-
ла – на удивление. Очень спокойно, 
с самого первого акцента контроли-
ровала каждое движение, прыжок, 
вращение. Это очень важно, как мне 
кажется.

– Вы на новых коньках?
– Да, но я не хотела бы на этом ак-

центировать внимание, это мне никак 
не мешало.

– Лутц + тулуп вместо лутц + риттбер-
гер – из-за этого?

– Есть несколько моментов, навер-
ное, все вместе. Нам показалось, что 
так правильнее. К сожалению, лутц + 
риттбергер не оценивается баллами 
настолько, насколько он сложнее в ис-
полнении. Поэтому считаю, что приня-
ли верное решение.

– Не хотите акцентировать, но може-
те хотя бы рассказать, сколько им дней?

– Примерно три. (Улыбается.) У ме-
ня такое бывает, в течение сезона ча-
сто меняю коньки. Конечно, не хотела, 
чтобы это случилось именно здесь, но 
была готова к этому, не считаю боль-
шой проблемой.

– Вы говорили, что обычно читаете 
новости, но перед Евро перестали. Смо-
трели в последние дни?

– Да.
– Как ощущения?
– На мои тренировки они не влия-

ют, это самое главное.
– Можете сказать свое мнение про 

Камилу?
– (Мотает головой.) Вообще нет, ни-

как.
– Но поддерживали ее?
– Мы с ней лично общаемся, да, но 

здесь никак комментировать не стану.
– Многие ваши поклонники огорчи-

лись, не увидев вас в  команднике. Что 
им скажете? И расстроились вы сами?

– Наверное, здесь ответ очевиден... 
Вряд ли обрадовалась такому реше-

нию, но сейчас очень важно настроить-
ся на произвольную программу и не 
потерять свой шанс. Поэтому нужно 
отбросить эти мысли, и, возможно, да-
же только после Олимпиады осознаю, 
как я действительно к этому отношусь. 
Сейчас старалась не воспринимать 
близко и просто готовиться к личному 
турниру, который на данный момент 
для меня самый важный.

– Вы узнали о решении на Олимпиа-
де или раньше?

– Конечно, до последнего думали, 
что решат. Не было никакой гарантии. 
Федерация сделала такой шаг. Мне 
больше нечего добавить.

– Приятно, что пробили отметку в 80 
баллов? Кажется, очень жестко судили.

– Да, этим днем довольна полно-
стью – и выступлением, и настроем, 
и оценками. Меня сейчас все полно-
стью устраивает. (Улыбается.)

А вот о  чем спросили Анну на 
пресс-конференции:

– Очень много говорят о вашем трене-
ре. Некоторые считают, что она слишком 
жесткая. Как себя заставляете делать то, 
о чем вас просят?

– Я тренируюсь в группе Этери Ге-
оргиевны с 9 лет. Если ничего не ме-
няла, значит, меня все устраивает. Мы 
работаем эффективно, добиваемся ре-
зультатов, это говорит само за себя, – 
ответила Щербакова.

АЛЕКСАНДРА ТРУСОВА: 
�КОНЕЧНО, ХОТЕЛА ПРИНЯТЬ 
УЧАСТИЕ В КОМАНДНИКЕ�

– Как настроение, Александра?
– Хорошее.
– Неужели даже в этой ситуации вы не 

задумывались о  том, чтобы отказаться от 
тройного акселя?

– Нет. Я уже объясняла – это моя цель, 
хочу ее достичь. Мне абсолютно не важ-
но, как кто откатался, какие это соревно-
вания, чего мне может это стоить.

– Но вы на этой Олимпиаде оказались 
близки к выполнению.

– Здесь даже хуже вышло, чем на тре-
нировках в «Хрустальном». Там я очень 
редко ошибалась на нем. И в этот раз не 
волновалась почти, это было долгождан-
ное выступление. Как объяснить... Обыч-
но волнуюсь и не могу сделать, и чув-
ствую, что не могу. А в этот раз была абсо-
лютно настроена на все, не знаю, почему 
не получилось.

– Это то, чего вы ожидали от Олимпиады?
– Представляла себе по-другому. 

Не знаю, чего ожидала, но думала, она 
проходит иначе. Но мне очень понра-
вилось выступать. После падения с ак-
селя все остальное делала легко и ни 
о чем не думала. Старалась передать 
образ.

– А в чем различие?
– Не могу сказать. Просто разное.

– Баллы свои помните?
– Да. 74.
– Хорошие?
– Это то, что получаю всегда, если па-

даю с акселя. Нормальные баллы.
– Вы говорите, что ваша цель – сделать 

аксель. А в принципе какая цель и мотива-
ция на этой Олимпиаде? Обычно вы говори-
те про прыжки, а не про победы.

– Цель – прыгнуть аксель. (Улыбает-
ся.) Откатать чисто короткую и произ-
вольную.

– Главнее прыгнуть аксель, чем взять 
олимпийское золото?

– Нет такого – главнее, не главнее. Ес-
ли прыгаю аксель и катаюсь чисто – есть 
вероятность того, что займу первое ме-
сто. Нет – значит, нет. И цель моя – отка-
таться чисто.

– Многие ваши поклонники разочаро-
вались, не увидев вас в команднике. Что 
скажете им и  какие эмоции это вызва-
ло у вас?

– Конечно, хотела принять участие 
в команднике. Но это никак не повлия-
ло. Не поставили – это не мое решение.

– А вы узнали об этом здесь, на Олим-
пиаде?

– Да.
– После короткой программы?
– Да, как все, так и я узнала.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
Пекин

ПЕКИН�2022 // ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 

Валиева справилась 
с давлением
После короткой программы чемпионка Европы и России лидирует в турнире одиночниц

«Олимпиаду представляла 
себе по-другому»

Репортаж 
со встречи российских 
фигуристок со СМИ 
после старта личного 
олимпийского турнира

Женщины. Короткая программа
Спортсменка Страна Техника Компоненты Штраф Сумма
 1. Камила Валиева Россия 44,51 39,65 - 82,16
 2. Анна Щербакова Россия 42,87 37,33 - 80,20
 3. Каори Сакамото Япония 43,22 36,62 - 79,84
 4. Александра Трусова Россия 40,12 35,48 1,00 74,60
 5. Вакаба Хигути Япония 39,53 33,98 - 73,51
 6. Ю Ен Корея 36,80 33,54 - 70,34
 7. Луна Хендрикс Бельгия 36,09 34,00 - 70,09
 8. Алиса Лю США 36,85 32,65 - 69,50
 9. Ким Йе Рим Корея 35,27 32,51 - 67,78
10. Анастасия Губанова Грузия 34,43 30,97 - 65,40
11. Мариа Белл США 33,43 32,95 1,00 65,38
12. Элизка Бржезинова Чехия 35,74 28,57 - 64,31
13. Карен Чен США 31,24 33,87 1,00 64,11
14. Николь Шотт Германия 33,01 30,12 - 63,13
15. Мана Кавабе Япония 33,66 30,03 1,00 62,69
16. Екатерина Рябова Азербайджан 32,43 29,39 - 61,82
17. Виктория Сафонова Белоруссия 32,72 28,74 - 61,46
18. Ольга Микутина Австрия 32,54 28,60 - 61,14
19. Алексия Паганини Швейцария 32,03 29,03 - 61,06
20. Маделайн Скизас Канада 29,91 30,92 - 60,53
21. Эва-Лотта Киибус Эстония 30,89 29,66 1,00 59,55
22. Линдсей ван Зундерт Голландия 32,12 27,12 - 59,24
23. Александра Фегин Болгария 32,36 26,80 - 59,16
24. Екатерина Куракова Польша 28,42 30,66 - 59,08
25. Йенни Сааринен Финляндия 27,79 29,18 - 56,97
26. Йозефин Тальегард Швеция 26,11 28,40 - 54,51
27. Чжу И Китай 26,37 27,07 - 53,44
28. Наташа Маккей Великобритания 26,20 27,34 1,00 52,54
29. Каллани Крейн Австралия 22,78 27,15 - 49,93
30. Анастасия Шаботова Украина 24,04 25,64 1,00 48,68

Вчера. Пекин. Анна Щербакова Дарья Исаева «СЭ» Алина Загитова (слева) и Евгения Медведева поддерживают наших фигуристок Дарья Исаева «СЭ»

Вчера. Пекин. Камила Валиева не смогла сдержать слез  Reuters
после своего выступления 
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Японка 
угрожает чисто 
российскому 
пьедесталу
Каори Сакамото в Пекине 
нацелилась на медаль

Один из главных вопросов в жен-
ском одиночном катании на 
Олимпиаде, помимо, собствен-

но, кто станет чемпионом, – будут ли 
все три российские фигуристки на пье-
дестале, как и год назад на чемпиона-
те мира? Еще две-три недели назад по-
ложительный ответ на него почти не 
вызывал сомнений. Сейчас ситуация 
выглядит несколько сложнее, а конку-
ренция со стороны прежде всего Каори 
Сакамото будет очень жесткой.

САКАМОТО ОБЫГРАЛА 
ПО ТЕХНИКЕ ЩЕРБАКОВУ

Японка – это не случай Луны Хен-
дрикс на недавнем чемпионате Евро-
пы в Таллине. Тогда бельгийка после 
короткой программы занимала вто-
рое место вслед за Камилой Валиевой, 
опережая Александру Трусову и Анну 
Щербакову, но было абсолютно ясно, 
что в произвольной ей просто нечем 
обыгрывать россиянок – не тот уровень 
контента. У Сакамото тоже нет в арсе-
нале элементов ультра-си, но прыж-
ковый набор в целом сложнее, а глав-
ное, – как показала короткая програм-
ма, да и весь этот сезон в целом, – судьи 
готовы щедро ее плюсовать. И в этом, 
кстати, не нужно сразу искать антирос-
сийский заговор и прочее в том же ду-
хе – всем хочется конкуренции, плюс 
не стоит забывать, что Япония – это 
сейчас главный рынок в фигурном ка-
тании.

Базовая стоимость короткой про-
граммы Сакамото  – 32,95 балла, 
а  в  итоге она получила за технику 
43,32, то есть на 10,37 балла больше. 
Больше никто из участниц не полу-
чил от судей столь щедрых надбавок. 
По этому показателю она обогнала 
даже выдавшую прекрасный прокат 
Щербакову. У Анны чуть выше базовая 
техническая стоимость короткой про-
граммы – 33,01, за технику она полу-
чила 42,87, то есть плюсы от судей со-
ставили 9,86 балла.

Да, разница всего 0,51 балла, но тот 
факт, что Сакамото обыграла по техни-
ке Щербакову, а также то обстоятель-
ство, что у японки нет в судейском про-
токоле надбавки меньше чем в 3 балла, 
очень показательны. Россиянка ока-
залась выше только за счет оценки за 
компоненты.

БОТИНКИ � ПОМЕХА 
НА ПУТИ К ТИТУЛУ

Анна выдала лучший в  сезоне 
прокат короткой программы, в оче-
редной раз показав всем, что у нее 
просто стальной характер и неве-
роятно важное для соревнований 
топ-уровня умение достать из себя 
максимум в самый нужный момент. 
Кажется, что чем сложнее обстоя-
тельства, тем для нее лучше. Исто-

рия с развалившимися ботинками на 
самом деле ведь очень серьезная. Но-
вые разнашиваются неделями, и это 
тяжелый и крайне болезненный про-
цесс.

Это ведь может сказаться и на пер-
спективах в произвольной програм-
ме. Прыгать в новых ботинках чет-
верные – та еще задача. И это тем бо-
лее обидно, потому что Щербакова 
окончательно их восстановила и, су-
дя по свидетельствам коллег, на пер-
вых тренировках в Пекине проблем 
с квадами не было. Анне и Этери Тут-
беридзе предстоит решить: идти ли 
на риск в произвольной или сделать 
ставку на чистый прокат, но без чет-
верных. Его должно хватить, чтобы 
быть в тройке, особенно если Щер-
бакова исполнит каскад из тройных 
лутца и риттбергера – таких слож-
ных связок в арсенале Сакамото нет. 
Правда, в таком случае о золоте точ-
но можно не мечтать.

ЗАЧЕМ ТРУСОВОЙ 
ТРОЙНОЙ АКСЕЛЬ?

Вот кто выступил стабильно и на 
своем уровне – это Трусова. Очередная 
попытка исполнить тройной аксель – 
очередное падение, и снова оценка 
в районе 74–75 баллов. Аксель к то-
му же оказался недокрученным, и его 
базовая стоимость снизилась с 8 баллов 
до 6,40. В итоге Александра получила за 
него всего 3,20 балла. И добавьте сюда 
балл штрафа за падение.

Для сравнения: базовая стоимость 
двойного акселя – те же 3,20. Плюс су-
дейские надбавки за хорошее испол-
нение. То есть, прыгай Трусова двой-
ной аксель, получила бы примерно на 
два балла больше, чем сейчас, – оцен-
ка могла быть в районе 77.

С другой стороны, в запасе у Алек-
сандры есть произвольная программа 
с россыпью четверных. Не нужно даже 
идти на рекордные пять квадов – впол-

не достаточно и, скажем, трех, но чи-
стых, чтобы без вопросов убирать кон-
курентов. В таком случае даже лишние 
пара баллов отставания от той же Сака-
мото – вообще не проблема. На побед-
ном домашнем этапе «Гран-при» япон-
ка набрала в произвольной 146,78 – это 
ее лучший результат в сезоне. Для срав-
нения: на недавнем чемпионате Евро-
пы Трусова пошла в произвольной на 
четыре четверных, дважды упала (не 
было ни одного каскада с четверным), 
но получила 159,23 балла. Даже в этом 

случае разница очень большая – поч-
ти 13 баллов.

ВАЛИЕВА ПО�ПРЕЖНЕМУ 
ГЛАВНЫЙ ФАВОРИТ

Однако потенциал Валиевой еще 
мощнее. В Пекине она впервые в сезо-
не допустила ошибку в короткой про-
грамме, сделав степ-аут на призем-
лении с тройного акселя. Однако все 
остальные элементы были на высшем 
уровне и хорошо отплюсованы судья-
ми (даже Сакамото не получила столь 
щедрых надбавок). Учитывая извест-
ные обстоятельства последних дней – 
вполне нормальный результат.

Судьба олимпийского золота в ру-
ках Валиевой – ее соперницам ниче-
го не гарантируют даже ее осечки. На 
ЧЕ-2022 Камила была небезупреч-
на в произвольной программе, упав 
с тройного акселя и допустив ошибку 
на каскаде, но все равно набрала 168,61 
балла. Выдавшая тогда безупречный 
прокат с четверным флипом Щербако-
ва получила почти столько же – 168,37. 
Но сейчас, после злополучной истории 
с ботинками, далеко не факт, что Анна 
готова делать четверные.

ДМИТРИЙ ГИРИН

У Сакамото нет в арсенале элементов 
ультра-си, но прыжковый набор в целом 
сложнее, а главное, – как показала 
короткая программа, да и весь этот 
сезон в целом, – судьи готовы щедро 
ее плюсовать

В запасе у Александры есть произвольная 
программа с россыпью четверных. Не нужно 
даже идти на рекордные пять квадов – 
вполне достаточно и, скажем, трех, 
но чистых, чтобы без вопросов убирать 
конкурентов

Расписание личных 
олимпийских 
турниров 
по фигурному катанию

ЗАВТРА
13.00 Женщины. Произвольная программа

18 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА
13.30 Пары. Короткая программа

19 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
14.00 Пары. Произвольная программа

20 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
 7.00 Показательные выступления

Время московское.Александра Трусова

Каори Сакамото

Вчера. Пекин. Этери Тутберидзе и Анна Щербакова Дарья Исаева «СЭ»

Дарья Исаева «СЭ»

Дарья Исаева «СЭ»
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Самый трагичный 
момент Олимпиады

Золото биатлонной эстафеты 
у мужчин сборная России 

упустила из-за пяти промахов 
Эдуарда Латыпова 

на последнем 
огневом рубеже

Сборная России была близка к по-
беде в эстафете, но осталась тре-
тьей. Карим Халили, Александр 

Логинов, Максим Цветков и Эдуард Ла-
тыпов в самой драматичной гонке этой 
Олимпиады выиграли бронзовые меда-
ли. Победила команда Норвегии, на вто-
ром месте – Франция.

Противопоставление лыж и биатло-
на на этой Олимпиаде (да и на прошлой 
тоже) всегда было не в пользу последне-
го. У лыжников уже семь медалей, у би-
атлонистов – всего две. У лыжников – су-
пердружная команда, у биатлонистов – 
постоянные внутренние распри. Даже 
с погодой биатлону не везло: лыжный 
турнир проходил днем и на солнышке, 
биатлонный – вечером и в жуткий мороз.

Но тут биатлонисты словно решили 
сломать карму. Или, может, не зря Еле-
на Вяльбе передала им счастливый по-
бедный флаг, с которым финишировал 
Сергей Устюгов?

В последние два дня в Пекине замет-
но похолодало. Даже -15 на улице ощу-

щаются как -23, поэтому организато-
ры пожалели биатлонистов и перенес-
ли старт на 14.30 по местному времени. 
Иначе был риск вообще эстафету не про-
вести – к вечеру тут температура ста-
бильно падает градусов на пять.

ХАЛИЛИ ПЕРЕПЛЮНУЛ 
ДАЖЕ ЧЕРВОТКИНА

За Халили в этой эстафете было осо-
бенно тревожно. Олимпиада у Кари-
ма пока совсем не задалась. 34-е место 
с четырьмя промахами в индивидуал-
ке – провал для снайпера, для которого 
на Играх это главная гонка. А потом еще 
у Карима была целая неделя паузы. Вот 

так вот находиться на «стопе» без всякой 
определенности, пока другие борются за 
медали, – невероятно тяжело.

Да и возможности для тренировок во 
время самой Олимпиады сильно огра-
ничены. О форме Карима можно бы-
ло судить разве что по тренировочному 

масс-старту для резервистов, где он за-
нял третье место. Но это все же была ско-
рее шутка, чем реальная гонка. И погод-
ные условия с тех пор изменились кар-
динально.

– Что-то подобное мы видели недав-
но у лыжников, – сказал коллега, когда 
Карим Халили передал эстафету с пер-
вого этапа с почти 40 секундами преиму-
щества над норвежцами. В этом смысле 
Карим даже переплюнул лыжного стар-
тера Алексея Червоткина, тот привез 
викингам меньше полуминуты. Но ес-
ли Червоткин в похожем стиле прово-
дит почти каждый свой этап, от Хали-
ли такой феерии вообще никто не ждал.

Карим словно заразился от лыжни-
ков победным вирусом. Тем более он лы-
жам человек не чужой – тренировался 
у Егора Сорина. Спурт в заключитель-
ный подъем, и на хвосте остается только 
белорус Никита Лобастов. Ну, это ниче-
го, в лыжах нас тоже до последнего пре-
следовала сборная Германии. Зато гроз-
ные сборные Норвегии и Швеции полу-
чили по кругу штрафа и проигрывали 
уже минуту!

На втором этапе у нас был Александр 
Логинов. Для Саши это непривычный 
расклад, обычно он бегает третий или 
четвертый. А уж получать эстафету пер-
вым – когда вообще с Сашей такое было? 
Про Логинова не зря говорят, что лучше 
всего он смотрится в гонках с раздель-
ным стартом. Тут, по сути, так и получи-

лось – Саша имел возможность бежать 
без оглядки на соперников.

Получилось это просто блестяще. Ес-
ли бы не два доппатрона на «стойке», 
мы бы везли всем минуту уже ко второ-
му этапу. То есть прямо по графику лыж-
ной эстафеты, но все же в биатлоне та-
кой расклад – это совсем фантастика. Но 
Логинов на своем этапе действительно 
был хорош. Чего стоит только отрыв от 
француза Жаклена – только за финиш-
ный круг Саша привез Эмильену почти 
20 секунд! И это одному из быстрейших 
бегунков в пелотоне.

ЦВЕТКОВ НЕ ПОВТОРИЛ 
ПРОШЛЫХ ОШИБОК

Для Максима Цветкова эстафета – 
особое событие. Еще год назад он рас-
секал лыжню на Кубке России, а теперь 
лидировал на Олимпиаде. Уже в Пекине 
Цветков дважды был четвертым, в ин-
дивидуалке остался в одном точном вы-
стреле от золотой медали.

– Я понимал, что это самый реальный 
в моей карьере шанс выиграть Олимпи-
аду, – сказал нам накануне Денис Спи-
цов, который бежал третий этап в лыж-
ной эстафете. Цветков наверняка пони-
мал про себя то же самое.

Вспоминал ли он тот самый выстрел 
в  индивидуалке, когда стрелял свою 
«стойку»? Тогда Максим говорил, что 
«стрелял в медаль». Но умные спортсме-
ны дважды одной и той же ошибки не 
допускают. Цветков был абсолютно без-
упречен на своем этапе – ни одного доп-
патрона за два рубежа!

А вот шедшие за нами французы и бе-
лорусы ошибались вовсю. Их даже догна-
ла сборная Норвегии, где Йоханнес Бе от-
кровенно шел ва-банк. В итоге он втащил 
свою команду обратно в борьбу за меда-
ли и отыграл у Цветкова больше минуты. 
Максим заметно сдал на последнем круге, 
и в итоге отрыв Латыпова составил 41–43 
секунды от норвежцев и французов. Ес-
ли бы кто-то сделал такой прогноз перед 

эстафетой, мы бы не поверили. Но теперь 
уже хотелось большего.

ОДИН ВЫСТРЕЛ МИМО, 
ВТОРОЙ, ТРЕТИЙ...

Латыпов – самое сильное звено этой 
команды. Он уже имеет здесь личную ме-
даль в гонке преследования, показывает 
отличный ход. Да и с нервами все в по-
рядке, иначе награды Олимпиады не вы-
игрывают. Латыпов вытаскивал макси-
мум из своего финишного этапа практи-
чески во всех эстафетах по ходу сезона. 
Казалось, что вот-вот – и флаг от Устюгова 
пригодится. Жаль, что только казалось...

Стрельба Латыпова на стойке – са-
мый трагичный момент этой Олимпи-
ады. Один выстрел мимо, второй, тре-
тий... Эдик останавливается, смотрит на 
мишени, на ветровые флажки. Что в этот 
момент проносится в его голове, лучше 
даже не представлять. Это гораздо ху-
же, чем было даже у Максима Цветкова 
в индивидуалке. Макс был сам за себя, 
а Латыпов в ответе за троих товарищей. 
Часто говорят, что в биатлоне все может 
перевернуться за одну стрельбу. Но что-
бы вот так отдать почти минуту преиму-
щества, которое мы увеличивали с каж-
дым этапом...

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК
Чжанцзякоу

Мужская эстафета – одно из главных эмоциональных по-
трясений Олимпиады. Россия как никогда была близ-
ка к триумфу. Увы, Эдуард Латыпов не справился с по-

следней стрельбой. В итоге у нашей команды – бронза. Дми-
трий Губерниев, который комментировал эту гонку, после 
такой развязки был опустошен не меньше спортсменов.

НА 95 ПРОЦЕНТОВ БЫЛ УВЕРЕН, 
ЧТО МЫ ВЫИГРАЕМ

– Самая драматичная гонка в вашей комментаторской карьере?
– Была непростая эстафета в Ванкувере, где тяжело при-

шлось Шипулину. Там, кстати, тоже стали третьими. Но по та-
кой колоссальной надежде и разочарованию – да. Это самая 
драматичная гонка за мою 20-летнюю карьеру комментато-
ра биатлона. Ну, мы же говорили с вами до эфира. Я на 95 про-
центов был уверен, что мы выиграем. И с каждым рубежом эта 
уверенность крепла. Эдик мог стрелять из восьми или, при бы-
строй стрельбе, даже уходить с кругом. Ключевой момент: пер-
вый выстрел. Когда крупно показали мишень, было видно, что 
она дернулась, но не закрылась. Потом Латыпов снова прома-
зал, а дальше – поплыл.

Чем хорош биатлон – тут все постоянно меняется. Норвеж-
цы выиграли как немцы в 2006 году – с кругом! А мы, кстати, 
первые, кто попал на подиум с двумя кругами. По крайней ме-
ре в XXI веке такого точно не было.

– Чего нам все-таки не хватило?
– Хочу сказать, что мы в двух гонках побоялись выиграть. 

Цветков последним выстрелом и Латыпов сейчас. Отдали зо-

лото, потому что боялись. Трясет всех, но надо по-настояще-
му хотеть выиграть. А Эдик, к сожалению, хотел недостаточ-
но сильно.

Я очень люблю Латыпова, и все это знают. Желаю ему вся-
ческих удач. Но в той ситуации желание победить должно бы-
ло перевешивать. А оно не перевесило.

ВСЕ РАВНО ХОЧУ ПОДДЕРЖАТЬ ЭДИКА

– Тяжело было подбирать слова, комментируя последнюю 
«стойку»?

– Конечно! Я был абсолютно обескуражен. Мы выигрывали 
59 секунд. Когда Эдик начал промахиваться, я увидел из окна 
комментаторской кабины соперников. Стало очень тревожно, 
и я был уверен, что один круг нам точно светит. К сожалению, 
Латыпов не собрался. Теперь всем предстоит тяжелейшая за-
дача – готовиться к масс-старту.

При этом, если отстраниться, то итоговый протокол в эста-
фете ровно такой, каким должен был быть, исходя из двух по-
следних сезонов. Норвежцы, французы, мы. Именно в таком 
порядке. Поэтому всех поздравляю с медалью. Хотя разочаро-
вание есть, это понятно. Но я все равно хочу поддержать Эдика.

– У него, кстати, в Instagram уже ад.
– Люди, которые сейчас пишут Латыпову гадости, это не 

болельщики, а дерьмо. И мне стыдно, что такие люди у нас 
есть.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ
Чжанцзякоу

Мужчины. Эстафета. 4х7,5 км
 1-й этап лежа стоя итог 2-й этап лежа стоя итог 3-й этап лежа стоя итог 4-й этап лежа стоя итог
1. Норвегия Легрейд +4,8/0+0 (4) +39,5/1+3 (13) +40,3 (7) Т.Бе +1.00,9/0+0 (8) +1.38,1/0+2 (7) +1.47,6 (6) Й.Бе +1.52,5/0+2 (5) +1.10,3/0+0 (4) +43,0 (3) Кристиансен +50,2/0+0 (2) 1:13.53,4/0+0 (1) 1:19.50,2/1+7
2. Франция Фаб.Клод +26,4/0+2 (18) +2,6/0+0 (4) +7,8 (3) Жаклен +22,5/0+1 (3) +17,9/0+0 (2) +36,2 (2) Дестье +48,6/0+2 (2) +58,4/0+1 (2) +41,3 (2) Фийон Майе +1.02,3/0+1 (4) +21,3/0+2 (2) +27,4/0+9
3. РОССИЯ Халили +6,4/0+0 (7) 13.56,0/0+1 (1) 19.40,9 (1) Логинов 26.31,2/0+0 (1) 33.32,5/0+2 (1) 39.13,7 (1) Цветков 46.13,7/0+0 (1) 53.25,5/0+0 (1) 59.29,2 (1) Латыпов 1:06.07,7/0+0 (1) 1:14.34,0/2+3 (3) +45,3/2+6
4. Германия Лессер +5,8/0+0 (6) +35,6/0+3 (10) +40,9 (8) Реес +57,9/0+0 (5) +1.18,9/0+1 (5) +1.23,1 (5) Долль +1.16,1/0+0 (4) +1.05,1/0+1 (3) +43,9 (4) Наврат +53,3/0+1 (3) +52,2/1+3 (4) +1.04,3/1+9
5. Швеция Фемлинг +5,1/0+1 (5) +20,0/0+3 (8) +37,6 (6) Нелин +1.43,2/1+3 (15) +1.56,1/0+1 (11) +2.06,3 (10) Понсилуома +2.25,4/0+3 (11) +2.08,5/0+1 (9) +1.55,8 (7) Самуэльссон +2.07,8/0+0 (6) +1.14,6/0+1 (5) +1.49,4/1+13
6. Канада Ранналлс +6,5/0+1 (8) +35,9/1+3 (11) +52,3 (11) К.Гоу +58,4/0+0 (6) +1.37,1/1+3 (6) +1.56,3 (9) Бернотт +2.15,3/0+2 (9) +2.08,4/0+0 (8) +2.13,4 (10) С.Гоу +2.32,1/0+0 (8) +1.44,7/0+0 (6) +1.56,3/2+9

Расписание олимпийского 
турнира по биатлону
СЕГОДНЯ
10.45  Женщины. 

Эстафета

18 ФЕВРАЛЯ, 
ПЯТНИЦА
12.00  Мужчины. 

Масс-старт

19 ФЕВРАЛЯ, 
СУББОТА
12.00  Женщины. 

Масс-старт

Время московское.

В масс-старте Латыпов пойдет на медальный рекорд России

Эдуард Латыпов, два промаха кото-
рого отбросили Россию на третье 
место в эстафетной гонке, выиграл 

уже третью медаль пекинской Олимпи-
ады. Ранее завоевывал бронзовые на-
грады в  смешанной эстафете и  гон-
ке преследования. Только два россий-
ских биатлониста привозили с одних Игр 
столько же наград – Сергей Тарасов со-
брал полный комплект в Лиллехаммере, 
а Альбина Ахатова к двум личным награ-
дам Турина добавила эстафетное золо-
то. При этом в запасе у Эдуарда остается 
масс-старт, по итогам которого он может 
установить биатлонный рекорд страны.

В последние два дня в Пекине заметно 
похолодало. Даже -15 на улице ощущаются 
как -23, поэтому организаторы пожалели 
биатлонистов и перенесли старт на 14.30 
по местному времени

Для Максима Цветкова эстафета – особое 
событие. Еще год назад он рассекал лыжню 
на Кубке России, а теперь лидировал 
на Олимпиаде

Знаменитый комментатор признался: таких репортажей 
в его карьере не было

Российские биатлонисты, которые выиграли больше одной медали 
на одной Олимпиаде

Год Город Спортсмен Золото Серебро Бронза Всего
1994 Лиллехаммер Сергей Тарасов ИГ Эстафета Спринт 3
2006 Турин Альбина Ахатова Эстафета - ИГ, ГП 3
2022 Пекин Эдуард Латыпов - - СЭ, ГП, Эстафета 3
2006 Турин Светлана Ишмуратова ИГ, Эстафета - - 2
1994 Лиллехаммер Сергей Чепиков Спринт Эстафета - 2
1998 Нагано Галина Куклева Спринт Эстафета - 2
2010 Ванкувер Ольга Зайцева Эстафета МС - 2
2002 Солт-Лейк-Сити Ольга Пылева ГП - Эстафета 2
2010 Ванкувер Евгений Устюгов МС - Эстафета 2

ИГ – индивидуальная гонка, ГП – гонка преследования, СЭ – смешанная эстафета, МС – масс-старт.

Латыпов – первый российский участ-
ник олимпийской эстафеты за послед-
ние 28 лет, которому пришлось зайти на 
штрафной круг. В серебряной гонке Лил-
лехаммера лишние промахи позволили 
себе Валерий Кириенко и Владимир Дра-
чев. Интересно, что российские биатло-
нисты финишировали в тройке, на ше-
сти из восьми Олимпиад. В 2002-м на-
ши заняли четвертое место, а в 2018-м не 
набрали состав на эстафету. Кроме того, 
золото Сочи было позже отнято из-за до-
пинговых проблем у Евгения Устюгова. 

Мужская сборная России в эстафетах на Олимпиаде

Год Город Состав Место Стрельба Отставание (чемпион)
1994 Лиллехаммер Кириенко, Драчев, Тарасов, Чепиков 2-е 2+0* +1.01,5 (Германия)
1998 Нагано Муслимов, Драчев, Тарасов, Майгуров 3-е 0+7 +43,1 (Германия)
2002 Солт-Лейк-Сити Майгуров, Рожков, Чепиков, Ростовцев 4-е 0+9 +1.12,1 (Норвегия)
2006 Турин Черезов, Чепиков, Ростовцев, Круглов 2-е 0+6 +20,9 (Германия)
2010 Ванкувер Черезов, Шипулин, Чудов, Устюгов 3-е 0+4 +38,8 (Норвегия)
2014 Сочи Волков, Устюгов, Малышко, Шипулин 1-е** 0+8 -
2018 Пхенчхан - -*** - - (Швеция)
2022 Пекин Халили, Логинов, Цветков, Латыпов 3-е 2+6 +45,3 (Норвегия)

* Нет данных по дополнительным патронам.
** Результат аннулирован из-за допингового дела Евгения Устюгова.
*** В Пхенчхане Россию представляли всего два спортсмена.

Латыпов и ставший чемпионом в со-
ставе сборной Норвегии Стурла Ле-
грейд – шестой и седьмой призеры эста-
фет в XXI веке, которым пришлось зай-
ти на круг. Золото с кругом до норвежца 
завоевывал только великий немец Свен 
Фишер, который промазал четыре раза 
на третьем этапе туринской эстафеты.

Олимпийские призеры в эстафете в XXI веке, 
которые зашли на штрафной круг

 Год Спортсмен Сборная Рубеж Круги Медаль
2002 Свен Фишер Германия 5-й 1 Серебро
2006 Свен Фишер Германия 6-й 1 Золото
2010 Кристоф Зуманн Австрия 7-й 1 Серебро
2018 Эмиль Хегле Свендсен Норвегия 8-й 1 Серебро
2018 Бенедикт Долль Германия 4-й 2 Бронза
2018 Симон Шемпп Германия 8-й 1 Бронза
2022 Стурла Легрейд Норвегия 2-й 1 Золото
2022 Эдуард Латыпов Россия 8-й 2 БронзаКИРИЛЛ БУРДАКОВ

Дмитрий Губерниев: 
«Стыдно писать 
гадости Латыпову»

Вчера. Чжанцзякоу. Стрельба Эдуарда Латыпова Getty Images
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Надо ли 
сочувствовать 
нашему 
финишеру?

Между сочувствием и ненавистью, 
если человек не сделал что-то 
по-настоящему омерзительное 

и подлое, я всегда за сочувствие. Пусть 
даже крайне сдержанное.

Поэтому именно ненависти к Эдуар-
ду Латыпову после пяти промахов на по-
следнем рубеже биатлонной эстафеты 
никогда не пойму и не приму. Тем бо-
лее каких-то жутких интернет-пожела-
ний ему и его семье, которые неизбежны 
в современном несовершенном мире. 
Такое не может быть оправдано никаки-
ми эмоциями, которые я во время и сра-
зу после гонки, поверьте, тоже испыты-
вал. И если кого-то ненавижу – то тех, кто 
опускается до такой мерзости.

Впрочем, и особого сочувствия у ме-
ня нет. Даже когда вижу, что Эдуард пла-
чет и его утешают партнеры по сборной, 
которых он только что лишил золота. 
Они тем самым покорили Эверест бла-
городства. Но это не амнистирует само-
го Латыпова.

Ведь это уже вторая эстафета в Пе-
кине, когда он на последнем этапе на-
чинает лидером, а заканчивает с брон-
зой. И вообще, сам по себе формат гон-
ки, когда человек отвечает не только 
за себя, но и еще за троих, чувства уси-
ливает. Все это градус восприятия ла-
тыповского фейла взметнуло гораздо 
выше.

Не было у меня сочувствия и к вра-
тарю сборной России Александру Фи-
лимонову в октябре 1999-го после ду-
рацкого гола Андрея Шевченко в самом 
конце решающего матча отборочного 
турнира Евро-2000 с Украиной. К себе, 
на четверть часа приросшему к креслу 
в ложе прессы старых «Лужников», – бы-
ло. К нему – нет.

Я понимаю сочувствие в случае, ког-
да речь идет о твоем близком, друге, до-
бром знакомом, которого ты в силу род-
ства или симпатии никогда не бросишь. 
Ну, или даже если вы не знаете челове-
ка, но он столько всего грандиозного сде-
лал для спорта, страны, людей, что од-
ну неудачу, даже крупную, ему можно 
простить.

Филимонов до Украины немало 
сделал. Действующего чемпиона ми-
ра Францию на «Стад де Франс» с кем 
в воротах обыграли? В полуфинал Куб-
ка УЕФА, пройдя могучий «Аякс», с кем 
«Спартак» вышел? С ним, с Филимо-
новым. Но ситуация, соперник, мас-
штаб ошибки, расклад, когда Россия бы-
ла в паре минут от Евро, и тут он сделал 
ТАКОЕ, – все это сделало сочувствие не-
возможным.

Никогда не слышал, чтобы Латыпов 
добился в карьере чего-то такого, за что 
ему можно было бы посочувствовать по-
сле того, что он натворил в олимпийской 
эстафете. Смотрю его биографию – всег-
да призер и никогда – чемпион. Универ-
сиаду и Военные игры выносим за скоб-
ки в силу уровня.

Конечно, бред пишут люди, обвиня-
ющие Эдуарда в разгильдяйстве, беза-
лаберности или еще в чем-то непрости-
тельном, антикомандном. Иначе его не 
приводили бы в чувство партнеры по-
сле финиша. Конечно, это чистые нервы, 
с которыми биатлонист не справился, 
проиграв им с разгромным счетом.

Но он не на школьные соревнования 
вышел, чтобы утешать как маленького 
ребенка: ну, в следующий раз получит-
ся. Ему уже почти 28 лет вообще-то. В ко-
нечном счете, человек на глазах у всей 
страны ужасно сделал дело, которому его 
учили всю жизнь. И что это за аргумент 
детсадовский – он же, мол, не нарочно, 
он так не хотел?

Вы сочувствуете таксисту, который 
не справился со сложными дорожными 
условиями и по своей вине устроил ава-
рию, а вы – его пассажир? Он же так не 
хотел.

Вы сочувствуете бухгалтеру, который 
неправильно составил отчетность, и на-
логовая инспекция закрыла фирму за 
финансовые нарушения, и вы, сотрудник 
компании, остались без работы? Он же 
так не хотел.

Вы сочувствуете архитектору, ко-
торый чего-то недосмотрел в проекте 
здания, и это привело к обрушению, 
а вы в этом доме жили? Он же так не 
хотел.

Да, все мы люди, и милости к пад-
шему никто не отменял. Поэтому не-
нависть, когда ты ошибся и лишил пар-
тнеров и болельщиков гарантированной, 
казалось, золотой медали, для меня, по-
вторяю, неприемлема.

Но чтобы вызвать настоящее сочув-
ствие, человек должен проиграть об-
стоятельствам. А Латыпов проиграл се-
бе, своей слабости, нервозности, страху. 
Больше никому и ничему.

Это не преступление, конечно. Но это 
и не только его личное дело. Так устроен 
спорт, Олимпиады, жизнь.

По-настоящему сильные люди то-
же падают, и очень больно. Потому что 
они люди. Но встают на один раз боль-
ше. И одерживают большие победы. Вот 
такого сценария судьбы, злясь на Латы-
пова, искренне ему желаю.

Потому что между ненавистью и со-
чувствием я всегда за сочувствие. Пусть 
даже крайне сдержанное.

Пекин 

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

Эдуард Латыпов: «Слезы 
после финиша были. Не знаю, 
как это все в себе держать»

Сборная России в драматичном сти-
ле упустила победу в мужской би-
атлонной эстафете. Наша команда 

лидировала всю гонку, и перед послед-
ней стрельбой преимущество Эдуарда 
Латыпова перед главными конкурента-
ми составляло более 50 секунд. Но наш 
финишер неожиданно дрогнул, сде-
лал пять промахов и в итоге отправил-
ся на два штрафных круга. Как резуль-
тат – только третье место вместо безус-
ловной победы.

– Что произошло? – переспросил Ла-
тыпов. – Я пытался сначала переждать 
порыв, но понимал, что нужно дальше 
работать. Непонятно, сколько этот по-
рыв будет. Был достаточно холодный ве-
тер, сдувало. Самочувствие было не со-
всем хорошим. Концентрации той, кото-
рой хотелось, не было. С порывом ветра 
у меня как раз и получались промахи. 
Дальше уже пошла больше психология, 
что что-то идет не так, не получается. 
Я понимал, что надо закрывать даль-
ше. Ветер более-менее стих, дальше уже 
можно было работать. Но все преимуще-
ство уже было упущено. Осталось толь-
ко доработать и дотерпеть лишний круг.

– Вы думали о том, что вот-вот можете 
стать олимпийским чемпионом?

– Не было мыслей, что стреляю на 
золото. Я подходил и работал спокой-

но. Сбил момент, что не пошла стрельба 
с самого начала. Задачей было во что бы 
то ни стало попасть во все, во что воз-
можно. Вот и все. Я не думал о том, что 
я первый. Я шел делать свою работу. Она 
вообще не получилась. Это биатлон, он 

не такой легкий. В любом случае нуж-
но сделать выводы и двигаться дальше.

– У  вас не было шока после первых 
трех этапов?

– Не было. Я отработал лежа на от-
лично. Самочувствие до «лежки» было 
отличное, потом что-то становилось не 
очень. Старался максимально мобилизо-
вать себя, но на «стойке» не получилось.

– Это самый тяжелый момент в карьере?
– Не знаю, были еще моменты. Но на 

таком уровне, естественно, это тяжело. 
И сама стрельба была тяжелой, психоло-
гически было тяжело во время стрельбы. 
Тяжело, конечно, но получилось как по-
лучилось. Слава богу, что у нас есть ме-
дали, это самое главное.

– По телекартинке казалось, что вы не 
смогли сдержать слез.

– Были слезы, не знаю, как все это 
в себе держать. Понятно, что обидно. 
Есть радость, что это медаль Олимпиа-
ды. Для каждого это радость. Мы боро-
лись за золото, я совсем не доволен сво-
им этапом, но доволен медалью. Сме-
шанное чувство.

– Тренер Юрий Каминский предполо-
жил, что у вас может появиться комплекс 
последнего этапа. Есть такое?

– Не должен на этом зацикливать-
ся. Делаю выводы, работаю дальше. На-
до стараться себя мобилизовать в дру-

гой гонке. В любом случае это опыт, он 
поможет стать сильнее в дальнейшем. 
Любой негативный опыт, какие-то мо-
менты нужно преобразовывать в плю-
сы, чтобы в дальнейшем стать сильнее. 
Думаю, что без ошибок ты не станешь 

лучше, не станешь чемпионом. У вели-
ких спортсменов тоже были ошибки. Их 
величие в том, что они шли дальше, не-
смотря ни на что.

– Есть ли силы на масс-старт?
– На данный момент опустошен, нет 

эмоций внутренних, сил. Впереди два 
дня, надо отдохнуть, восстановиться 
и показать хорошую гонку.

– В вашем Instagram уже в комментари-
ях люди спорят. Будете заходить, читать?

– Нет, зачем? Нет на это време-
ни. У меня гонки впереди. Люди могут 
и так и так говорить, это их право. Тем, 
кто поддерживает нас, большое спаси-
бо. Всем спасибо в любом случае, всем 
болельщикам. Они переживают за нас.

– Для вас все случившееся в  эстафе-
те – трагедия?

– Ну как, трагедия. Не трагедия. По-
нятно, что неприятно. В такой ситуации, 
когда ребята справляются на сто процен-
тов, обидно, что не получилось удержать 
первую позицию. Все этого хотели. На-
до просто это пережить и сделать пра-
вильные выводы. Надо двигаться даль-
ше, у нас есть медаль. Это дорогого стоит.

– После финиша ребята вас очень под-
держали.

– Конечно, приятно ощущать под-
держку от команды. Это самое дорогое 
и нужное в эти минуты. Помогает убрать 
все негативные мысли. Уже как-то более 
спокойно мыслишь. Это помогает уйти 
в хорошую сторону.

КАРИМ ХАЛИЛИ: 
�НЕЛЬЗЯ ВИНИТЬ ЭДУАРДА, 
ПОСМОТРИТЕ НА ДРУГИЕ 
КОМАНДЫ�

– Как опишете свое выступление? – во-
прос Кариму Халили.

– Этап был хороший. Единственное, 
чем расстроен, что не смог на послед-
нем круге увеличить отрыв. Хотелось 

завести команду на борьбу своим пер-
вым этапом. Думаю, что неплохо полу-
чилось.

– Юрий Каминский сказал, что у каж-
дого на этап была своя задача. Какая 
была у вас?

– Он довольно-таки интересно вчера 
сформулировал. Сказал, что задача-ми-

нимум – проиграть не больше 10 секунд 
на первом этапе. Сказал, если передашь 
в группе со всеми, то все будет отлично. 
Убежишь – молодец.

– До этого у вас была всего лишь одна 
гонка здесь. Насколько тяжело настраи-
ваться, когда все бегут спринты, пасьюты, 
а ты только тренируешься?

– Обычный настрой. Видел, как дру-
гие бегают, тренируются. Может, это да-
же и какой-то план был, что у меня бы-
ло время восстановиться, подготовиться. 
Наверно, кто-то из ребят сегодня был уже 
более уставшим. Во всем есть свои плюсы.

– Что скажете о результате эстафеты?
– Это первая олимпийская медаль 

в карьере и у меня, и у Максима. Ска-
жу честно: сейчас особых эмоций нет, 
потому что все эмоции были во время 
просмотра последних этапов. Там очень 
сильно переживал, волновался.

– Когда Эдик вез минуту и подходил на 
последний рубеж, какие мысли были тог-
да? Вот оно – золото?

– Я не загадывал, потому что столь-
ко есть примеров, что раньше времени 
лучше не думать о таком.

– Как поддерживали Эдика после фини-
ша?

– Конечно, мы его поддержали. 
Я надеюсь, что будет очень много слов 
поддержки в его адрес, потому что ма-
ло кто понимает, каково это – прийти 
на последнем этапе эстафеты на по-
следний рубеж лидером, когда такая 
погода. Думаю, мало кто это ощуща-
ет. Нельзя Эдуарда винить, посмотри-

те на другие команды. Тот же Легрейд 
сегодня заходил на круг, еще кто-то, 
я уже не помню. Это случалось на раз-
ных этапах у сильнейших спортсме-
нов. В этом нет ничего страшного. На-
до работать дальше, завоевывать но-
вые медали.

АЛЕКСАНДР ЛОГИНОВ: 
�НАДО ПОРАДОВАТЬСЯ 
ЭТОЙ МЕДАЛИ�

– Вас поздравлять с медалью или рас-
страиваться? – вопрос Логинову.

– А как не поздравлять? Это Олим-
пийские игры, это медаль. Была очень 
сложная и интересная гонка. Мы рады, 
что оказались на подиуме.

– Как поддержали Латыпова после 
финиша?

– Он молодец! Сегодня были очень 
тяжелые погодные условия, трудно стре-
лять. Я все это сам знаю и проходил. Он 
просто молодец. Надо порадоваться этой 
медали.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК
Чжанцзякоу 

Такие гонки, как прошедшая мужская 
биатлонная эстафета, опустошают на-
прочь. Причем сразу всех: спортсме-

нов, тренеров, зрителей, журналистов. За эти 
80 минут мы переваривали кардинально раз-
ные, но очень сильные эмоции – от леденяще-
го ужаса до сумасшедшего восторга.

Норвегия к середине гонки горела безна-
дежные, казалось бы, две минуты. Их журна-
листы уже поздравляли нас. Шутили, что Рос-
сия здесь слишком много себе позволяет: то 
лыжи «отжали», теперь на биатлон перекину-
лись. А после заключительной стрельбы уже 
мы им респектовали. Они, к слову, ничуть не 
злорадствовали. Понимали – это спортивная 
драма.

ОДНА МИНУТА ПЕРЕВЕРНУЛА ВСЕ

Я, к слову, был на огневом рубеже. На бир-
же. Латыпов стрелял в нескольких метрах от 
нас. И каждый понимал, что на наших глазах 
пишется история. После трех промахов Эди-

ка над всем стадионом повисла пауза. Мак-
сим Максимов, тренер по стрельбе, держался 
за голову, мы просто переглядывались, не по-
нимая, что происходит. Немая сцена закончи-
лась, только когда Кристиансен закрыл пять из 
пяти и помчался к сенсационной (исходя из 
хода гонки) для Норвегии победе.

Видеть такую развязку было одновремен-
но больно и круто. Внутри щемило за Латы-
пова и всю сборную. Парни были в шаге от 
звания олимпийских чемпионов. А это – на 
всю жизнь. Каминский, Башкиров, Сорин – 
это ведь была бы и их полноценная победа. 
Да много для кого. Но одна минута перевер-
нула все. И будь я нейтральным болельщиком, 
который впервые попал на биатлон, после та-
кой эстафеты влюбился бы в этот вид спорта 
безвозвратно.

Именно за такие сюжеты мы обожаем 
спорт. Сейчас в нем слишком много полити-
ки, допинг-сюжетов, скандалов, интриг и бес-
чинства. Из-за этого у многих людей теряет-
ся интерес даже к таким грандиозным собы-
тиям, как Олимпийские игры.

НАШИ БИАТЛОНИСТЫ 
ПОСТУПИЛИ ПО�ЧЕЛОВЕЧЕСКИ

А сколько  же яркого было в  Пекине! 
Практически на каждой арене вырисова-
лись безумные сюжеты – с ума можно сой-
ти! Посмотрите последние две минуты гон-
ки в лыжном двоеборье на малом трампли-
не – настоящее сумасшествие! Китаянка Гу 
Эйлин в слоупстайле рискнула в последней 
попытке – и выдала прыжок жизни. Никто 
никогда такого не делал. Вырвала золото! 
Вспомните женскую «разделку» в лыжах. 
Или как наш Вик Уайлд в четвертьфинале 
слалома выгрыз 0,01 и потом, узнав об этом, 
выругался на чистом русском. А шорт-тре-
кист Павел Ситников в борьбе за финал во-
обще проиграл 0,001. Можете себе предста-
вить? Одна тысячная! Что это? Как это из-
мерить? Да никак. И ведь жизнь человека, 
будь такой мизер в его сторону, могла раз-
вернуться в другую сторону.

Мужская биатлонная эстафета – квинтэс-
сенция красоты спорта. Здесь все решили не 

мгновения. Но сюжет еще более шокирующий. 
Одни в самый последний момент упустили 
свое счастье. И не только свое. Которое уже 
физически ощущалось. Другие, наоборот, сна-
чала потеряли надежду, а потом получили все. 
Мало кто удивился, когда Кристиансен после 
финиша с безумными глазами начал испол-
нять какие-то норвежские кричалки. Для не-
го этот хеппи-энд – лучшее событие в спор-
тивной карьере.

Крайне трогательно было видеть и реак-
цию наших парней после финиша. Все трое 
подбежали, начали обнимать, подбадривать, 
помогли снять лыжи. Это было очень по-че-
ловечески. И это – тоже про настоящий спорт. 
Парни упустили золото, но таким жестом про-
демонстрировали кое-что другое. Ничуть не 
менее важное, чем какая-либо медаль.

Чжанцзякоу 

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

МНЕНИЕ

ИГОРЬ 
РАБИНЕР

Наши биатлонисты – 
об упущенной победе

Не было мыслей, что стреляю на золото. 
Я подходил и работал спокойно.

Эдуард Латыпов

Сегодня были очень тяжелые 
погодные условия, трудно стрелять. 
Я все это сам знаю и проходил.

Александр Логинов

Вчера. Чжанцзякоу. Партнеры по сборной России поддерживают Эдуарда Латыпова после финиша Reuters

МНЕНИЕ

ВЛАДИМИР
ИВАНОВ

Драматические сюжеты – это то, ради чего мы смотрим большой спорт
Так считает обозреватель «СЭ»
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Степанова поставила на место 
шведского журналиста

Олимпийская чемпионка в составе эстафетной сборной России жестко отреагировала на подозрения 
в использовании на Играх-2022 запрещенных фторовых смазок

Финишер золотой эстафеты 
в составе сборной России Ве-
роника Степанова ответи-

ла в своем фирменном стиле на об-
винения обозревателя шведского из-
дания Expressen Томаса Петтерссона. 
В минувшую субботу этот журналист 
опубликовал предположение о том, 
что причиной хорошей работы лыж 
россиянок и немок в эстафетном за-
беге стали запрещенные фторовые 
смазки. Подобные обвинения вызва-
ли гнев нашей спортсменки, которая 
дала шведу яркую отповедь, сопро-
вожденную собственным пляжным 
фото.

«Комментатору шведской газеты 
Expressen Томасу Петтерссону чудит-
ся запрещенный (в Европе) фтор C8 на 
наших эстафетных лыжах в Пекине, он 
их просто чувствует на расстоянии – 
даже если их там нет. Не хотите еще 
проверить, нет ли у меня в трусиках 
запрещенного моторчика, как у Карл-
сона, который живет на крыше? Обе-
щаю вам, это куда более громкий за-
головок для Expressen будет», – напи-
сала Степанова в Instagram.

Неоднозначный комментарий Пет-
терссона о фторе доступен только для 
читателей Expressen с платной подпи-
ской, поэтому в России вряд ли кто-то 
обратил бы на это внимание, если бы 
не дерзкий пост Вероники. Впрочем, 
в лыжных пабликах домыслы шведско-
го журналиста обсуждаются достаточ-
но активно. Суть обвинений в том, что 
Петтерссону показалось (никаких до-
казательств у него нет), что лыжи рос-
сиянок и немок в субботней эстафете 
катили намного лучше, чем у главных 
соперниц – норвежек, шведок и фин-
нок, которые, в общем-то, не уступа-
ли нашим девушкам по составу (если 
брать исключительно по именам и по 
титулам).

Томас объясняет это тем, что при 
холодной погоде смазки и парафин 
всех команд работали в первых олим-
пийских гонках более-менее одина-

ково, но в субботу потеплело, перед 
женской эстафетой прошел снег, и это 
изменило расклад. Швед предполага-
ет: из-за того, что российская и не-
мецкая команды якобы используют 
смазку с содержанием вредного фто-

ра C8. Это вещество по экологическим 
соображениям запрещено в странах 
ЕС и также включено в черный список 
международных федераций лыж и би-
атлона. Однако в Китае нет запрета на 
фторсодержащие продукты C8/PFOA, 

и  в  целом проверка смазок на это 
вещество на Олимпиадах не прово-
дится.

У международных федераций сей-
час просто нет надежных методов вы-
явления запрещенного фтора, поэто-
му перед началом нынешнего сезона 
с команд просто взяли честное сло-
во, что они не будут вредить эколо-
гии ради достижения результатов. 
А добиться преимущества с помощью 
фторовых смазок действительно ре-
ально. Они работают намного лучше, 
чем одобренные экологами. Другой 
вопрос, что нарушителей фейр-плей 
можно разве что поймать за руку. Пет-
терссон этого не делал, а просто пу-
стился в странные рассуждения, этич-

ность которых вызывает большие во-
просы.

– Спортсменов постоянно прове-
ряют на запрещенные вещества в ор-
ганизме, но никто не проверяет, чем 
они смазали свои лыжи, – сокрушает-
ся Петтерссон. – Это может быть ре-

шающим фактором, но использова-
лись ли мази C8 в женской эстафете, 
мы так никогда и не узнаем. В случае 
со сборными ОКР и Германии это бы-
ли либо блестящая работа смазчиков, 
выполненная по всем правилам, ли-
бо нарушение правил. Проблема лыж-

ных гонок в том, что всегда есть ме-
сто для подобных сомнений. К сожале-
нию, все мы сейчас находимся в такой 
ситуации.

В конце прошлого года Между-
народный союз биатлонистов про-
вел выборочную инспекцию вакс-ка-
бин и оштрафовал за использование 
фтора C8 сборные Литвы и Молда-
вии. Затем были сообщения о яко-
бы пойманных на таких нарушени-
ях лыжниках из Швеции и  Норве-
гии. Произошло это в начале нынеш-
него года во время Кубка Скандина-
вии в шведском городе Фалуне. Од-
нако имена обманщиков не обна-
родованы, а о санкциях в их отноше-
нии не объявлено. Не исключено, что 
обозревателю Петтерссону стоит сна-
чала поискать вредителей у себя на 
родине.

Тесты оборудования для провер-
ки смазок на фтор проводились FIS 
во время этапа Кубка мира в Фалуне 
еще два года назад. Но они закончи-
лись полным провалом для системы 
тестирования. Результаты были прак-
тически случайными. Отстранять ко-
го-то на основании столь ненадежных 
данных – полный абсурд. Тем не ме-
нее международные федерации лыж 
и биатлона под давлением экологов 
объявили о полном запрете фторовых 
смазок и порошков. Но единствен-
ным источником выявления нару-
шителей остаются рейды по вакс-ка-
бинам. В Европе они имеют какой-то 
смысл, поскольку использование ве-
щества C8/PFOA запрещено законом. 
Но в Китае фторовые облавы не отра-
жены ни в каких регламентах. Поэто-
му командам остается только верить 
друг другу на слово, ну или подозре-
вать конкурентов в наличии «мотор-
чика в трусиках», как это делает жур-
налист Expressen.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Алексей Червоткин: «Норвежцы в шоке? 
Пусть побудут. В следующем году у нас еще ЧМ»
Один из героев нашей лыжной команды передал привет 
главным соперникам россиян

Лыжные эстафеты на этих Олимпий-
ских играх – самые яркие по эмоци-
ям события. Такие победы – они на 

десятилетия. После мужских стартов да-
же норвежцы признали: в этот день шан-
сов у них не было. Тон всему задал 26-лет-
ний Алексей Червоткин, который на пер-
вом же этапе привез солидный задел. Для 
турниров такого уровня – большая ред-
кость.

– Давайте начистоту: вы, пытаясь убе-
жать так рано, рисковали? Либо пан, либо 
провал?

– Изначально хотел уходить в конце 
второго круга. Но перед разминкой Юрий 
Бородавко сказал: надо начинать дер-
гать уже в конце первого. И в гонке, ус-
лышав голос тренера, меня эмоциональ-
но захлестнуло – начал работать в подъем 
уже в начале. Да, это было рискованно. Мы 
видели, что было с девочками, которые 
выкладывались на первом круге. Но фор-
ма сейчас неплохая. Хотя и не идеальная. 
Я же все-таки просел в конце. Пошел бы 
атаковать чуть позже, думаю, привез бы 
больше отрыва.

– Отмотаем на четыре года назад. 
В  Пхенчхане у  вас этап совершенно не 
получился. Теперь же  – привезли почти 
полминуты.

– У меня от той Олимпиады все-таки 
остались хорошие эмоции: там было на-
граждение, медаль. Больше это в памя-
ти осталось. Давайте откровенно, тогда 
я приехал практически пассажиром. По-
сле болезни был не готов. Теперь же я про-
вожу неплохой сезон, была нормальная 

подготовка. И я должен был все сделать 
хорошо. Не мог подвести.

САН САНЫЧ

– Большунов – вожак сборной?
– Он лидер команды. И он же откры-

то говорил прессе, что, если нужно будет, 
готов собрать ребят. Не маме, папе или 
друзьям, а прямо сказал. И если бы по-
считал, что это нужно, – сделал бы одно-
значно.

– Каково тренироваться рядом с ним?
– По-разному. Где-то тянешься, а где-

то можешь перебрать. При этом ты в лю-
бой момент можешь сравнить свое состоя-
ние на фоне такого спортсмена – это удоб-
но. В подготовительный период Александр 
всегда загружен, но он даже в таком со-
стоянии держит невероятно высокую ско-
рость. Это подстегивает, заставляет тя-
нуться.

– Он  же не любит тренироваться, когда 
кто-то рядом?

– Так и есть. Когда-то это его раздража-
ет. Мы можем провести какую-нибудь ин-
тервальную тренировку вместе, но обыч-
но он соглашается на это, когда его само-
чувствие не очень хорошее. И ему нужно, 
чтобы его кто-то подстегивал. А когда у не-
го все хорошо – уходит и тренируется сам.

– У вас, получается, сейчас самая силь-
ная группа в мире?

– Одна из. Вообще много сильных ре-
бят. Вот тот же Иван Якимушкин. Он же 
просто заболел. Попал в такую же ситуа-

цию, что и я четыре года назад. Такое бы-
вает.

– Но вы представляете, в каком шоке сей-
час норвежцы?

– А пусть побудут. Ничего страшного. 
Надеюсь, мы сможем это повторить и на 
следующий год.

– Тем более что чемпионом мира вы еще 
не были.

– Вот именно! И будем стремиться это 
исправить.

ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ

– Сколько лет вы работаете с Бородавко?
– Начал с 16 лет. А весной мне 27. Выхо-

дит – 11 лет вместе.
– Есть ощущение, что за вас он особенно 

переживает. Все-таки именно с вами он вер-
нулся в сборную.

– Не исключаю. Но он точно очень силь-
но переживает за всех, кто в его группе. 
Тем более в какой-то момент пошла такая 
тема, что у нашей группы медали практи-
чески в каждой гонке. И тренеру хочется, 
чтобы все уехали с наградами.

– Как менялись ваши отношения с Боро-
давко за 11 лет?

– Да я даже не замечаю перемен, хотя со 
стороны, может быть, лучше видно. Скорее 
поменялся я сам. Становлюсь профессио-
нальнее. Раньше этого не хватало, и при-
ходится расплачиваться за это теперь. Я за-
бивал на все растяжки, восстановление, 
массаж. По юниорам все было хорошо, но 
уже к выходу из молодежи все скопилось – 
и меня резко придавило.

– Тем не менее эффективность перехода 
во взрослый спорт в лыжах впечатляет. Есть 
известное фото, как вы со Спицовым и Боль-
шуновым дружно финишируете на молодеж-
ном ЧМ-2017 – хотели взять сразу три золота. 
Прошло пять лет – и вы олимпийские чемпи-
оны. Почему в биатлоне ребята после косми-
ческих успехов теряются?

– У нас тоже были ребята, которые про-
пали после феерии в юниорах. Может быть, 

не выдерживали психологически, 
может, перебирали из-за огром-
ного желания. Со стороны про 
биатлонистов мне сложно ска-
зать. Может быть, повышен-
ное внимание, которое к ним 
есть, где-то вскруживает голо-
ву. Из-за этого теряются само-
контроль и самообладание.

– При этом если 10 лет 
назад биатлонисты были недо-
сягаемы по медийности, теперь 
все по-другому.

– Возможно. Теперь мы мо-
жем с ними поспорить.

– Другая сторона этого  – 
ажиотаж и вопросы на сложные 
темы. На пресс-конференции вас 
спрашивали и про допинг, и про 
Украину.

– Кто-то хочет сковырнуть 
болячки. Некоторые не видят 
в спорте радости и хотят заде-
вать через политику. Но нас она во-
обще не касается. Олимпиада – это 
праздник, и ничего другого здесь при-
сутствовать не должно.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ,
НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Чжанцзякоу

Неоднозначный комментарий Петтерссона 
о фторе доступен только для читателей 
Expressen с платной подпиской, 
поэтому в России вряд ли 
кто-то обратил бы на это внимание, 
если бы не дерзкий пост Вероники

В конце прошлого года Международный 
союз биатлонистов провел выборочную 
инспекцию вакс-кабин и оштрафовал 
за использование фтора C8 сборные Литвы 
и Молдавии. Затем были сообщения 
о якобы пойманных на таких нарушениях 
лыжниках из Швеции и Норвегии

Расписание 
олимпийского 
турнира 
по лыжам

СЕГОДНЯ
12.00 Женщины. Командный спринт (к)
     Мужчины. Командный спринт (к)

19 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
9.00 Мужчины. Масс-старт (с). 50 км

20 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
9.30 Женщины. Масс-старт (с). 30 км

Время московское.

Большунов – лидер команды. 
И он же открыто говорил прессе, 
что, если нужно будет, готов собрать ребят. 
Не маме, папе или друзьям, 
а прямо сказал.

С Бородавко начал 
работать с 16 лет. 
А весной мне 27. 
Выходит – 11 лет 
вместе.

12 февраля. Чжанцзякоу. Юлия Ступак, Наталья Непряева, Татьяна Сорина и Вероника Степанова на церемонии награждения Дарья Исаева «СЭ»

13 февраля. Чжанцзякоу. Алексей Червоткин на трассе Дарья Исаева «СЭ»
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Серебро, равное золотуСеребро, равное золоту

Руслан Захаров стал первым рос-
сийским спортсменом, завое-
вавшим награды Олимпийских 

игр и в шорт-треке, и в конькобеж-
ном спорте. В Сочи он выиграл эста-
фету в компании с Виктором Аном, Се-
меном Елистратовым и Владимиром 
Григорьевым. А во вторник уже в ста-
тусе конькобежца разделил серебря-
ный успех с Даниилом Алдошкиным 
и Сергеем Трофимовым. В полуфина-
ле командной гонки преследования на-
ша троица обыграла фаворитов турни-
ра из США, а в финале уступила нор-
вежцам.

БЫВАЮТ 
МАЛЕНЬКИЕ ЗАСРАНЦЫ 
В КАЖДОЙ КОМАНДЕ

– Ну теперь-то у вас серебро. Хоккеи-
сты рядом с вами даже не стоят. (Перед 
стартом Игр-2022 Захаров высказался 
о ситуации с российскими хоккеиста-
ми, отказавшимися лететь одним бор-
том в Пекин с другими представителя-
ми сборной.)

– Это вы сказали, а не я.
– Сколько на вас давило то заявление?
– Давило? Вы посмотрите на меня, 

что на меня может давить?
– Они с  вами хоть раз встречались 

в Олимпийской деревне?
– Конечно, я каждый день вижу всех 

ребят, со всеми здороваюсь. Мы одна 
команда, просто бывают маленькие 
засранцы в каждой команде. Глобаль-
но – в сборной команде России. Кто-
то говорит, что я в чьих-то глазах не 
очень корректен, может быть. Может, 
прямолинеен. Но я вспоминаю хокке-

истов только тогда, когда говорю с ва-
ми. На самом деле я сижу, смотрю все 
спортивные мероприятия, которые 
могу. На днях очень сильно хотел по-
смотреть горные лыжи, но их перенес-
ли, и смотрел керлинг. Также болел за 
наших ребят, там классный капитан. 
Я люблю спорт. Я просто говорю объек-
тивно, если что-то не так. Я с удоволь-
ствием вступаю в дискуссии, отстаиваю 
свои позиции.

– У  вас уникальное достижение  – 
медаль в шорт-треке, теперь в конько-
бежном спорте. Может, теперь в хоккей?

– Хоккей – сложно. Есть разные 
идеи. Надо мной уже шутят, но пока тя-
жело говорить о завершении карьеры, 
о смене вида спорта. Нужно все обду-
мать, вынести на семейный совет, а там 
совершеннолетние только я и моя су-
пруга. Поэтому голосовать будут толь-
ко два человека. Голосовать будем, по-
ка не придем к общему знаменателю.

– Вы реально думаете куда-то 
перейти?

– Поживем – увидим. Почему бы 
и нет? Слушайте, у меня очень много 
планов и идей. Почему бы не попро-
бовать в триатлоне? Я просто не умею 
плавать, но ничего страшного.

– О завершении карьеры сейчас дума-
ете?

– Нет. Я сейчас думаю о том, как мне 
выпить воды, сходить в туалет. Боль-
ше ни о чем не думаю. У меня телефон 
в заднем кармане не переставал ви-
брировать.

ПОМОГИТЕ 
ПОПУЛЯРИЗИРОВАТЬ 
КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ 
В РОССИИ

– Сколько уже сообщений получили?
– Не знаю. Это не так важно. Но есть 

сообщения от важных людей. Наш вид 
спорта не такой популярный. Я сей-
час вижу пять разных диктофонов, на-
деюсь, это пять разных СМИ. Призы-

ваю вас, помогите нам, приезжайте 
к нам почаще! Не вспоминайте о нас 
раз в четыре года, связывайтесь с нами 
почаще. У нас есть федерация, помо-
гайте нам развиваться, это ведь класс-
ный вид спорта, посмотрите, какой 
зрелищный, у меня дух захватывает. 

Я сам смотрю все старты, офигеваю во-
обще, крутой вид спорта. А через пару 
дней еще будет масс-старт, в котором 
я и Даня Алдошкин будем принимать 
участие, там тоже будет здорово. Мы 
также будем биться за медали и отда-
вать всех себя. Я хочу, чтобы вы были 
заинтересованы этим видом спорта не 
только потому, что мы можем внести 
вклад в общекомандный зачет. А пото-

му, что мы можем его развивать, сде-
лать его популярнее. Это относительно 
безопасный вид спорта, не такой трав-
моопасный. Дети могут им занимать-
ся. Просто сейчас в России не так мно-
го крытых катков, но это дело времени, 
можно кататься на открытых.

Если вы будете нам помогать, то че-
рез 10–15 лет мы будем завоевывать 
гораздо больше медалей. Просто по-
смотрите на кучу примеров: амери-
канка Эрика Джексон пять лет назад 
пришла из роликов, как все ей, в том 
числе и СМИ, помогали. Я слышал, что 
позавчера мы бежали в 9 вечера из-за 
того, что американская телекомпания 
выкупила трансляцию, чтобы в стра-
не утром смотрели коньки. Это же 
классный пример! Мы везде пытаем-
ся соревноваться с американцами, да-
вайте мы будем здесь соревноваться. 
Представляете, конькобежный спорт 
в Америке? Да у них Super Bowl был, 
им все равно до конькобежного спор-
та. У них медаль раз в тысячу лет. Без 
разницы, они стараются и для лидеров, 
и для не самых популярных спортсме-
нов. А у нас что последние четыре дня 
в ленте новостей?

– Скажете что-то о  происходящем 
в фигурном катании?

– У меня сын занимается фигур-
ным катанием. Я очень люблю фигур-
ное катание. Но если я скажу вам это 
слово, вы сейчас в заголовок его выне-
сете. Ну хватит. Давайте развивать все 
виды спорта. Мы же смотрим, что в ко-
мандном турнире фигуристы выиграли 
золото, три медали высшего достоин-
ства у лыжников. Они же одинаковые, 
круглые. Золотая медаль в шорт-тре-
ке такая же. Давайте вместе работать.

НАДО НЕ СДАВАТЬСЯ 
ДО САМОГО 
ПОСЛЕДНЕГО МЕТРА

– Насколько для конькобежного спор-
та традиционно то, что случилось в фина-
ле у женщин, когда японка на последнем 
вираже упала?

– Японки в этом году уже падали од-
нажды. Они упали, значит, устали. Лю-

ди, которые не устали, они не ошиба-
ются. Она не просто так ошиблась: не-
рвы, концентрация. Они олимпийские 
чемпионки, но была жесткая борьба, 
им тоже было тяжело. Но это нонсенс. 
Посмотрев это, я сказал ребятам: «Да-
же если мы будем сегодня проигрывать 
норвежцам, надо не сдаваться до само-
го последнего метра». Это как шорт-
трек стал сейчас.

– Но вы видели это падение?
– Да, конечно, телевизоры здесь на 

каждом углу.
– Это удар для спортсмена?
– Для кого? Для нас? Для нее – удар, 

для нас – нет. Упала и упала. Я о ней во-
обще в последнюю очередь тогда ду-
мал. Конечно, сейчас я переживаю за 
ее здоровье, но тогда – нет, это жест-
кий спорт, каждый думает сам за себя.

– Американцев доводилось обыгрывать 
раньше или это первый раз в этом цикле?

– В  Пекине мы у  них выиграли 
в квалификации, а еще на чемпиона-
те мира два года назад. Когда мы бы-
ли третьими, они пятыми. Но ребята 
молодые, очень быстро прогрессиру-
ют. У них есть опытный капитан, с ко-
торым мы будем бороться в масс-стар-
те. Все остальные молодые, задорные, 
озорные. Рад, что мы смогли победить.

– Вы сказали запомнить 15 февраля. 
Можно сказать, что это большой день?

– Да, это большой день для Сою-
за конькобежцев России. Это первая 
в истории медаль в мужской команд-
ной гонке. Рад, что мы делаем историю. 
После финала всегда есть осадок. Если 
бы мы завоевали бронзу, мы бы гораз-
до больше здесь сияли.

– Саша Румянцев остался без меда-
ли (был запасным в нашей команде).

– Это очень обидно. Но это спорт, 
это было общее тренерское реше-
ние. Саня переживал за нас, ему тяже-
ло на душе, но он большой спортсмен. 
Очень многому меня учил, когда я при-
шел в конькобежный спорт. Я пришел 
в новый вид спорта, не мог кожуру от 
съеденного банана выбросить, потому 
что боялся потерять баланс на вело-
сипеде. Саня брал за меня и выбрасы-
вал. Эта медаль не только наша и Сани, 
это медаль всего союза конькобежцев, 
девчонок, ребят, которые болеют, тре-
неров, персонала. Это круто, что у нас 
большая крутая команда.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО,
ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

На Национальном конькобежном стадионе 
в олимпийском Пекине продолжаются сорев-
нования по конькобежному спорту. Вчера здесь 

разыгрывались медали в командной гонке преследо-
вания. В этом виде две сборные из трех человек стар-
туют с противоположных сторон овала и соревнуют-
ся на время. Квалификация прошла еще 13 февраля, 
а теперь мы следили за полуфиналами и финалом.

СПАСИБО КИТАЮ

Сборную России в этом виде представляли Руслан За-
харов, Даниил Алдошкин, Александр Румянцев и Сергей 
Трофимов. В квалификации мы бежали в последнем за-
беге в паре с самой слабой командой – сборной Китая. 
Необходимо было пробиться в заветную четверку. Пер-
вая половина для наших спортсменов прошла не очень 
хорошо, мы не поднимались на отсечках выше шестой 
позиции, но ближе к концу парням удалось прибавить 
и показать третье место. Позади остались даже голланд-
цы с легендарным Свеном Крамером в составе. А в полу-
финале нам в соперники досталась сборная США.

«Спасибо китайцам, они нам помогли, – заявил Рус-
лан Захаров российским журналистам после заезда. – 
Видели их уже на последнем круге. В эмоциональном 
плане важная гонка, сняли напряжение, послезавтра 
всех порвем. Результат позволяет нам продолжить бо-
роться за медаль. Но в полуфинале все обнуляется. Все 
команды равны, у нас с соперниками равные шансы на 
медали. Простая математика: 75 процентов, что у нас 
будет медаль, и 25 процентов, что у нас будет золото. 
То, что в полуфинале с нами будут американцы, – это 
плюс-минус для журналистов, а нам без разницы! Все 
четыре команды равны. Надеюсь, американцев дого-
ним так же, как китайцев».

Полуфинал, в отличие от квалификации, проходит по 
системе плей-офф. Здесь уже не подсчитываются време-
на всех четырех сборных, главное – приехать быстрее со-
перников по заезду. Сборная США в квалификации нас 
опередила, поэтому заезд обещал быть крайне слож-
ным. Старт остался за российскими конькобежцами, но 
затем вперед вырвались соперники из Соединенных 
Штатов. Обе команды шли примерно на равных, отста-
вания были в пределах 0,3 секунды. Однако ближе к фи-
нишу российская сборная снова прибавила и привезла 
оппонентам 0,43 секунды. А самое главное – мы приеха-
ли с олимпийским рекордом! Такой результат придавал 
дополнительный оптимизм перед финальным заездом.

ДОСТОЙНАЯ НАГРАДА

А в  финале нас ждали норвежцы, которые 
прошлись катком по всем соперникам в квалифика-

ции и по звездной команде Нидерландов в полуфи-
нале. Соперник изначально считался явным фавори-
том в борьбе за золото, но рекордное время росси-
ян в полуфинале заставило в этом усомниться. Тем 
не менее соперники быстро перехватили инициати-
ву и не позволили нашей команде приблизиться к се-
бе. Российская сборная приехала второй с отставани-
ем в 2,38 секунды.

Это вторая медаль сборной России по конь-
кобежному спорту в Пекине после бронзы Ан-
гелины Голиковой в заезде на 500 метров. Но 
не стоит забывать и про наш олимпийский 
рекорд! Норвежцы в победном финале не 
смогли приблизиться к нашему полуфи-
нальному времени (03.36,62).

После окончания заезда эмоци-
ями поделился президент Союза 
конькобежцев России Алексей 
Кравцов: «Мы рады этой ме-
дали! Ребята молодцы, ко-
нечно. Блестяще провели 
полуфинал, выиграли 
его с  олимпийским 
рекордом. В  фи-
нале мы ока-

зались слабее, чем Норвегия. Но ничего. Эта медаль 
дорогого стоит. Давно ее не было у нас в мужской ко-
мандной гонке. Упущенное золото? Нет, я считаю, что 
это выигранное и заслуженное серебро, которое для 
нас равно золоту».

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ
Пекин

Расписание олимпийского 
турнира по конькам

ЗАВТРА
11.30 Женщины. 1000 м

18 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА
11.30 Мужчины. 1000 м

19 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
10.00 Мужчины. Масс-старт. Полуфиналы
10.45 Женщины. Масс-старт. Полуфиналы
11.30 Мужчины. Масс-старт. Финал
12.00 Женщины. Масс-старт. Финал

ПЕКИН�2022 // КОНЬКИ

Сборная России с олимпийским рекордом 
заняла второе место в мужской командной 
гонке преследования

Руслан Захаров: «Готов перейти 
в триатлон. Правда, я не умею плавать»

 Мужчины. Командная гонка преследования. 1. Норвегия (Энгебро-
тен, Конгсхауг, Педерсен). 2. РОССИЯ (Алдошкин, Захаров, Тро-
фимов). 3. США (Доусон, Леман, Мантия, Чепуран). 4. Голландия 
(Боскер, Крамер, Рест). 5. Канада. 6. Корея. 7. Италия. 8. Китай.

Женщины. Командная гонка преследования. 1. Канада (Блон-
ден, Мальте, Вайдеманн). 2. Япония (А.Сато, М.Такаги, Н.Така-
ги). 3. Голландия (Груневуд, А.де Йонг, Схаутен, Вюст). 4. РОС-
СИЯ (Воронина, Голубева, Лаленкова). 5. Китай. 6. Норвегия. 7. 
Белоруссия. 8. Польша.

Это первая в истории медаль 
в мужской командной гонке. 
Рад, что мы делаем историю.

Это вторая медаль сборной России по конькобежному 
спорту в Пекине после бронзы Ангелины Голиковой в заезде 
на 500 метров. Но не стоит забывать и про наш олимпийский 
рекорд! Норвежцы в победном финале не смогли 
приблизиться к нашему полуфинальному времени (03.36,62)

AFP

Откровенный разговор с олимпийским чемпионом по шорт-треку, ставшим призером Игр в конькобежном спорте

Вчера. Пекин. Руслан Захаров, Даниил Алдошкин и Сергей Трофимов на дистанции Reuters

Серебро, равное золоту



16 16 февраля 
2022 год

Лидеры Олимпиады
Страна    Всего

 1. Норвегия 12 7 7 26
 2. Германия 9 6 3 18
 3. США 7 6 4 17
 4. Австрия 6 6 4 16
 5. Голландия 6 4 3 13
 6. Китай 6 4 2 12
 7. Швеция 5 3 3 11
 8. Швейцария 5 0 5 10
 9. РОССИЯ 4 7 9 20
10. Франция 3 7 2 12
11. Италия 2 6 5 13
12. Япония 2 5 7 14
13. Канада 2 4 11 17
14. Словения 2 3 2 7
15. Корея 1 3 1 5
16. Австралия 1 2 1 4
17. Финляндия 1 1 2 4
18. Новая Зеландия 1 1 0 2
19. Венгрия 1 0 2 3
20. Чехия 1 0 1 2
21. Словакия 1 0 0 1
22. Белоруссия 0 2 0 2
23. Испания 0 1 0 1
24. Бельгия 0 0 1 1
   Латвия 0 0 1 1
   Польша 0 0 1 1
   Эстония 0 0 1 1

Все медали
БИАТЛОН
Мужчины. Эстафета
1. Норвегия
2. Франция
3. РОССИЯ

БОБСЛЕЙ
Мужчины. Двойки
1. Франческо 

Фридрих/Торген 
Маргис Германия

2. Йоханнес Лохнер/
Флориан Бауэр 
Германия

3. Кристоф Хафер/
Маттиас Зоммер 
Германия

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
Женщины. 

Скоростной спуск
1. Коринна Сутер 

Швейцария
2. София Годжа 

Италия
3. Надя Делаго 

Италия

ДВОЕБОРЬЕ
Мужчины. Большой 

трамплин + 10 км
1. Йерген Гробак 

Норвегия
2. Йенс Офтебро 

Норвегия
3. Акито Ватабе 

Япония

КОНЬКИ
Мужчины. 

Командная гонка 
преследования

1. Норвегия
2. РОССИЯ
3. США

Женщины. 
Командная гонка 
преследования

1. Канада
2. Япония
3. Голландия

СНОУБОРД
Мужчины. Биг-эйр
1. Су Имин Китай
2. Монс Ройсланн 

Норвегия
3. Макс Парро Канада

Женщины. Биг-эйр
1. Анна Гассер Австрия
2. Зои Садовски-

Синнот Новая 
Зеландия

3. Кокомо Мурасе 
Япония

ФРИСТАЙЛ
Женщины. 

Слоупстайл
1. Матильда Гремо 

Швейцария
2. Гу Айлин Китай
3. Келли Силдару 

Эстония

Хроника событий 
БОБСЛЕЙ
Мужчины. Двойки. 1. Фридрих/Маргис (Герма-

ния) – 3.56,89 (59,02+59,36+58,99+59,52). 2. Лох-
нер/Бауэр (Германия) – 3.57,38 (59,26+59,27+
59,32+59,53). 3. Хафер/Зоммер (Германия) – 
3.58,58 (59,44+59,93+59,51+59,70). 4. Фогт/Ми -
шель (Швейцария) – 3.58,83 (59,57+59.90+
59,59+59,77). 5. Майер/Заммер (Австрия) – 
3.59,12 (59,51+59,96+59,64+1.00,01). 6. Ри  нал-
ди/Виан (Монако) – 3.59,14 (59,62+59,90+59,57+
1.00,05)… 8. ГАЙТЮКЕВИЧ/ЛАПТЕВ – 3.59,31 
(59,41+58,91+59,80+1.00,19).

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
Женщины. Скоростной спуск. 1. Сутер (Швей-

цария) – 1.31,87. 2. Годжа (Италия) – 1.32,03. 
3. Н.Делаго (Италия) – 1.32,44. 4. Вайдле 
(Германия) – 1.32,58. 5. Э.Куртони (Италия) – 
1.32,87. 6. Хехлен (Швейцария) – 1.33,16… 
20. ПЛЕШКОВА – 1.34,48.

ДВОЕБОРЬЕ
Мужчины. Большой трамплин + 10 км. 1. Гро-

бак (Норвегия) – 27.13,3. 2. Офтербо (Норве-
гия) – 27.13,7. 3. А.Ватабе (Япония) – 27.13,9. 
4. Файсст (Германия) – 27.16,6. 5. Грайдерер 
(Австрия) – 27.25,1. 6. Лампартер (Австрия) – 
27.31,3… 41. БАРКОВ – 32.56,9. 42. ГАЛУНИН – 
33.22,2… 46. МАСТИЕВ – 36.07,4.

КЕРЛИНГ
Мужчины. Сессия 9. РОССИЯ – Норвегия – 5:12, 

Канада – Китай – 10:8, Швейцария – США – 
4:7, Швеция – Дания – 8:3. Сессия 10. РОС-
СИЯ – Канада – 7:6, Швеция – Великобри-
тания – 6:7, Италия – США – 10:4, Норве-
гия  – Китай  – 6:8. Положение команд: 
1. Швеция – 7 побед – 1 поражение. 2. Ве-
ликобритания – 6–1. 3. Канада – 5–3. 4. Нор-
вегия – 4–4. 5. США – 4–4. 6. РОССИЯ – 4–4. 
7. Швейцария – 3–4. 8. Китай – 4–5. 9. Ита-
лия – 2–5. 10. Дания – 1–6.

Женщины. Сессия 9. Китай – РОССИЯ – 5:11, 
Швеция  – Дания  – 9:3, США  – Швейца-
рия – 6:9, Великобритания – Япония – 10:4. 
Положение команд: 1. Швейцария – 6–1. 
2. Швеция – 5–2. 3. Великобритания – 4–3. 
4. США – 4–3. 5. Япония – 4–3. 6. Канада – 3–3. 
7. Корея – 3–3. 8. Дания – 2–5. 9. Китай – 2–5. 
10. РОССИЯ – 1–6.

СНОУБОРД
Мужчины. Биг-эйр. 1. Су Имин (Китай) – 182,50 

(89,50+93,00). 2. Ройсланн (Норвегия) – 171,75 
(89,25+82,50). 3. Парро (Канада) – 170,25 
(94,00+76,25). 4. Кунитаке (Япония) – 166,25 
(82,25+84,00). 5. Джеррард (США) – 165,75 
(82,50+83,25). 6. ван дер Фельден (Голлан-
дия) – 162,00 (83,75+78,25).

Женщины. Биг-эйр. 1. Гассер (Австрия) – 185,50 
(90,00+95,50). 2. Садовски-Синнотт (Новая 
Зеландия) – 177,00 (93,25+83,75). 3. Мура-
се (Япония) – 171,50 (80,00+91,50). 4. Ивабу-
ти (Япония) – 166,00 (83,75+82,25). 5. Жун Гэ 
(Китай) – 160,00 (85,75+74,25). 6. Пеперкамп 
(Голландия) – 141,75 (72,00+69,75).

ФРИСТАЙЛ
Женщины. Слоупстайл. 1. Гремо (Швейцария) – 

86,56. 2. Гу Айлин (Китай) – 86,23. 3. Силдару 
(Эстония) – 82,06. 4. ТАТАЛИНА – 75,51. 5. Вуа-
зен (США) – 74,28. 6. Килли (Норвегия) – 73,11.

Мужчины. Акробатика. Квалификация. Первая 
попытка. 1. Ци Гуанпу (Китай) – 127,88. 2. Цзя 
Цзунян (Китай) – 125,67. 3. Рот (Швейцария) – 
123,08. 4. Логран (США) – 121,24. 5. Абрамен-
ко (Украина) – 120,36. 6. Лиллис (США) – 119,91. 
Вторая попытка. 7. Окипнюк (Украина) – 125,00. 
8. Вернер (Швейцария) – 123,45. 9. И.БУРОВ – 
120,36. 10. НИКИТИН – 119,47. 11. Шенефельд 
(США) – 118,59. 12. Гладченко (Белоруссия) – 
115,49. М.Буров не вышел в финал.

ПЕКИН2022 // БОБСЛЕЙ

Страна    ВсегоСтрана    ВсегоСтрана    Всего Хамфрис – 
чемпионка 
на два фронта

Первые в истории Игр соревнования в но-
вой дисциплине бобслея – женском моно-
бобе – принесли прогнозируемый, но вме-

сте с тем удивительный результат. Удивительный 
он не в том, что лучший пилот последних 12 лет 
Кейли Хамфрис снова легко опередила всех со-
перниц, а в том, что чемпионка Ванкувера-2010 
и Сочи-2014 в составе сборной Канады на этот раз 
завоевала титул под флагом США. Это уникаль-
ный случай чемпионства за две разные страны, 
если не брать во внимание спортсменов, оказав-
шихся в независимых государствах после распада 
СССР и Югославии. При этом американский па-
спорт Хамфрис с огромным трудом получила все-
го за два месяца до Пекина-2022, а история с ее 
скандальным уходом из сборной Канады до сих 
пор будоражит умы бывших соотечественников.

ГЕНДЕРНОЕ РАВЕНСТВО

В России многим кажется, что США и Канада – 
это близнецы-братья и переход из сборной одной 
из этих стран в другую – это как сменить коман-
ду из Москвы на команду из Московской области. 
Но на самом деле многие американцы и канад-
цы, как и большинство представителей соседних 
стран по всему миру, считают друг друга чуть ли 
не антагонистами. И когда брутальная и звезд-
ная девушка со стальным характером объяви-
ла о переходе под звездно-полосатый флаг, в Ка-
наде на нее обрушился настоящий поток помоев 
как на предательницу. И первое, что припомнили 
36-летней спортсменке, – символический крас-
ный кленовый лист, выбитый на ее теле, практи-
чески целиком покрытом татуировками. Впро-
чем, это был всего лишь один эпизод спортивной 
драмы вокруг Кейли Хамфрис.

А началась эта история в 2014-м, когда Кей-
ли после двух олимпийских побед и двух титу-
лов на чемпионатах мира подряд откровенно 
заскучала и решила... перейти в мужской бобс-

лей. По этому поводу международная федерация 
даже проводила отдельное заседание, постано-
вив – если женщина хочет войти в состав муж-
ского экипажа, то это гендерное равенство, а не 
опасная для здоровья спортсменки ситуация. 
И Хамфрис вместе с американкой Эланой Мей-
ерс, набрав мужчин-разгоняющих, заявились на 
соревнования четверок. Целью было выступле-
ние в мужских стартах на Олимпиаде-2018. Од-
нако быстро выяснилось, что великие пилотессы 
конкуренции на новом уровне не выдерживают. 
Их разгоняющие вскоре скисли и начали про-
ситься обратно в чисто мужские экипажи. Экс-
перимент провалился.

Однако в ходе подготовки к переходу в муж-
ской бобслей Кейли подружилась с человеком, 
круто изменившим ее жизнь. Бывший американ-
ский бобслеист Трэвис Армбрустер помогал Хам-
фрис готовить бобы-четверки, и между мужчиной 
и женщиной пробежала искра. Вскоре Кейли пе-
реехала к своему бойфренду в Калифорнию, чем 
сильно напрягла нового тренера сборной Канады 
Тодда Хейса. Этот специалист возглавил сборную 
Канады в 2017 году, а в прошлом работал с наци-
ональной командой США. Хейс отличался непро-
стым характером и авторитарными методами ру-
ководства. Ну а Кейли, которая считала себя су-
перзвездой, ситуации, в которых тренер орет на 
нее, словно на старшеклассницу, не нравились 
категорически.

ПОСЛЕДНЯЯ КАПЛЯ

Конфликт разразился накануне Олимпиады 
в Пхенчхане, когда Хамфрис поставила перед на-
циональной федерацией вопрос ребром – или 
она, или Хейс. Напуганные скандалом функцио-
неры тогда придумали компромисс – с Кейли на 
Играх-2018 работал другой личный тренер. Но 
закончилось все это очень плохо – на корейском 
треке Хамфрис проиграла не только своей извеч-

ной сопернице Мейерс из сборной США, но и сен-
сационной чемпионке Мариаме Яманке – пилоту 
из Германии. При этом Хейс заработал для Кана-
ды первое с 1964 года золото в мужском турнире – 
экипаж Джастина Криппса поделил первое место 
с немецкой двойкой Франческо Фридриха. И это 
достижение стало для Тодда серьезным козырем 
в дальнейший пикировке со строптивой звездой 
женского бобслея.

После Пхенчхана Хамфрис накатала на тре-
нера 12-страничную жалобу, в которой рассказа-
ла о грубости и унижениях со стороны специали-
ста. По словам спортсменки, на фоне постоянного 
психологического давления и переживаний у нее 
даже нарушился менструальный цикл. Но и в этой 
ситуации Федерация бобслея Канады умудрилась 
снять с себя ответственность, наняв для провер-
ки претензий детективное агентство. Расследо-
вание заняло почти год – все это время Кейли не 
появлялась в расположении сборной. В ходе раз-
бирательств всплыли истории с конфликтами, 
которые Хейс провоцировал со спортсменами 
во время работы в сборной США. Однако канад-
ские следователи никакого криминала в действи-
ях специалиста не нашли. В их заключении гово-
рилось, что между Хамфрис и тренером имеется 
только межличностный конфликт.

Для Кейли «предвзятое расследование» стало 
последней каплей, и она обратилась в суд. Только 
уже не с иском к тренеру-грубияну, а с требовани-
ем разрешить ей переход в сборную США – в стра-
ну, где она живет и гражданином которой явля-
ется ее новый муж Трэвис Армбрустер. Свадьба 
Хамфрис состоялась как раз в разгар всех разбо-
рок с Хейсом. Это был второй брак бобслеистки. 
Ее первый муж Дэн Хамфрис, с которым они раз-
велись в 2014 году, тоже менял сборные, перей-
дя из британской команды в американскую. Воз-
можно, именно его опыт подсказал Кейли выход 
из конфликтной ситуации с тренером. Отпускать 
такую успешную спортсменку из Канады в стан 
конкурентов, конечно, никто не хотел. Но суд 

встал на сторону женщины, и Канадская федера-
ция бобслея сдалась.

ТРЕХЛЕТНЕЕ ЭМБАРГО

Осенью 2019 года Кейли получила право вы-
ступать за сборную США, в составе которой бы-
стро вернула себе лидирующие позиции в жен-
ском бобслее. При этом американского паспор-
та у нее не было – только вид на жительство. 
Правила МОК в этом отношении строже, чем 
регламенты международных федераций. Без 
гражданства выступать за страну на Олимпиаде 
нельзя. Но бюрократические процедуры в США 
практически не оставляли надежд успеть до Пе-
кина. Согласно американским миграционным 
правилам, подавать заявление на гражданство 
в случае брака с гражданином США можно толь-
ко после трех лет совместной жизни. А Хамфрис 
и Армбрустер поженились только в сентябре 
2019-го.

В России подобные проблемы кажутся дики-
ми, но власти США никак не желали обходить пра-
вила даже ради олимпийского титула. И тогда ад-
вокаты придумали хитрый маневр. Армбрустер 
нашел работу в зарубежном офисе американской 
медицинской компании и таким образом вышел 
из-под действия «трехлетнего эмбарго» на граж-
данство для супруга. Для жен и мужей граждан 
США, работающих за границей, подобных огра-
ничений нет, и Кейли все же подала заявку на 
американский паспорт. Его вручили бобслеист-
ке только в декабре прошлого года. Еще немного, 
и Хамфрис не успела бы оформить олимпийскую 
путевку. В итоге – она первая в истории олимпий-
ская чемпионка в составе двух сборных. А в ко-
манде Канады, наверное, кусают локти. Их пред-
ставительница Кристина де Брюин стала в Пеки-
не в монобобах только третьей.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Канадско-американская 
бобслеистка – первая в истории 

спортсменка, выигравшая 
Олимпиаду в составе 

сборных двух разных стран. 
Постсоветские победители 

Игр – не в счет

Понедельник. Пекин. Кейли Хамфрис на трассе Reuters

Сегодня 
на Играх 

16 февраля, среда

БИАТЛОН
10.45 Женщины. Эстафета. Наши: 

Ирина Казакевич, Кристина 
Резцова, Светлана Мироно-
ва, Ульяна Нигматуллина.

БОБСЛЕЙ
 4.40 Мужчины. Четверки. Трени-

ровочные заезды. Наши: Ро-
стислав Гайтюкевич/Ми хаил 
Мордасов/Алексей Лаптев/
Павел Травкин, Максим Анд-
рианов/Дмитрий Лопин/Вла-
дислав Жаровцев/Алексей 
Зайцев.

 9.10 Женщины. Двойки. Трени-
ровочные заезды. Наши: На-
дежда Сергеева/Юлия Бело-
местных, Анастасия Макаро-
ва/Елена Мамедова.

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
 5.15 Мужчины. Слалом. Первая 

попытка. Наши: Александр 
Андриенко, Иван Кузнецов, 
Александр Хорошилов.

 7.00 Женщины. Скоростной спуск. 
Тренировочный заезд. Наши: 
Юлия Плешкова.

 8.45 Мужчины. Слалом. Вторая по-
пытка.

КЕРЛИНГ
 4.05 Женщины. Групповой турнир. 

Канада – США.
 Женщины. Групповой турнир. 

Швейцария – Корея.
 Женщины. Групповой турнир. 

Китай – Великобритания.
 9.05 Мужчины. Групповой турнир. 

Великобритания – РОССИЯ.
 Мужчины. Групповой турнир. 

Китай – Швейцария.
 Мужчины. Групповой турнир. 

Италия – Дания.
15.05  Женщины. Групповой турнир. 

РОССИЯ – Швеция.
 Женщины. Групповой турнир. 

Корея – Дания.
 Женщины. Групповой турнир. 

Япония – США.
 Женщины. Групповой турнир. 

Канада – Китай.

ЛЫЖИ
10.15 Женщины. Командный спринт. 

Полуфинал. Наши: Наталья Не-
пряева, Юлия Ступак.

11.15 Мужчины.  Командный 
спринт. Полуфинал. Наши: 
Александр Большунов, Алек-
сандр Терентьев.

12.15 Женщины. Командный спринт. 
Финал.

12.45 Мужчины. Командный спринт. 
Финал.

ФРИСТАЙЛ
 4.30 Мужчины. Слоупстайл. Фи-

нал 1.
 4.58 Мужчины. Слоупстайл. Фи-

нал 2.
 5.26 Мужчины. Слоупстайл. Фи-

нал 3.
14.00 Мужчины. Акробатика. Фи-

нал 1. Наши: Илья Буров, Ста-
нислав Никитин.

15.00 Мужчины. Акробатика. Фи-
нал 2.

ХОККЕЙ
 7.10 Мужчины. 1/4 финала. США – 

Словакия.
 9.00 Мужчины. 1/4 финала. РОС-

СИЯ – Дания.
11.40 Мужчины. 1/4 финала. Фин-

ляндия – Швейцария.
14.30 Женщины. Матч за 3-е место. 

Финляндия – Швейцария.
16.30 Мужчины. 1/4 финала. Шве-

ция – Канада.

ШОРТ-ТРЕК
14.30 Женщины. 1500 м. 1/4 фина-

ла. Наши: Анна Вострикова, 
Екатерина Ефременкова, Со-
фья Просвирнова.

15.15 Женщины. 1500 м. 1/2 фина-
ла.

15.32 Мужчины. Эстафета. Финал В.
15.44 Мужчины. Эстафета. Финал А. 

Наши: Денис Айрапетян, Се-
мен Елистратов, Константин 
Ивлиев, Павел Ситников.

16.11 Женщины. 1500 м. Финал В.
16.18 Женщины. 1500 м. Финал А.

Время московское. 
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